
Кузбасс 
взвесил 
киловатт-часы
Только один регион 
решился ввести 
новый расчет тарифов 
для населения

Как выяснил „Ъ“, Кемеровская 
область неожиданно стала един‑
ственным регионом, перешед‑
шим на новый механизм расчета 
тарифов на электроэнергию для 
населения в зависимости от объ‑
емов потребления. Власти Ир‑
кутской области, которые изна‑
чально лоббировали эту меру 
для борьбы с серым майнингом 
криптовалюты, в итоге отказа‑
лись от идеи. По мнению анали‑
тиков, механизм не стал массо‑
вым из‑за политических рисков 
и неочевидных экономических 
преимуществ.

В Кемеровской области с 1 де-
кабря ввели новый расчет тарифа 
на электроэнергию для населения: 
теперь цена киловатт-часа там зави-
сит от объема потребления. Базовый 
объем потребления домохозяйства — 
400 кВт•ч в месяц, в пределах которо-
го одноставочный тариф для жителей 
села и горожан с электроплитами со-
ставит 3,01 руб. за 1 кВт•ч, а для горо-
жан с газовыми плитами — 4,31 руб. 
Тарифы в диапазоне потребления 
400–650 кВт•ч вырастут до 4,95 руб. 
и 7,07 руб. соответственно, а при 
потреблении свыше 650 кВт•ч — 
до 6,07 руб. и 8,68 руб. В отопительный 
сезон для домохозяйств с электроото-
плением границы диапазонов выше: 
базовый — до 1,2 тыс. кВт•ч, сред-
ний — до 1,8 тыс. кВт•ч. Льготные ка-
тегории граждан потребляют по низ-
кому тарифу неограниченный объем 
электроэнергии.

• В России тарифы на электроэ-
нергию регулируются государством 
и исторически ниже экономически 
обоснованного уровня, эти затра-
ты закладываются в стоимость 
электроэнергии для промышленно-
сти (перекрестное субсидирование). 
В 2021 году объем перекрестного 
 субсидирования — 241 млрд руб.
Регионы получили право вво-

дить дифференциацию тарифов 
на электроэнергию для населения 
в зависимости от объемов потребле-
ния в конце прошлого года (см. „Ъ“ 
от 22 декабря 2021 года). Изначаль-
но введение механизма лоббирова-
ли власти Иркутской области, столк-
нувшиеся с бурным развитием ферм 
по майнингу криптовалюты, ко-
торые покупают электроэнергию 
по низким тарифам населения. Позд-
нее к Иркутской области присоеди-
нилась Хакасия: летом в комиссии 
по тарифам республики говорили 
«Интерфаксу», что планируют ввес-
ти механизм, хотя губернатор реги-
она решения не принял.

Однако ни в Иркутской области, 
ни в Хакасии не введена дифферен-
циация тарифов, следует из опубли-
кованных решений местных тариф-
ных органов.
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ОПЕК+ долго раскачивается
Картель не стал сокращать добычу на фоне потолка цен на нефть РФ
Альянс ОПЕК+ решил взять паузу 
и пока не реагировать на введе‑
ние  западной коалицией потолка 
цен на российскую нефть. На за‑
седании 4 декабря страны ОПЕК+ 
решили оставить добычные кво‑
ты на текущем уровне и собрать‑
ся на следующую встречу 1 фев‑
раля. Большинство аналитиков 
считают такой шаг  оправданным 
перед лицом огромной неопре‑
деленности на рынке: спрос 
на нефть может сократиться 
из‑за продолжения локдаунов 
в Китае, однако предложение 
может упасть еще больше, если 
часть российской добычи в ре‑
зультате потолка и европейского 
эмбарго  уйдет с рынка.

Страны ОПЕК+ решили пока 
не сокращать добычные квоты, тем 
самым не став активно защищать 
позиции России на фоне вступ-
ления в силу с 5 декабря потолка 
на российскую нефть и европей-
ского нефтяного эмбарго. На засе-
дании 4 декабря министры членов 
ОПЕК+ подтвердили свое октябрь-
ское решение о сокращении квот 
на 2 млн баррелей в сутки с ноября, 
отметив, что квоты на этом уров-
не планируется сохранить до кон-
ца 2023 года. Заседание, в отличие 
от предыдущих встреч ОПЕК+, про-
ходило в онлайн-формате, что еще 
накануне заставило многих анали-
тиков считать, что серьезного обсу-
ждения смены политики альянса 
не планируется. Вице-премьер РФ 
Александр Новак, комментируя 
решение ОПЕК+ для «России 2», 
заявил, что министры могут в лю-
бой момент собраться и «откор-
ректировать ситуацию на рынке, 
но в текущий момент это не пона-
добилось». Следующая плановая 
встреча ОПЕК+ пока ожидается 
1 февраля.

С 5 декабря ЕС больше не будет 
покупать морские партии россий-
ской нефти, хотя из этого прави-
ла есть исключения для Болгарии 
и в теории для Венгрии. Для рос-
сийских нефтекомпаний это оз-
начает необходимость перенапра-
вить на другие рынки около 1 млн 
баррелей в сутки нефтяного экс-
порта. Одновременно с 5 декабря 
вступит в силу потолок цен на рос-
сийскую нефть, который страны 
ЕС, G7 и Австралия официально 
одобрили 3 декабря. Потолок цен 

предполагает, что компаниям ука-
занных стран нельзя оказывать 
брокерские, шипинговые, страхо-
вые и прочие услуги для морской 
перевозки российской нефти в тре-
тьи страны, если только эта нефть 
не продана по цене ниже потол-
ка. Потолок установлен на уров-
не $60 за баррель, но его планиру-
ется пересмотреть уже в середине 
января, при этом западная коали-
ция намерена устанавливать пото-
лок по меньшей мере на 5% ниже, 
чем рыночная цена продажи рос-
сийской нефти по оценке МЭА. 
Теоретически это означает, что 
уровень потолка, если он действи-
тельно будет влиять на цену рос-
сийской нефти, должен постоянно 
уменьшаться.

Россия уже заявила, что не бу-
дет соблюдать потолок и, по сло-
вам Александра Новака, планиру-
ет запретить своим компаниям это 

делать. Реализация этого запрета 
может оказаться затруднительной 
и потребует четкости формулиро-
вок от властей РФ, поскольку в на-
чале декабря, по оценке Platts, сто-
имость Urals уже опускалась до $54 
за баррель, то есть была ниже по-
толка. С другой стороны, если рос-
сийские нефтекомпании действи-
тельно потеряют доступ к услугам 
европейских судоходных и стра-
ховых компаний, у них, видимо, 
не будет достаточно танкеров для 
того, чтобы перенаправить все объ-
емы европейского экспорта на бо-
лее отдаленные рынки Азии. В та-
ком случае часть российской нефти 
уйдет с рынка (Александр Новак 4 
декабря прямо указал на такую воз-
можность), что, вероятно, может 
привести к росту цен.

С другой стороны, зимой по-
требление топлива в мире обыч-
но снижается. Основным неиз-

вестным фактором остается спрос 
в Китае, где власти не могут одноз-
начно определиться с тем, продол-
жать ли жесткую политику по борь-
бе с коронавирусом, которая 
приводит к замедлению экономи-
ки. Прежде большинство аналити-
ков ожидали смягчения локдаунов 
к началу следующего года, но те-
перь этот прогноз не так очевиден.

Некоторые аналитики предпо-
лагали, что ОПЕК более демонстра-
тивно поддержит Россию на фоне 
введения потолка цен, поскольку 
данный механизм в перспективе 
крайне опасен для всего альянса 
и может отдать контроль над неф-
тяным рынком от картеля произво-
дителей «картелю потребителей». 
Тем не менее пока реакция ОПЕК 
остается выжидательной. «Нефть 
стоит $87 за баррель, это хорошая 
цена для всех. Конечно, $98 было 
бы еще лучше, но я думаю, что пря-

мо сейчас они считают, что на рын-
ке адекватные цены и он адекватно 
снабжается, так что нет причины 
раскачивать лодку»,— объясняет 
логику решения нефтяной анали-
тик Energy Intelligence Гэри Пич 
(цитата по Reuters). 

Основной вопрос в том, какими 
именно будут последствия санк-
ций для российского экспорта. Де-
кабрьские партии уже проданы, 
поэтому первые признаки сокра-
щения отгрузок могут появиться 
в середине месяца, когда настанет 
срок продажи январских грузов. 
«Ключевой фактор — это сколько 
российской нефти в реальности уй-
дет с рынка,— констатирует управ-
ляющий директор Clearview Ener-
gy Partners Жак Руссо.— Если речь 
пойдет больше чем о 1 млн барре-
лей в сутки, тогда в мире возникнет 
нехватка нефти».

Юрий Барсуков
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Столоначальная 
роботизация
Аппарат Белого дома  
реорганизует проектную работу 
правительства

Аппарат правительства намерен при‑
дать проектной деятельности Белого 
дома новую форму за счет четкого ре‑
гламента ролей, функций, полномочий 
и ответственности ее участников и ро‑
ботизации наиболее рутинных аспектов 
работы, включая автоматический мони‑
торинг движения к национальным целям 
в рамках каждой проектной инициати‑
вы и контроль рисков по каждому тре‑
ку. Создаваемая экосистема и роботи‑
зация части рутинных операций в этой 
деятельности, как предполагается, по‑
зволит однозначно выяснить, выпол‑
нены ли поставленные цели,  выделены 
ли деньги, достигнуты ли показатели, 
взвешены ли риски и получены ли эф‑
фекты, на которые рассчитывали иници‑
аторы проектов всех уровней. Важным 
блоком новой системы станет обеспе‑
чение обратной связи в проектной сре‑
де, что должно позволить быстро пере‑
сматривать решения, оказавшиеся 
неэффективными.

Аппарат правительства намерен полно-
стью заменить положение о проектной дея-
тельности Белого дома — опубликованные 
на regulation.gov.ru поправки к постанов-
лению №1288 от 31 октября 2018 года (по-
ложение о проектной деятельности пра-
вительства) де-факто содержат его новую 
редакцию. Она стала «эволюционным» раз-
витием действующей системы: поправки 

существенно меняют модель управления 
проектной деятельностью правительства, 
закрепляя на постоянной основе новые 
и пилотные подходы к упрощению проце-
дур, введенные весной 2022 года в режи-
ме «контрсанкционного» ускорения рабо-
ты правительства (постановление №628 
от 9 апреля, см. также „Ъ“ от 13 апреля). До-
кумент, насколько это возможно, жестко 
фиксирует «табель о рангах проектов» — 
кто и какого уровня проекты может ини-
циировать, каким целям они должны слу-
жить, как управляться и оцениваться 
и в какой иерархии состоять, а также де-
тально описывает процесс подготовки, об-
суждения и применения «единого запроса 
на изменения» нацпроектов при сутевой 
их правке: цель этого изменения — оста-
новка «бесконечного инжиниринга» верх-
неуровневых документов вследствие того, 
что отдельные изменения влияют на свя-
занные с ними. Новая процедура предпо-
лагает сначала «комплексную» оценку пра-
вок всеми участниками.

«Контрсанкционный» опыт  использован 
для устранения избыточных процедур и со-
гласований и расширения технических 
полномочий кураторов национальных 
проектов и проектов рангом ниже — это со-
кращает время на совещания при их прав-
ках, не затрагивающих смысловую часть.
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Украинская победа  
ушла на согласование
США и союзники ищут выход  
из украинского кризиса

Первый замгоссекретаря США  Уэнди 
Шерман начинает турне по Европе, 
 главной темой которого станет даль‑
нейшая стратегия Запада в украинском 
конфликте. Необходимость мозгового 
штурма продиктована отсутствием чет‑
кого понимания того, какие условия раз‑
решения кризиса могут устроить США 
и их союзников. Накануне поездки Уэн‑
ди Шерман журнал Time назвал главной 
проблемой необходимость не допустить 
победы России и при этом не позволить 
Украине слишком преуспеть, посколь‑
ку это обернется для Запада новыми уг‑
розами и рисками. Демонстрируя преж‑
нюю жесткость, союзники посылают 
сигналы Москве о необходимости дого‑
вариваться о компромиссе.

Начинающееся в понедельник европей-
ское турне первого замгоссекретаря США 
Уэнди Шерман по странам Европы продлит-
ся до 11 декабря и включает в свою програм-
му посещение шести стран — Великобрита-
нии, Италии, Ватикана, Франции, Германии 
и Чехии. Как сообщила пресс-служба Госде-
па США, Уэнди Шерман отправится на пере-
говоры с европейскими коллегами, чтобы 
«еще сильнее укрепить наши двусторонние 
отношения, углубить нашу объединенную 
поддержку Украины, скоординировать наш 
ответ на неспровоцированную войну Рос-
сийской Федерации на Украине».

Перед отлетом в Лондон, который станет 
первым пунктом ее турне, Уэнди Шерман 
начала европейский переговорный мара-

фон еще в Вашингтоне, встретившись с го-
сударственным секретарем Испании по ме-
ждународным делам Анхелес Морено Бау. 
В кратком заявлении Госдепа, распростра-
ненном по итогам беседы, отмечается, что 
«замгоссекретаря высоко оценила гумани-
тарную и военную помощь Украине со сто-
роны Испании». Кроме того, стороны «под-
твердили договоренности по защите прав 
человека и международного порядка, осно-
ванного на правилах, в свете вызовов со сто-
роны России и КНР».

Несмотря на показную решимость не 
сбавлять обороты в поддержке Киева, послед-
ним проявлением которой стали состоявши-
еся на прошлой неделе переговоры прези-
дента США Джо Байдена с его французским 
коллегой Эмманюэлем Макроном в Вашин-
гтоне, с реализацией украинской политики 
Запада далеко не все однозначно. В ходе сво-
его турне Уэнди Шерман предстоит начать 
неафишируемую перенастройку стратегии 
США и их союзников по отношению к Украи-
не исходя из тех реалий, которые сложились 
к концу года как в зоне вооруженного про-
тивостояния Москвы и Киева, так и в плане 
санкционного давления на Россию.

О том, что у Запада на самом деле нет стра-
тегии выхода из украинского кризиса, напо-
минает статья в журнале Time, вышедшая 
под заголовком «Путин не должен победить, 
но и Зеленский не должен выиграть слиш-
ком много».

мировая политика — с6
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,3

процента составил в измерении «год к году» валовой внутренний продукт (ВВП) в экономике Индии 
в третьем квартале 2022 года. Это последний из публикуемых оперативно крупный индикатор-составляющая в 
мировом ВВП, данные ВВП Индии оказались несколько лучше прогнозов аналитиков — более высокий экономи-
ческий рост в стране рационально объяснить в том числе поставками относительно дешевых энергоносителей из 
РФ из-за закрытия для экспорта рынков ЕС. На это указывают и бурный рост импорта, в котором высока доля нефти, 
и экспорта — в том числе нефтепродуктов. Аналитики ING на основе данных третьего квартала предполагают го-
довой рост ВВП Индии в 2022 году в 6% — среди крупных экономик это, предположительно, лучший показатель.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Бизнес не спешит 
на платформу

Несмотря на стремительное раз-
витие в РФ цифровых платформ, 
в 2021 году их использовали только 
14,7% организаций, говорится в ис-
следовании Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ.

Эксперты впервые проанали-
зировали востребованность плат-
форм в отраслях и выяснили, что бо-
лее всего они распространены в фи-
нансовом секторе (применяют 33,2% 
компаний), сфере высшего образо-
вания (31,9%), оптовой и розничной 
торговле (24,6%), IT-отрасли (23,2%), 
сфере информации и связи (21,3%). 
Реже всего их применяли в строи-
тельстве (8,5%), в сфере культуры 
и спорта (7,6%), а также в секторе 
операций с недвижимостью (7,5%). 
Наиболее активно работали с цифро-

выми платформами компании в ино-
странной собственности (каждая пя-
тая). Среди предприятий российской 
и совместной форм собственности 
таких было 14%.

Наиболее значимые для эконо-
мики и востребованные у потреби-
телей цифровые платформы и эко-
системы для покупки и продажи то-
варов и услуг через интернет — мар-
кетплейсы — в России в 2021 году 
использовали 9% компаний. По это-
му показателю РФ сопоставима 
с Польшей и Словенией, опережает 
Великобританию, Швецию, Нидер-
ланды (по 8%) и совсем немного от-
стает от лидеров — Германии, Ир-
ландии, Испании, Италии (10–11%).

В 2021 году через маркетплейсы 
продавали товары, работы или услу-
ги 6,9% организаций в РФ (без уче-
та малого бизнеса). Наиболее вос-
требованные платформы — Wildber-
ries, «Авито», Ozon, «Алиэкспресс 
Россия», «СберМаркет». Наиболь-
шую популярность маркетплейсы по-
лучили у компаний торговли (17,5%), 
у гостиниц и предприятий обще-
ственного питания (13,1%), у органи-
заций финансового сектора (8,8%).

Отметим, что, согласно исследо-
ванию компании ДРТ (бывшая «доч-
ка» Deloitte в РФ) о роли экосистем 
и маркетплейсов в развитии мало-
го и среднего предприниматель-
ства, в 2021 году торговля на мар-
кетплейсах принесла малому бизне-
су в среднем 29% выручки (плюс 9 
процентных пунктов к уровню 2019 
года). В ИСИЭЗ отмечают, что циф-
ровые экосистемы и платформы 
дают бизнесу доступ к технологи-
ям и инновациям, обеспечивают зна-
чительные конкурентные преиму-
щества, упрощают взаимодействие 
с клиентами, партнерами и подряд-
чиками. Поэтому, полагают экспер-
ты, в дальнейшем их востребован-
ность будет только расти.

Венера Петрова
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Для этого, в частности, Белый дом 
будет считать согласованными проек-
ты документов, по которым в срок не 
получено содержательных возраже-
ний,— об этом в пятницу заявил гла-
ва аппарата правительства, вице-пре-
мьер Дмитрий Григоренко. В новой 
редакции положения примером та-
кого ускорения может служить пере-
вод общественно-экспертных сове-
тов в инициативный режим работы: 
они могут представить заключение 
на изменения проектов, если это не-
обходимо, но правка может быть вне-
сена в документы и без такого заклю-
чения.

Документ предполагает исполь-
зование нескольких систем обеспе-
чения проектной деятельности, ин-
тегрированных в существующие 
IT-структуры госуправления. Так, 
на базе системы управления Феде-
ральным казначейством разверну-
та система взаимодействия проект-
ных офисов с жестким регламентом, 
а на базе ГАС «Госуправление» — ана-
литическая подсистема, которая по-
зволит рассматривать результаты на-
циональных, федеральных, ведом-
ственных и региональных проек-
тов в разрезах, которые интересуют 
Белый дом, и в том числе «выходить 
за границу» нормативного достиже-
ния цели и интересоваться тем, как 
результат встраивается в реальную 
жизнь. Как рассказали „Ъ“ в аппара-
те вице-премьера, главы аппарата 
правительства Дмитрия Григоренко, 
один из примеров — возможность не 
только фиксировать «строительную» 

сдачу школы и факт оплаты ее из бюд-
жета, но и проверить — передан ли 
объект, получена ли лицензия, гото-
ва ли школа к приему учеников в «бы-

товом» смысле: «Система тестируется 
на семи школах, с 2023 года планиру-
ем распространить ее на всю систему 
оценки результатов нацпроектов — 

их достижением будет считаться на-
чало оказания конкретных госуслуг». 

Значимым блоком новой системы 
станет управление рисками и обрат-
ной связью за счет взаимодействия 
всех участников проектов — от ре-
гионального министерства до Бело-
го дома на одной платформе проект-
ной среды. Это позволит оператив-
но пересматривать неэффективные 
решения и сократить площадь нере-
гламентированных серых зон. В де-
талях в секретариате господина Гри-
горенко работу с рисками описыва-
ют как «автоматизированный кон-
троль соблюдения сроков исполне-
ния проекта и прохождения кон-
трольных точек. При наличии отста-
ваний система сама будет подсвечи-
вать риски как самого проекта, так 
и его результатов, на которые опира-
ются другие проекты». Также в оцен-
ке рисков будет учитываться количе-
ство правок паспортов проектов — 
предполагается, что избыточная ак-
тивность в этом направлении сигна-
лизирует о возможности недостиже-
ния целей. Автоматизация затронет 
и наиболее рутинные процессы про-
верки корректности заполнения па-
спортов проектов — над этим также 
будут в первую очередь работать ро-
боты аналитической подсистемы ГАС 
«Управление», рассылая администра-
торам проектов сообщения о необ-
ходимости доработки, исправления 
и актуализации паспортов. 

В инструментарий проектного 
офиса прямо вводятся бюджетные 
расходы, инвестиции, субсидии и на-
логовые льготы, а также все, что мо-
жет потребоваться для его работы. 

Среди новых институтов проектной 
работы в документе упомянут Ана-
литический центр при правитель-
стве — он займется работой с риска-
ми, в том числе управленческими 
и «межпроектными», методологиче-
ским сопровождением и представле-
нием идей по их устранению и мини-
мизации в тесной связке с аппаратом 
правительства. В свою очередь, АНО 
«Национальные приоритеты» будет 
отвечать за организацию информа-
ционного сопровождения реализа-
ции национальных проектов и брен-
дирования результатов и помогать 
в этой работе и социологических ис-
следованиях регионам. 

В аппарате правительства рассчи-
тывают, что новая конструкция зара-
ботает с начала 2023 года. За ее пери-
метр будут выведены национальная 
программа «Цифровая экономика» — 
ее исполнение будет описано в от-
дельном акте правительства — и «фе-
деральные и ведомственные проек-
ты, содержащие исключительно ме-
роприятия госпрограммы вооруже-
ния». Отметим, впрочем, что «воен-
ная» активность правительства, раз-
вернутая по требованию президента, 
также стала одним из «полигонов» для 
обкатки протоколов ускоренного вза-
имодействия госорганов для достиже-
ния конкретных результатов, как и от-
дельный трек для «контрсанкцион-
ных» документов, а вывод «военной» 
составляющей за пределы управле-
ния системой нацпроектов, вероятно, 
позволит сохранить ее прозрачность, 
критически важную для самой идео-
логии проектного управления.

Олег Сапожков

Столоначальная роботизация

Темпы роста мирового населе-
ния продолжат сокращаться, по-
этому проблема высокой рожда-
емости сменится рисками, свя-
занными со старением населе-
ния,— снижением доли рабо-
чей силы и повышением нагрузки 
на пенсионные системы и здра-
воохранение, отмечают эконо-
мисты Гарвардского университе-
та в статье для Международного 
валютного фонда (МВФ). Индия 
может опередить Китай по раз-
меру населения уже в следую-
щем году, но и здесь темпы его 
роста до 2050 года будут вдвое 
ниже, чем в предыдущие 20 лет.

Несмотря на значительные разли-
чия в темпах роста населения в раз-
витых и развивающихся странах, 
основным трендом для глобально-
го населения становится не его бы-
стрый рост, а старение, говорится 
в статье Дэвида Блума и Лео Закера 
из Гарвардского университета, опу-

бликованной на сайте МВФ. Послед-
нее является следствием снижения 
рождаемости (между 1970 и 2020 го-
дами она сократилась во всех стра-
нах мира) и повышения продолжи-
тельности жизни (в 1913 году она 
составляла 34 года, в 2022-м — 72), 
в итоге к 2050 году, по прогнозу ООН, 
количество детей до 15 лет и тех, кто 
старше 65 лет, сравняется, средняя 
продолжительность жизни к тому 
моменту должна достигнуть 79 лет, 

а рождаемость — снизиться с 2,75 
до 2,15, средний прирост населения 
до 2050 года при этом составит 0,8% 
в год и будет последовательно сни-
жаться, поэтому для достижения от-
метки в 9   млрд человек потребуется 
больше времени, чем для увеличе-
ния с 7   млрд до 8   млрд (этот процесс 
занял 12 лет, отметка была пройдена 
15 ноября этого года).

Темпы роста населения будут за-
медляться даже в самых быстрора-

стущих регионах — по прогнозу 
ООН, количество стран, в которых 
сокращается население, вырастет 
с 41 в 2022 году до 88 в 2050-м (пан-
демия коронавируса лишь незна-
чительно повлияла на этот тренд, 
несмотря на снижение продол-
жительности жизни на два года 
в 2020–2021 годах). В Индии, кото-
рая как ожидается, опередит Китай 
по размеру населения уже в следу-
ющем году, его ежегодный прирост 
в 2020–2040 годах составит 0,7%, 
что вдвое ниже тема роста в 2000–
2020 годах.

Подобные перемены приведут 
к значительным экономическим по-
следствиям и потребуют новых ин-
ституциональных реформ и тех-
нологических изменений из-за со-
кращения рабочей силы, увеличе-
ния нагрузки на пенсионные си-
стемы и здравоохранение, указыва-
ют авторы. Сейчас соотношение ра-
бочей силы к неработающему насе-

лению в среднем в мире составляет 
1,3, ниже всего оно в Африке — 0,9, 
выше всего — в Европе, Азии и Ла-
тинской Америке — 1,5.

Ранее быстрый рост населения 
рассматривался вкупе с проблема-
ми нехватки продовольствия, исчер-
пания природных ресурсов и эко-
логическими проблемами. Одним 
из решений, помимо переобуче-
ния и других способов увеличения 
возраста выхода на пенсию, может 
стать снятие ограничений на мигра-
цию, чтобы решить проблемы несо-
ответствия количества рабочих мест 
и числа работников, пишут в МВФ, 
пока что 96% населения проживают 
в тех странах, в которых родились. 
Доля мигрантов выше в категории 
населения с высоким доходом — 
14,7% (в категории с самыми низки-
ми доходами — 1,8%, но это выше, 
чем в категории со средне-низкими 
доходами — 1%).

Татьяна Едовина

Стареют все
Мировое население прощается с проблемой быстрого роста

Официальное число малоимущих в России 
продолжает снижаться — по данным Рос-
стата, в третьем квартале ниже определен-
ных правительством «границ бедности» на-
ходились 15,3 млн человек, или 10,5% на-
селения. При такой динамике по итогам 
всего 2022 года уровень бедности в России 
может вернуться к показателям 2012–2013 
годов. Дальнейшее его снижение, впро-
чем, под вопросом — после того как наи-
менее обеспеченные россияне получили 
в этом году большие объемы целевой под-
держки, в 2023 году правительству могут 
потребоваться уже новые инструменты по-
мощи семьям с невысокими доходами.

Численность населения РФ с доходами ниже 
границы бедности продолжила сокращаться, 
следует из обнародованной в пятницу стати-
стики Росстата. Если по итогам полугодия в эту 
категорию попадали 18,9 млн человек, или 13% 
всего населения, то по результатам девяти ме-

сяцев — 17,2 млн человек, или 11,8%. По срав-
нению с тремя кварталами прошлого года эти 
показатели также сократились — на 0,4 млн 
человек и на 0,3 процентного пункта. Числен-
ность бедных отдельно в третьем квартале этого 
года — 15,3 млн человек, или 10,5% населения.

Поясним, что для расчета числа и доли бед-
ных в РФ Росстат использует показатель «грани-
ца бедности», утвержденный правительством 
в конце 2021 года. Сейчас он соответствует стои-
мости потребительской корзины за четвертый 
квартал 2020 года с учетом накопленной инфля-
ции. По итогам девяти месяцев 2022 года эта 
сумма равна 13 472 руб. на человека, отдельно 
в третьем квартале она составляла 13 688 руб.

В Росстате отметили, что на сокращение чис-
ла бедных россиян могли повлиять два фак-
тора — продолжающийся рост объемов со-
циальных выплат и увеличение оплаты тру-
да. В третьем квартале граждане получили 
4,35 трлн руб. в виде различных мер поддерж-

ки, что на 243   млрд руб. больше, чем во втором 
квартале этого года, на 170   млрд руб. больше, 
чем в третьем квартале прошлого. На оплату 
труда наемных работников за третий квартал 
ушло 11,1 трлн руб.— на 1,1 трлн руб. больше, 
чем за такой же период 2021 года.

При такой динамике в целом за 2022 год 
доля малоимущего населения в РФ может ока-
заться ниже, чем она была в 2021-м. Тогда этот 
показатель сократился до 11% населения, до ми-
нимального значения с 2014 года. В 2022-м 
доля бедных может сократиться еще сильнее, 
до 10,5–10,7% населения, вернувшись, таким 
образом, на уровень 2012–2013 годов.

Однако потенциал мер социальной под-
держки для дальнейшего снижения бедности, 
как ранее писал „Ъ“, уже практически исчер-
пан — в 2023 году правительству может потре-
боваться продумать новые инструменты для се-
мей с невысокими доходами (подробнее см. „Ъ“ 
от 8 сентября). Вряд ли значимо будет способ-

ствовать дальнейшему сокращению числа бед-
ных и рост трудовых доходов. Хотя уровень без-
работицы продолжает находиться на историче-
ском минимуме (в октябре — 3,9%), с начала это-
го года темпы роста зарплат, по оценке Росстата, 
были ниже уровня инфляции на 1,5%.

Отметим, что, если снижение уровня бед-
ности продолжится, это может стать одним 
из главных достижений правительства в соци-
альной сфере в последующие несколько лет — 
на фоне стабильного в силу институциональ-
ных факторов рынка труда и «затишья» в здра-
воохранении, где больших изменений (после 
откладывания реформы оплаты труда врачей) 
пока не ожидается. При этом очевидно, что 
дальнейшее сокращение размеров бедности 
будет становиться все более трудоемким и до-
рогим, так как после поддержки самых малои-
мущих потребуются меры по увеличению дохо-
дов уже более широких слоев населения.

Анастасия Мануйлова

Отряд бедных пересек границу
Росстат отчитался о сокращении числа малоимущих в стране

Глава аппарата правительства, вице-премьер Дмитрий 
Григоренко упаковал в систему управления нацпроектами 
роботов и механизмы ускорения работы Белого дома 
с документами ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ДИНАМИКА ОБЩЕЙ ЧИСЛЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ И ТЕМПОВ ЕГО РОСТА
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В минувшую пятницу мэр Москвы 
Сергей Собянин побывал на «линии 
обороны» в Луганской народной 
республике (ЛНР), где пообщался 
с мобилизованными жителями 
столицы. Господин Собянин и ра-
нее посещал «подшефный» Лу-
ганск, но окопы до этого не осма-
тривал. В воскресенье мобилизо-
ванных на купянском направлении 
посетил курский губернатор Роман 
Старовойт. Вот уже месяц прези-
дент Владимир Путин лично про-
сит глав регионов проявлять вни-
мание к мобилизованным и их се-
мьям, и, похоже, эта задача стано-
вится для них приоритетной.

За месяц, минувший с окончания 
частичной мобилизации (министр 
обороны Сергей Шойгу доложил о нем 
28 октября), Владимир Путин встретил-
ся с пятью губернаторами. Каждый раз 
президент акцентировал внимание на 
поддержке солдат и их родственников. 
«Обязательно продолжайте оказывать 
поддержку, не забывайте про семьи 
наших граждан — военнослужащих, 
которые выполняют свой воинский 
долг, защищая Отечество. Пожалуй-
ста»,— попросил он 1 ноября губерна-
тора Краснодарского края Вениамина 
Кондратьева. А уже 2 ноября в разгово-
ре с губернатором Севастополя Михаи-
лом Развожаевым добавил, что «нужно 
подумать о каждом из них, оказать пря-
мую адресную поддержку и им самим, 
и их близким, их семьям». На встрече 
с губернатором Тверской области Иго-
рем Руденей, которая прошла 7 ноя-
бря, Владимир Путин попросил «обо-
бщить массив материала и вопросов» 
по выплатам мобилизованным и пре-
доставить «предложения по их реше-
нию». Главу Алтайского края Виктора 
Томенко президент 14 ноября призвал 
обратить на поддержку «особое внима-
ние»: оно «должно быть первостепен-
ным». Наконец, 25 ноября глава госу-
дарства встретился с главой Чечни Рам-
заном Кадыровым, но подробности их 
разговора Кремль не привел.

Руководители субъектов и раньше 
занимались проблемами оказавших-
ся на фронте земляков, однако прось-
ба Владимира Путина явно перевела 
этот процесс на качественно новый 
уровень. Например, Виктор Томенко 
принялся чуть ли не дословно воспро-
изводить слова президента на собст-
венных встречах с главами районов. 
Дошло до того, что в краевом мини-
стерстве соцзащиты решили публи-
ковать отчеты о точном количестве 
семей мобилизованных, которые по-
сетили «бригады специалистов» в ка-
ждом конкретном муниципалитете. 
По данным ведомства, к концу ноя-
бря от родственников солдат поступи-
ло 1,7 тыс. обращений по бытовым во-
просам — от установления отцовства 
до ремонта крыши.

Засучил рукава и Вениамин Конд-
ратьев. Уже через два дня после ауди-
енции он отчитался о бесплатных но-
вогодних подарках, которые получат 
дети мобилизованных краснодарцев, 
а также о выплате из бюджета края 
по 20 тыс. руб. на каждого ребенка — 
тоже к празднику. В конце ноября го-
сподин Кондратьев провел личный 
прием жен и матерей бойцов и поо-
бещал решить их бытовые проблемы, 
в некоторых случаях идя на сущест-
венные вложения. Так, после того, как 
жительница станицы Северской посе-
товала, что живет в новом микрорай-
оне без детского сада, господин Конд-
ратьев поручил подчиненным «подо-
брать земельный участок и уже в 2023 
году приступить к его строительству». 

Личные встречи губернаторов 
с членами семей мобилизованных 
стали, пожалуй, самой распростра-
ненной практикой публичного про-
явления заботы. Напомним, сам Вла-
димир Путин встретился с матеря-
ми бойцов 25 ноября. Об аналогич-
ных мероприятиях уже отчитались 
Дмитрий Махонин (Пермский край), 
Роман Старовойт (Курская область), 

Александр Бречалов (Удмуртия), Сер-
гей Меликов (Дагестан), Василий Го-
лубев (Ростовская область), Казбек Ко-
ков (Кабардино-Балкария), Роман Бу-
саргин (Саратовская область) и многие 
другие региональные руководители. 

Дальше коллег пошел глава Хака-
сии Валентин Коновалов, который 
объявил понедельник «единым днем 
приема членов семей мобилизован-
ных граждан». А губернатор Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов на встрече 
с семьями бойцов поддержал идею со-
здания «городского общественного со-
вета по решению вопросов поддержки 
мобилизованных и их семей». Кроме 
того, господин Беглов пообещал вве-
сти должность советника, который бу-
дет курировать эти вопросы.

Еще одна распространенная пра-
ктика — создание «социального па-
спорта» семьи мобилизованного, 
в котором содержится информация 
о всех родственниках и их пробле-
мах. Такие «паспорта» уже ввели на 
Чукотке, в ХМАО и Воронежской об-
ласти, разрабатывают в Ленобласти. 
В Бурятии задумались о социализа-
ции вернувшихся бойцов: под них го-
товят ставки преподавателей в шко-
лах и инструкторов в военкоматах. 
А в Нижегородской области органи-
зовали «поезда здоровья», которые 
отправились во все пункты сбора, где 
проходят подготовку мобилизован-
ные жители региона, чтобы перепро-

верить их состояние и при необходи-
мости помочь комиссовать.

Наконец, самый проверенный спо-
соб показать губернаторскую забо-
ту — отправиться к мобилизованным 
«на передок». Помимо Сергея Собяни-
на, съездившего на прошлой неделе 
в ЛНР, в конце ноября туда отправил-
ся губернатор Ставрополья Владимир 
Владимиров, посетивший передовую 
в Херсонской области. Также недале-
ко от линии соприкосновения в Свет-
лодарске и Мироновском (Донецкая 
народная республика) побывал глава 
Камчатки Владимир Солодов. В вос-
кресенье о визите к мобилизованным, 
находящимся в зоне боевых действий, 
сообщил курский губернатор Роман 
Старовойт.

Забота о мобилизованных и их се-
мьях стала не просто ключевым KPI 
для глав регионов — она создает для 
них новые риски, считает политолог 
Константин Калачев: «Федеральный 
центр, безусловно, мониторит ситуа-
цию, чем могут пользоваться элитные 
оппоненты: раздуть какую-то исто-
рию, втянуть главу в скандал, дать по-
вод усомниться в его эффективности 
или патриотизме. Недостаточность 
усилий или скандальные кейсы мо-
гут стать поводом для кадрового выво-
да. Тем более если причины для этого 
уже были и не хватало только повода».

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Губернаторы выдвинулись 
на передовую
Как главы регионов проявляют заботу о мобилизованных и их семьях

Инициативная группа родите-
лей детей-инвалидов и много-
детных родителей направила 
открытое обращение прези-
денту Владимиру Путину 
с просьбой содействовать 
принятию поправок к законо-
дательству о мобилизации, 
гарантированно освободив 
от призыва мужчин, воспиты-
вающих детей-инвалидов, ин-
валидов с детства, и много-
детных отцов. Соответствую-
щие поправки внесены в Гос-
думу, но депутаты планируют 
рассматривать их в январе. 
Пока есть лишь разъяснения 
Минобороны, касающиеся 
многодетных отцов, однако, 
рассказали „Ъ“ жены мобили-
зованных, не все военные ко-
миссариаты и власти регио-
нов готовы их учитывать. 

Родители детей-инвалидов, 
инвалидов с детства и много-
детные родители объединились 
в инициативную группу «Мы ря-
дом!», чтобы бороться за внесе-
ние изменений в закон «О моби-
лизационной подготовке». Сей-
час в группе более 2,5 тыс. чело-
век — в основном женщины. По 
словам их лидера Оксаны Сафа-
рян, примерно в 40 таких семьях 
мужчин мобилизовали. Активи-
сты направили открытое пись-
мо Владимиру Путину с прось-
бой включить в состав лиц, кото-
рым положена отсрочка от при-
зыва на военную службу по мо-
билизации (ст. 18 ФЗ-31), отцов, 
воспитывающих детей-инвали-
дов и инвалидов с детства; мно-
годетных отцов, у которых трое 
детей в возрасте до 18 лет; и муж-
чин с двумя детьми и беремен-
ной женой сроком от 22 недель. 
Авторы призывают «сделать это 
уже сейчас, до окончания СВО»: 
«Владимир Владимирович, Вы 
защитник семейных ценностей 
в нашей стране, и мы надеемся 
на Ваше личное участие, помощь 
и заступничество». 

Общественные организации, 
в частности Всероссийская орга-
низация родителей детей-инва-
лидов (ВОРДИ), заявляют о необ-
ходимости брони для мужчин, 
воспитывающих детей с инва-
лидностью, и многодетных от-
цов с момента объявления ча-
стичной мобилизации в РФ. В Гос-
думу внесены несколько законо-
проектов, касающихся мобили-
зации этих категорий. Два из них 
подготовила депутат Нина Оста-
нина (КПРФ) — о предоставлении 
отсрочки гражданам, имеющим 
единственного родителя и име-
ющим ребенка-инвалида. Еще 
два внесены фракцией «Справед-
ливая Россия — За правду»: в од-
ном говорится о необходимости 
отсрочки для родителей или опе-
кунов, ухаживающих за ребен-
ком-инвалидом или инвалидом 
с детства I группы; в другом упо-
минаются также граждане, име-
ющие ребенка-инвалида в возра-
сте до трех лет. Законопроект об 
отсрочке для единственных кор-
мильцев семьи с детьми-инвали-
дами также внесли три депутата 
фракции «Новые люди». Предста-
вители фракции ЛДПР предлага-
ют дать отсрочку имеющим на 
иждивении ребенка-инвалида, 
инвалида с детства, а также бра-
тьям таких инвалидов.

До сих пор ни один из этих 
законопроектов не рассмотрен. 
Например, поправки КПРФ, рас-
считывают в комитете Госдумы 
по обороне, будут рассмотрены 
в первом чтении в январе 2023 
года. Однако 4 октября появи-
лась директива Минобороны, 
разъясняющая, какие категории 
граждан освобождаются от мо-
билизации. К уже известным до-
бавились граждане, имеющие 
на иждивении трех и более де-
тей в возрасте до 16 лет (в законе 
о мобилизации сказано про че-
тырех и более несовершеннолет-
них детей), родители трех и бо-
лее детей до 18 лет, если хотя бы 
один из этих детей — инвалид, 
и родители ребенка с паллиатив-
ным статусом.

Как рассказали „Ъ“ участницы 
инициативной группы «Мы ря-
дом!», не все военные комиссари-
аты и руководители регионов го-
товы ориентироваться на разъяс-
нения Генштаба. Так, многодетно-
му отцу из Московской области 
Григорию Монахову, призванно-
му 8 октября, отказали в демо-
билизации, так как его старший 
ребенок (из троих) — не родной 
и не усыновлен. При этом его 
жена Надежда Монахова отмеча-
ет, что в удостоверении многодет-

ной семьи правительством Под-
московья отцом вписан именно 
господин Монахов. По ее словам, 
в аналогичных случаях (когда из 
троих детей один не родной) не-
которых жителей области, моби-
лизованных до того, как в октя-
бре Минобороны скорректиро-
вало критерии для предоставле-
ния отсрочки, возвращают имен-
но на этом основании. 

Жительница Керчи, пожелав-
шая, чтобы ее фамилия не звуча-
ла в СМИ, утверждает, что ее мужа 
не возвращают, даже несмотря на 
наличие троих родных несовер-
шеннолетних детей. Женщина 
рассказывает, что, куда бы она ни 
обратилась — к главе республи-
ки, в прокуратуру, в Миноборо-
ны,— ее письма перенаправля-
ют в местный военный комисса-
риат. А там якобы отвечают, что 
знают про директиву Генштаба, 
но не ориентируются на нее.

Елена Ямбюк из Ростовской 
области рассказывает, что губер-
натор Василий Голубев отказал 
в демобилизации ее мужу Ни-
колаю Ямбюку, объяснив, что 
12-летняя дочь — инвалид по 
слуху — «не тяжелая». По словам 
госпожи Ямбюк, из пяти моби-
лизованных жителей региона, 
у которых есть несовершенно-
летние дети с инвалидностью, 
вернули только одного — отца 
паллиативного ребенка. Еле-
на Ямбюк говорит, что семья, 
включая сына-студента, была 
на иждивении у Николая, гла-
вы крестьянско-фермерского хо-
зяйства. Теперь, по ее словам, на 
полях работать некому, сельхоз-
продукция лежит на складе, а ей 
нужно выбирать: или занимать-
ся реабилитацией дочки, или от-
дать ребенка в интернат, чтобы 
иметь возможность работать. 

В администрациях Москов-
ской и Ростовской областей на 
запрос „Ъ“ не ответили. В адми-
нистрации Керчи и в Совмине 
Крыма отказались комменти-
ровать ситуацию, посоветовав 
обращаться за разъяснениями 
в Минобороны РФ. 

В пресс-службе губернатора 
Крыма Сергея Аксенова заяви-
ли „Ъ“, что на его имя поступа-
ют обращения от граждан о по-
добных проблемах и он «в меру 
своих возможностей» пытается 
помочь, однако пока не инфор-
мирует об этом общественность. 
«Меньше хайпа — больше кон-
кретной работы»,— пояснили 
в пресс-службе губернатора.

Председатель совета ВОРДИ 
Елена Клочко утверждает, что, 
несмотря на директиву Геншта-
ба, «никакие проблемы» семей, 
где есть дети с инвалидностью, 
не решились. «Мы получили око-
ло 10 тыс. обращений, около ты-
сячи человек проконсультирова-
ли, часть из них ходила в военко-
маты, подготовленная нашими 
консультантами, и мужчины про-
сто не были мобилизованы, ка-
кую-то часть мобилизовали, не-
большое количество, до 30 чело-
век, вернули»,— рассказывает го-
спожа Клочко. По ее словам, есть 
регионы, которые «с понимани-
ем» относятся к таким обращени-
ям, а есть такие, в которых откры-
то говорят, что не пойдут навстре-
чу, пока изменения не появятся 
в законе. При этом Елена Клочко 
напоминает, что поправки к за-
кону, внесенные депутатами, ре-
шают большинство проблем, кро-
ме одной: они не учитывают си-
туацию, когда мужчина ухажива-
ет за совершеннолетним ребен-
ком — инвалидом с детства. Эта 
категория, по ее словам, сейчас 
одна из самых незащищенных. 

„Ъ“ не удалось связаться с чле-
нами комитета Госдумы по обо-
роне. Нина Останина заявила, 
что депутаты будут настаивать 
на принятии поправок не в ян-
варе, как говорит профильный 
комитет, а в декабре, до конца 
осенней сессии. «Мы можем это 
сделать, нужна только полити-
ческая воля,— уверена госпожа 
Останина.— Я знаю позицию ко-
митета по обороне, знаю пози-
цию самого Картаполова (глава 
комитета.— „Ъ“), он поддержива-
ет наши поправки и по многодет-
ным, и по инвалидам, и по оди-
ноким. Но он вынужден, к сожа-
лению, выполнять указания Ми-
нистерства обороны и тормозить 
принятие этих законопроектов».

Минобороны РФ на момент 
публикации на запрос „Ъ“ не от-
ветило.

Наталья Костарнова; 
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Родители просят 
за отцов и детей
Многодетные семьи и семьи 
с детьми-инвалидами предлагают 
изменить закон о мобилизации

Городские и муниципальные оппо-
зиционные депутаты, а также рай-
онные активисты Москвы на пло-
щадке проекта по обучению мунде-
пов «Депутатская академия» обсу-
дили стратегии, которые могли бы 
использовать во время выборов 
мэра Москвы, назначенных на сен-
тябрь 2023 года. Одна из страте-
гий — консолидация различных по-
литических сил и проведение прай-
мериз для выдвижения единого 
кандидата. Участники встречи при-
знали, что о победе оппозиции на 
выборах мэра Москвы речь вести 
бессмысленно, но и в таких услови-
ях пренебрегать выборами не сто-
ит, поскольку они могут стать «вре-
менем чудес». 

Открывая беседу депутатов, участ-
ник «Депутатской академии» (проект 
по обучению районных депутатов, 
курируемый рядом оппозиционных 
мундепов разных созывов), политтех-
нолог Виталий Койрах заявил о жела-
нии создать на базе учебного центра 
дискуссионный «Депутатский клуб», 
который позволил бы мундепам об-
мениваться опытом и взаимодейст-
вовать друг с другом по разным во-
просам. Проект и ранее объединял 
оппозиционных депутатов и активи-
стов, однако их число могло бы уве-
личиться, отметил господин Кой-
рах. По его словам, в результате осен-
них выборов районных депутатов 
Москвы из 1,4 тыс. мандатов 134 по-
лучили люди, потенциально подхо-
дящие учебному центру «по ценно-
стям». Речь идет об избравшихся са-
мовыдвиженцах и представителях 
партий, за исключением «Единой Рос-
сии», «Новых людей» и объединения 
«Моя Москва». Остальные оппозици-
онеры (в том числе депутаты от ЛДПР, 
упоминание которых вызвало неод-

нозначную реакцию среди присутст-
вующих) вполне могли бы вступить 
в диалог с академией, но не хотят это-
го делать, добавил Виталий Койрах. 
Основная причина этого, по его сло-
вам,— недоверие к оппозиционной 
структуре и различия в политических 
взглядах, хотя различия эти для обме-
на опытом, по его мнению, не прин-
ципиальны.

Участники отметили, что налажи-
вание горизонтальных связей меж-
ду депутатами могло бы стать отправ-
ной точкой для реализации различ-
ных инициатив, а в дальнейшем дать 
импульс к консолидации для участия 
в выборах мэра Москвы и даже прове-
дения праймериз для выбора едино-
го кандидата от оппозиции. Впрочем, 
эта идея широкой поддержки не на-
шла. Например, депутат Мосгордумы 
Михаил Тимонов («Справедливая Рос-
сия — За правду») напомнил собрав-
шимся об опыте «народных прайме-
риз» 2019 года, которые проводились 
в ряде столичных округов перед вы-

борами депутатов Мосгордумы. Орга-
низация очного голосования вызвала 
тогда интерес полиции, а онлайн-фор-
мат сделал невозможным наблюде-
ние и проверку итогов выборов, доба-
вил депутат. Впрочем, он тут же отме-
тил, что «любая консолидация работа-
ет в плюс». Из-за конкуренции прайме-
риз может быть не столько объединя-
ющим, сколько разъединяющим фак-
тором, предостерег депутат района Ле-
фортово Самсон Шоладеми. Результа-
ты их не могут гарантировать консоли-
дированного голосования: выиграв-
шего кандидата могут не поддержать 
сторонники проигравших, добавил го-
сподин Шоладеми.

Сама по себе идея объединения оп-
позиции порождает ряд вопросов, от-
метил депутат поселения Сосенское 
Дмитрий Гуревич: «Во-первых, неяс-
но, вокруг кого объединяться. Первый 
шаг в этой работе все-таки знакомство 
и взаимодействие, а не объединение. 
Если все получится, какие-то пробле-
мы и задачи удастся решить, тогда уже 

можно говорить об объединении». Ви-
талий Койрах, впрочем, не исключил, 
что объединяющим фактором может 
стать не человек, а идея: например, 
идея честных выборов, гласности или 
конкуренции.

Даже осознавая невозможность вы-
играть выборы мэра Москвы, оппози-
ционеры должны пытаться принять 
в них участие, уверен депутат райо-
на Якиманка Василий Дикарев («Ябло-
ко»). Электоральный процесс можно 
использовать себе во благо — если, на-
пример, эффективно решать район-
ные проблемы, добавил Михаил Ти-
монов: «Выборы мэра — фактор, по-
вышающий шансы на прохождение 
районных инициатив. Это „время чу-
дес“, когда повышается возможность 
удовлетворения общественных ини-
циатив, особенно если собрать много 
подписей и много обращений». Кроме 
того, выборы для любого политика — 
площадка для агитации за альтерна-
тивную повестку, добавил депутат.

Кира Хейфец

Московская оппозиция ждет чудес
Депутаты обсудили стратегию выборов мэра, которые они готовы проиграть

Сергей Собянин никогда 
не покидал ряды глав 
регионов, готовых 
помогать мобилизованным 
избирателям не только 
на словах  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

СЕРГЕЯ СОБЯНИНА

К О Н Т Е К С Т Д Е П У Т А Т А  М О С Г О Р Д У М Ы  М О Г У Т  И С К Л Ю Ч И Т Ь  И З  К П Р Ф

В пятницу первичная организация КПРФ в столичном районе Некрасовка 
объявила устное предупреждение депутату Мосгордумы Евгению Ступину 
за подписание антивоенного письма и отправку положительной харак-
теристики на внесенного в реестр иностранных агентов оппозиционера 
Илью Яшина, которого судят за распространение недостоверных данных 
о российской армии. Ранее по перечисленным причинам ЦК КПРФ 
рекомендовал принять в отношении господина Ступина «принципиальное 
кадровое решение» вплоть до его исключения из партии. Источник „Ъ“ 
в Компартии подтвердил, что некоторые высокопоставленные коммуни-
сты действительно поддерживают радикальное решение этого вопроса 
и не исключают, что оно может быть принято вышестоящими партийными 
органами. Сам господин Ступин считает решение о вынесении преду-
преждения «безусловной поддержкой» со стороны однопартийцев, но 
он не уверен, что вопрос с его исключением закрыт: «Партийные органы 
Сталинградского отделения, горкома Москвы и Центрального комитета 
КПРФ могут отменить принятое решение и исключить меня из пар-
тии,— подтвердил депутат.— Говорят, что заведено еще какое-то новое 

персональное дело по мне. Якобы не исполняю каких-то обязательств 
перед партией. Официальной информации пока нет. Ждем следующих 
рассмотрений».

Отметим, господин Ступин часто выступает вразрез с решениями 
фракции КПРФ в Мосгордуме и поддерживает проекты, инициативы 
и акции внесистемной оппозиции, в частности, помогает проекту «Де-
путатская академия». Весной коммунист подписал письмо «Коммунисты 
и социалисты против братоубийственной войны», за что уже получил 
выговор от партии. Осенью он написал характеристику в поддержку 
экс-главы Красносельского района Москвы Ильи Яшина, арестованного 
по обвинению в распространении фейков об армии. В ней, в частности, 
говорится, что господин Яшин как депутат отказался от использования 
служебного автомобиля с водителем, направив этот ресурс для органи-
зации проекта социального такси. Господин Ступин позже пояснял, что 
«как коммунист» приветствует добровольный отказ «от необоснованных 
привилегий для блага нуждающихся» и не считает, что написание такой 
характеристики идет вразрез с позициями КПРФ.  Кира Дюрягина
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Савеловский суд Москвы при-
говорил к трем с половиной го-
дам заключения владельца сети 
московских ресторанов «Гена-
цвале», экс-руководителя ООО 
«Мармарило» Вахтанга Шонию. 
Он был признан виновным в мо-
шенническом присвоении 95 млн 
руб., полученных в долг у москов-
ской предпринимательницы Над-
ежды Черновой. Господин Шония 
убедил женщину, что эти деньги 
ему нужны для участия в тенде-
ре столичного правительства на 
постройку одного из культурных 
объектов. Деньги заемщик так 
и не отдал. 

На оглашении приговора под-
судимого в зале заседаний не ока-
залось: как выяснилось, Вахтанг 
Шония, будучи под подпиской о не-
выезде, лег в больницу. В зале даже 
не было положенных по такому слу-
чаю конвоиров.

Как следовало из приговора 
суда, летом 2015 года финансо-
вое положение ООО «Мармари-
ло» (фирма специализировалась 
на обработке изделий из мрамора 
и других отделочных пород) было 
не слишком благополучным, при 
этом улучшить ситуацию не помо-
гали ни доходы господина Шонии 
от ресторанного бизнеса, ни сред-
ства кредиторов. В итоге, согласно 
материалам дела, Вахтанг Шония 
решил занять несколько десят-
ков миллионов рублей у бизнесву-
мен Надежды Черновой, у которой 
были хорошие связи в финансовых 
и деловых кругах.

Летом 2015 года бизнесмен со-
общил предпринимательнице, что 
к 2017 году в столице планируется 
создать некий новый культурный 
объект, на который якобы уже вы-
делено несколько сотен миллионов 
рублей. Господин Шония сообщил, 
что он от имени своего ООО наме-
рен принять участие в проекте. Од-
нако для начала, говорил Вахтанг 
Шония, необходимо выиграть тен-
дер, для чего ему нужно не менее 
95 млн руб. Женщина соглашалась 
дать ресторатору взаймы эту сумму 
под 5% в месяц. В итоге сошлись на 
11% в год, подписав в августе 2015 
года соответствующие договоры. 
Заем был организован так, что кре-
диторами формально выступали 
компании «Профмастер» и «Техно-
логия». Однако, как заявляла в суде 
госпожа Чернова, уже через три ме-
сяца заемщик стал скрываться от 
нее, а потом и вовсе перестал выхо-
дить на связь. В результате в конце 
2015 года к ООО «Мармарило» был 
подан иск о взыскании 95 млн, а на 
самого ресторатора в следственное 

управление УВД по ЦАО Москвы по-
дано заявление о привлечении к от-
ветственности за мошенничество 
(ст. 159 УК РФ).

Подсудимый вину ни на следст-
вии, ни в суде не признал. Он ут-
верждал, что действительно рас-
считывал на победу в тендере на 
благоустройство территории, а долг 
регулярно обслуживал, уплатив 
Надежде Черновой не менее 10 млн 
руб. Поэтому, утверждал заемщик, 
она не может быть признана потер-
певшей, поскольку была лишь по-
средником при согласовании зай-
ма и получила свои комиссионные. 
К слову, свидетели защиты подтвер-
ждали это заявление, а один из них 
утверждал, что лично передавал 
женщине деньги наличными. Впро-
чем, суд эти объяснения не при-
нял. В итоге господин Шония был 
признан виновным и приговорен 
к трем с половиной годам лишения 
свободы. При этом суд удовлетво-
рил в полном объеме гражданский 
иск Надежды Черновой на 95 млн 
руб. и на компенсацию морального 
ущерба в размере 100 тыс. руб.

Защита господина Шонии не со-
гласна с приговором и обжалует 
его. «В ходе рассмотрения дела суду 
представлены документы, подтвер-
ждающие позицию защиты о том, 
что потерпевшая по делу являлась 
лишь посредником,— заявил адво-
кат Павел Чугунов.— Действитель-
ные бенефициары заемных средств 
судебным следствием установлены 
не были, поэтому нельзя говорить 
о мошенничестве, поскольку над-
лежащий потерпевший, если такой 
и существует, о совершении преступ-
ления не заявлял».

Отметим, что за исходом дан-
ного процесса следили и другие 
кредиторы господина Шонии, 
в частности представитель бывше-
го совладельца «Петровского пасса-
жа», а впоследствии гендиректора 
ООО «Мармарило» Тахира Матиева. 
Как ранее сообщал „Ъ“, господин 
Шония задолжал господину Ма-
тиеву свыше $10 млн, а посколь-
ку отдать их не смог, Тахир Матиев 
вначале добился назначения себя 
в ООО гендиректором, а затем че-
рез Мещанский суд — решения 
о возврате долга с процентами. Но 
поскольку у Вахтанга Шонии тре-
буемых денег не оказалось, суд на-
ложил взыскание на все его имуще-
ство, включая и 50% остававшейся 
у него доли в «Мармарило». Теперь 
кредитор, который пока не полу-
чил полностью свои деньги обрат-
но, рассчитывает сделать это после 
обвинительного приговора.

Алексей Соковнин

Долг записали 
в приговор
Ресторатор осужден по делу 
о мошенничестве

Как стало известно „Ъ“, Верховный суд Рос-
сии признал незаконным прекращение по 
амнистии уголовного преследования бывше-
го заместителя руководителя управления де-
лами президента (УДП) РФ Ивана Малюшина. 
Экс-чиновника обвиняли в злоупотреблени-
ях при передаче в аренду принадлежавше-
го УДП земельного участка в центре Москвы, 
из-за чего бюджет потерял почти 100 млн 
руб. Сейчас строящийся на нем комплекс 
зданий коммунально-бытового назначения 
УДП оказался в собственности ООО, бене-
фициаром которого является американская 
компания AME Capital. Оспорить это решение 
в суде пытается Генпрокуратура.

Уголовное дело о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями Ивана Малюшина, являвшего-
ся заместителем руководителя УДП с 2003 по 2015 
год, ГСУ СКР по Москве возбудило 28 августа 2019 
года. При этом расследование велось по самой лег-
кой ч. 1 ст. 285 УК РФ, и максимум, что грозило фи-
гуранту — до четырех лет заключения. Ходатайство 
потерпевшей стороны в лице представителя УДП 
о переквалификации деяния господина Малюши-
на на более тяжкую ч. 3 в связи с нанесением значи-
тельного ущерба следователь отклонил.

Из материалов дела следовало, что, несмотря 
на отрицательный отзыв главного управления 
федерального имущества УДП, Иван Малюшин, 
«действуя из иной личной заинтересованности, 
28 апреля 2014 года незаконно подписал допол-
нительное соглашение к заключенному 28 июня 
2013 года между управделами (арендодатель) 
и ООО „Стройгруппсервис“ (арендатор) догово-
ру аренды находящегося в федеральной собст-
венности земельного участка, предполагавшее 
снижение ранее установленной арендной пла-
ты». В результате сумма выплат для коммерсантов 
уменьшилась с 18,4 млн руб. в год до 5,8 млн руб. 
Таким образом, за период с 2014 по 2018 год фе-
деральный бюджет, по подсчетам правоохраните-
лей, недополучил 96,4 млн руб.

16 декабря 2019 года следователь по ходатайст-
ву Ивана Малюшина прекратил его дело в связи 
с амнистией, приуроченной к 70-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. Попытки проку-
ратуры обжаловать это решение в Пресненском 
райсуде столицы, а затем в Мосгорсуде успехом 
не увенчались. 15 июня 2022 года судья Верхов-

ного суда отказал замгенпрокурора Игорю Ткаче-
ву и в рассмотрении этого дела в кассационной 
инстанции. Однако недавно заместитель пред-
седателя Верховного суда Владимир Давыдов, 
проверив правильность решения своего колле-
ги, пришел к выводу, что он и другие суды нео-
боснованно проигнорировали доводы Генпроку-
ратуры. В частности, надзор полагает, что вместо 
того, чтобы переквалифицировать деяние обви-
няемого на более тяжкую статью, следователь 
«принял незаконное решение, позволившее Ма-
люшину, совершившему должностное преступ-
ление, повлекшее тяжкие последствия, избежать 
заслуженной уголовной ответственности». Сам 
акт амнистии от 24 апреля 2015 года по отноше-
нию к 73-летнему Ивану Малюшину, как полага-
ют в Генпрокуратуре, вообще применен быть не 
мог, поскольку под его действие подпадают лица, 
совершившие преступление до дня вступления 
соответствующего постановления в силу. Меж-
ду тем, как констатировал господин Ткачев, свои 
противоправные деяния господин Малюшин 
продолжал совершать вплоть до апреля 2018 года.

«Суд, несмотря на изложенные в ходатайстве 
прокурора доводы о необоснованности решения 
следователя о прекращении уголовного дела, не 
дал всестороннюю оценку его законности, хотя, 
учитывая приведенные выше обстоятельства, обя-
зан был это сделать»,— говорится в вынесенном 
Владимиром Давыдовым постановлении. Теперь 
доводы прокуратуры предстоит рассмотреть Вто-
рому кассационному суду общей юрисдикции, 
и весьма вероятно, что Иван Малюшин вновь ста-
нет фигурантом уголовного преследования.

При этом в сферу интересов следствия мо-
жет попасть не только история с арендой 2,5 тыс. 
кв. м в Стремянном переулке, но и то, как строя-
щийся на этой земле комплекс зданий комму-
нально-бытового назначения для нужд УДП с мно-
гоярусной подземной автостоянкой площадью 
13,9 тыс. кв. м оказался под контролем иностран-
цев. Дело в том, что владельцем ООО «Стройгрупп-
сервис» с долей 99,69% является зарегистриро-
ванная в Калифорнии компания AME Capital. 
С момента образования в 2008 году ее хозяином 
был некий Анатолий Назаров, которого в 2019 году 
сменил Александр Половинчик (является генди-
ректором ООО «Стройгруппсервис»), а сейчас фир-
мой руководит имеющий российское и амери-

канское гражданство Александр Белокаменский. 
В открытых источниках „Ъ“ не удалось обнаружить 
информации о роде деятельности AME Capital. Что 
же касается «Стройгруппсервис», то компания 
была зарегистрирована в 2002 году и специали-
зируется на комплексном обслуживании помеще-
ний и строительстве жилых и нежилых зданий. 
Взаимоотношения с УДП и с Иваном Малюши-
ным (курировал вопросы, связанные с недвижи-
мостью) в частности у нее начались в 2007 году, ког-
да стороны заключили инвестиционный контракт 
на возведение в Стремянном переулке того само-
го комплекса зданий коммунально-бытового на-
значения. Построить его должен был «Стройгруп-
проект». Почти 14 тыс. кв. м застройщик и УДП 
оформили в собственность в равных долях. Одна-
ко в ноябре 2011 года УДП по какой-то причине пе-
реуступило свою долю ООО «Стройгруппроект» за 
372,6 млн руб. По некоторым данным, со стороны 
УДП сделку визировал якобы Иван Малюшин, ко-
торый оставил должность вслед за своим шефом 
Владимиром Кожиным.

Объект между тем не построен до сих пор, 
несмотря на взятый ООО «Стройгруппроект» 
в 2013 году на эти цели в Международном банке 
Санкт-Петербурга кредит в размере 385,5 млн руб. 
под залог строящегося здания. Заем банку, кото-
рый 3 октября 2019 года был признан банкротом, 
компания не вернула.

В итоге на недострой в Стремянном переулке 
сейчас претендует не только УДП, требующее при-
знать в арбитраже отсутствие у ООО «Стройгруп-
проект» права собственности на здание, но и банк 
в лице конкурсного управляющего, надеющийся 
обратить в свою пользу заложенное имущество.

24 ноября в спор за выбывшую из федеральной 
собственности недвижимость включилась и Ген-
прокуратура. Иск к господину Малюшину и ООО 
«Стройгруппсервис» в Замоскворецкий райсуд 
Москвы от ее имени подал все тот же Игорь Тка-
чев. По данным „Ъ“, в нем он настаивает на ни-
чтожности подписанной Иваном Малюшиным 
и «Стройгруппсервис» сделки о переуступке пра-
ва владения госсобственностью.

В УДП комментировать ситуацию не стали. 
Выяснить точку зрения представителей ООО 
«Стройгруппсервис» также не удалось — офис-
ный телефон компании оказался выключенным.

Олег Рубникович

В амнистию не вышел
Бывшего замглавы управления делами президента  
призвали к следствию и суду

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
вершил расследование уголов-
ного дела в отношении экс-на-
чальника отдела по работе со 
странами СНГ ООО «Объединен-
ные кондитеры» Евгения Жулеби-
на и гендиректора дистрибутор-
ской компании ООО «Главторг» 
Карена Налбандяна. Оба обвиня-
ются в коммерческом подкупе, 
связанном с оптовой продажей 
кондитерских изделий. По вер-
сии следствия, своими действи-
ями фигуранты нанесли «Объе-
диненным кондитерам» ущерб 
на 65,9 млн руб. Сами они при-
частность к коррупции отрицают.

Фигуранты уже начали знако-
миться со своим десятитомным уго-
ловным делом о коммерческом под-
купе (ч. 4 и ч. 8 ст. 204 УК РФ), которое 
было возбуждено 5 апреля 2022 года 
следственными органами ГСУ СКР 
по Москве. Поводом для расследова-
ния стало заявление генерального 
директора ООО «Объединенные кон-
дитеры» Дмитрия Андрюшкина, ко-
торый сначала обратился в полицию, 
а затем — в СКР. В заявлении говори-
лось, что господин Жулебин мог полу-
чить в 2016–2018 годах от господина 
Налбандяна откаты за предоставле-
ние скидок в размере 2–3% на продук-
цию. Летом этого года обоих фигу-
рантов задержали и по решению суда 
отправили в СИЗО, однако затем Мос-
горсуд смягчил им меру пресечения 
на домашний арест. Сейчас господин 
Налбандян и вовсе находится под за-
претом определенных действий.

В окончательной редакции об-
винения, предъявленного фигуран-
там, говорится, что господин Жуле-
бин получал как на свои счета, так 
и на счета жены деньги от «знако-
мого ему по роду трудовой деятель-
ности» гендиректора ООО «Главторг» 
Налбандяна. За это «Главторгу» пре-
доставлялись скидки на закупаемый 
товар под видом снижения цены ко-
нечному покупателю, что позволило 
дистрибутору извлечь дополнитель-
ную прибыль. Всего таким образом 
господином Жулебиным, по под-
счетам следствия, было получено 
65,957 млн руб.

По данным адвоката господи-
на Жулебина Андрея Фокина, долж-
ность его доверителя не предус-
матривала оказание какого-либо 
влияния на ценообразование или 
установку скидок на продукцию. 
«И в деле нет ни одного лица, кото-
рому Жулебин передавал бы деньги 
в качестве подкупа. Их отношения 
с Налбандяном носили сугубо лич-
ный характер — один давал взаймы, 
другой брал и возвращал, но в деле 
этого почему-то не отражено».

«Объединенные кондитеры» тем 
не менее подали в Тимирязевский 
райсуд Москвы иск к своему экс-ме-
неджеру, требуя взыскать с него 
65,9 млн руб. в качестве нанесенного 
предприятию материального ущер-
ба и «неосновательного обогащения 
за счет организации». В самой компа-
нии оперативно получить коммента-
рии „Ъ“ не удалось.

Юрий Сенаторов

Скидки  
показались  
сладкими
Закончено уголовное дело 
о коммерческом подкупе 
в «Объединенных кондитерах»

Как стало известно „Ъ“, 2-й Западный окруж-
ной военный суд оставил в силе вынесенный 
ранее приговор отставному военному пило-
ту-вертолетчику, экс-начальнику разведки 
11-й отдельной авиаэскадрильи войск Рос-
гвардии Виктору Семенову, нанесшему «су-
щественный ущерб своей части, выразив-
шийся в снижении ее боеготовности». Как 
было признано судами, пилот Семенов, гру-
бо нарушив правила полетов, поднял в воздух 
тяжело нагруженный Ми-8Т и, не сумев удер-
жать машину, разбил его о землю. Сам пилот, 
отделавшийся условным сроком, убежден, 
что в аварии виноваты двигатели вертолета, 
отметившие почти 40-летний «юбилей».

Как сказано в материалах Солнечногорского гар-
низонного военного суда, приговорившего ранее 
капитана запаса Семенова к трехлетнему условно-
му сроку, преступление он совершил еще 12 октя-
бря 2017 года. В этот день экипаж вертолета Ми-8Т 
11-й отдельной авиаэскадрильи Росгвардии под ру-
ководством начальника разведки части Семенова 
выполнял учебно-боевое задание под кодовым на-
званием «Полет на десантирование войск и боевой 
техники (грузов)». По заданию экипажу Ми-8 пред-
стояло выполнить довольно длинный перелет: с аэ-
родрома базирования Ермолино в Калужской обла-
сти отправиться в поселок Софрино под Москвой, 
там, на территории 21-й Софринской отдельной 
бригады оперативного назначения, забрать груз ве-
сом 300 кг и доставить его уже в город Удомлю Твер-
ской области, в расположение отдельного батальо-
на Росгвардии по охране Калининской АЭС.

Пока машина была на первом этапе пути, эки-
пажу по радиосвязи передали новое полетное 
задание: вместо груза переправить из Софрино 
в Удомлю восьмерых бойцов, их служебную со-
баку и амуницию общим весом примерно 200 кг. 
Забрав около 15 часов дня группу на футбольном 
поле Софринской бригады, капитан Семенов, как 
было установлено расследованием, начал так на-
зываемый вертолетный взлет: энергичное движе-
ние по наклонной прямой с одновременным на-
бором скорости и высоты. Однако подняться над 
окружающими поле десятиметровыми береза-
ми вертолету не удалось. Экипаж был вынужден 
направить машину в узкую просеку между дере-
вьями, ведущую к расположенному неподалеку 
противопожарному водоему, пролететь по ней, 
а потом зависнуть в 3 м от воды.

Вертолет, как установили эксперты, семь минут 
молотил лопастями над прудиком, разгоняя к его 
берегам волны, и, лишь после того как пассажиры 
выбросили за борт свою амуницию, машина под-
нялась над водой и легла на обратный курс. Меж-
ду тем второй раз преодолеть просеку экипаж уже 
не смог: лавируя между деревьями на высоте всего 
3,5 м, Ми-8Т задел лопастями несущего винта одну 
из берез и рухнул на землю. Три пилота, десантная 
группа Росгвардии и служебная овчарка в этой ава-
рии, к счастью, не пострадали, а вот нанесенный 
вертолету ущерб оказался весьма существенным.

Как было установлено экспертами, погнулось 
и сломалось у машины все: носовая и централь-
ная части фюзеляжа, хвостовая и килевая балки, 
стабилизатор, рулевой винт, валы трансмиссии, 
хвостовой и главный редукторы, лопасти обоих 
винтов и элементы передней ноги шасси. Отно-

сительно целыми, как следовало из заключения, 
остались только двигатели и редукторы Ми-8Т. Од-
нако во время экстремального полета эти агрега-
ты 12 минут работали на взлетном режиме, что 
вдвое превышает допустимый лимит, поэтому все 
равно нуждаются в капремонте.

По данным инженерно-оценочной эксперти-
зы, авария нанесла 11-й авиаэскадрилье ущерб 
в размере 44,9 млн руб., а разбиравшиеся с воз-
бужденным уголовным делом следователи СКР 
пришли к выводу, что ЧП имело еще и тяжкие по-
следствия, выразившиеся в «снижении боевой го-
товности военной части в целом».

Ставший единственным фигурантом в этом 
деле, а затем и подсудимым в Солнечногорском 
гарнизонном военном суде вертолетчик Семе-
нов с предъявленными ему обвинениями не со-
гласился.

По версии капитана, безопасному полету поме-
шали чрезмерная загрузка вертолета и неожидан-
ная смена полетного задания, о которой он узнал 
только в воздухе. По его словам, сразу после взле-
та с футбольного поля резко снизились обороты 
несущего винта. Это стало неожиданностью для 
экипажа, однако садиться было некуда — мешали 
деревья. Поэтому пилоты и были вынуждены сни-
жаться и зависать над водоемом, где машину под-
держивал отраженный от воды воздушный поток. 
После сброса груза и набора высоты вертолет сно-
ва начал непроизвольное снижение, поэтому ко-
мандир, как пояснил подсудимый, и был вынуж-
ден идти на вынужденную «грубую посадку».

Причиной же аварии подсудимый назвал из-
нос двигателей Ми-8Т, выпущенных, кстати, 
в 1980 году, и их недостаточную мощность, тем бо-
лее для «вертолетного» набора высоты машиной 
с летным весом, «близким к допустимому».

Солнечногорский суд, впрочем, с вертолет-
чиком не согласился. Ссылаясь на выводы лет-
но-технических экспертов, суд признал, что Ми-
8Т вместе с десантниками и собакой весил всего 
11,4 тонны, в то время как по регламенту маши-
на этого типа может подниматься в воздух даже 
при весе 12 тонн. Экспертиза признала вертолет 
исправным, но имеющим «техническую особен-
ность» — недостаточную мощность двигателей 
для подъема груза, близкого по весу к максималь-
но допустимому. Об этой особенности экипажу не 
сообщили, а сами летчики ее не выявили.

Согласно ведомственным инструкциям для 
авиации Минобороны и Росгвардии, перед тем 
как отправиться в полет с пассажирами и грузом 
на борту, вертолетчик должен был подняться над 
футбольным полем и зависнуть, оценивая при 
этом соответствие «взлетного веса располагаемой 
мощности двигателей». В случае невозможности 
совершения этого теста или критического паде-
ния оборотов несущего винта на зависании ин-
струкции приписывают командиру экипажа сни-
жаться на площадку и корректировать полетное 
задание в части взятого на борт груза.

Гарнизонный, а вслед за ним и окружной суды 
признали, что Виктор Семенов проигнориро-
вал зависание, нарушив таким образом прави-
ла полетов или подготовки к ним (ст. 351 УК РФ). 
Однако строго наказывать вертолетчика не ста-
ли — с учетом блестящих характеристик отстав-
ного офицера, его участия в контртеррористиче-
ских операциях и наличия у подсудимого троих 
детей. Требование Росгвардии о взыскании с пи-
лота материального ущерба за разбитый вертолет 
военные суды признали обоснованным, однако 
размер компенсации оставили на усмотрение 
гражданского суда, в который порекомендовали 
обратиться потерпевшей стороне. Адвокат осу-
жденного Юрий Шахматов оперативно проком-
ментировать „Ъ“ дело не смог.

Сергей Машкин

Вертолет Росгвардии  
не вынес разведчика с собакой
За аварию командир экипажа расплатился условным сроком

Суд решил, что к происшествию  
с вертолетом во время выполнения 
учебно-боевого задания привело  
нарушение правил полетов  
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Повышение камерного типа
Московская область существенно расширяет парк дорожных комплексов

Парк стационарных камер ГИБДД в Подмосковье 
увеличится почти на 50%, до 1,82 тыс. приборов. 
Это, как выяснил „Ъ“, предусматривает соглаше-
ние между региональным минтрансом и опера-
тором системы фотовидеофиксации «МВС Груп». 
Оператор вложит в систему 1 млрд руб., создав 
также новую цифровую систему увеличения про-
пускной способности дорог. 

Власти Московской области скорректировали кон-
цессионное соглашение с компанией «МВС Груп» (опе-
ратор системы фиксации нарушений), следует из мате-
риалов на сайте областного правительства. «МВС Груп» 
обязалась в течение года с момента заключения допсо-
глашения нарастить парк комплексов с 1257 до 1837 
стационарных камер, устанавливая не менее 50 при-
боров в месяц. Число передвижных камер не меняет-
ся — 200 штук. 

Концессия, о которой идет речь, стала одним из пер-
вых соглашений по развитию региональных систем 
фиксации нарушений. В 2016 году «МВС Груп» обязалась 
инвестировать в нее 4,94 млрд руб., установив и обслу-
живая более 1 тыс. новых стационарных комплексов. 
Мособласть выплачивает компании 233 руб. с каждого 
оплаченного штрафа. В 2018–2019 годах было подписа-
но несколько допсоглашений, в том числе по увеличе-
нию парка камер до 1,25 тыс. штук. 

Наращивание парка комплексов предусмотрено 
нацпроектом «Безопасные качественные дороги», по-
яснили „Ъ“ в областном министерстве транспорта и до-
рожной инфраструктуры (МТДИ), тогда как в Подмоско-
вье количество стационарных приборов не менялось 
с 2019 года. «Расчет количества камер соответствует по-
требности области в закрытии аварийно опасных участ-
ков и снижении аварийности»,— отметили там. В ве-
домстве добавили, что в 2019–2020 годах в Московской 
области было построено и реконструировано 590 км 
новых дорог (региональных и федеральных), а в 2022 
году введено 100 «выделенок» — все эти объекты нужно 
контролировать. «МВС Груп» также внедрит, используя 
собственные средства (около 1 млрд руб.), новую систе-
му управления региональным транспортным комплек-
сом, которая свяжет все существующие подсистемы 
(управление светофорами, контроль за передвижени-
ем автобусов, троллейбусов, коммунальной техники 
и т. д.), повысит пропускную способность дорог и об-
щий уровень цифровизации отрасли. 

Объем средств, выделенных властями Подмосковья 
(концедент) из регионального бюджета в качестве платы 
«МВС Груп», в МТДИ „Ъ“ не назвали. По данным ГИБДД, 
в 2020–2021 годах в области оплачено около 50 млн по-
становлений с камер, таким образом, компания могла 
получить не менее 10 млрд руб. только за два года рабо-
ты. До недавнего времени 80% «МВС Груп», по данным 
Kartoteka.ru, принадлежало ООО «Системы безопасно-
сти», но с июля 2022 года владельцем 100% компании ста-
ла группа «Урбантех» — оператор московской системы 
фотовидеофиксации и разработчик интеллектуальных 
транспортных систем в Санкт-Петербурге, Нижегород-
ской области и Дагестане.

Пересмотреть соглашение предложило областное 
правительство, рассказали „Ъ“ в «МВС Груп». Первона-
чальные инвестиции, говорят в компании, еще не оку-
пились, так как эксплуатация системы связана с «высоки-
ми операционными затратами», включающими работу 
инженерных и технических служб, круглосуточное бес-
перебойное обслуживание комплексов, регулярное пе-
ремещение их на новые дислокации и т. п. Помимо это-
го, компания за свой свет эксплуатирует и обслуживает 
778 камер областной системы «Безопасный регион». 

Мособласть по итогам 2020 года была лидером среди 
регионов по количеству штрафов с камер, напоминает 
эксперт по системам фотовидеофиксации Григорий Шух-
ман, но в 2021 году уступила это место Москве (28,9 млн 
и 30,7 млн постановлений соответственно). После увели-
чения парка комплексов регион может снова получить 
лидерство, предполагает эксперт, при этом, в отличие 
от столицы, абсолютное большинство штрафов с камер 
в области — за превышение скорости (в Москве их около 
50%). Увеличение числа постановлений, подчеркивает го-
сподин Шухман, скорее всего, приведет к росту и числа 
ошибочных штрафов: применяемый софт по-прежнему 
далек от совершенства. Вероятность ошибки распознава-
ния номера не превышает 0,001%, утверждают в МТДИ, 
для распознавания используется нейросеть. 

Схема, когда власти отдают установку и обслуживание 
автоматических комплексов на аутсорсинг, применяется 
и в других регионах. Власти Тамбовской области, к при-
меру, платят 250 руб. сторонней компании за «информа-
цию» о каждом нарушении, власти Республики Алтай — 
130 руб. Чиновники объясняют это нехваткой средств на 
установку камер. На этом фоне Генпрокуратура регуляр-
но заявляет о коммерциализации процесса, а правитель-

ство еще в 2019 году собиралось ограничить применение 
концессий, но дальше заявлений дело не пошло. С крити-
кой в адрес фотовидеофиксации в октябре 2022 года вы-
ступил глава ГИБДД Михаил Черников. «Тотальное ее рас-
ширение — это неправильно,— заявил он.— Изначально 
была идея развернуть фотовидеофиксацию, а потом ее 
постепенно убирать. Люди привыкают и дальше не нару-
шают. А у нас развернули и дальше разворачивают на всех 
участках. Фотовидеофиксация должна быть там, где опас-
но. Наказание не должно стоять в основе».

Иван Буранов

Лыжи у Сочи стоят
«Газпром» изучает возможность расширить курорты  
на особо охраняемые природные территории

Как обнаружил „Ъ“, «Газпром» вер-
нулся к планам по значительному 
расширению своего курорта в гор-
ном кластере Сочи. Это следует из 
опубликованных тендеров с общей 
начальной ценой 193 млн руб. Так, 
компания изучает возможность стро-
ительства трех горных курортов — 
«Табунная», «Аишхо» и «Грушевый» — 
общей площадью 16 тыс. га. Согласно 
картам проектов, они могут располо-
житься на территории сочинских нац-
парка и заказника, а также Кавказ-
ского заповедника (находится под 
охраной ЮНЕСКО). Экологи напоми-
нают, что строительство на заповед-
ных землях сейчас строго запрещено, 
и утверждают, что новые курорты мо-
гут нанести серьезный урон природе.

ООО «Газпром проектирование» опу-
бликовало три тендера с общей началь-
ной ценой 193 млн руб. Они предполага-
ют, в частности, сбор данных для анализа 
пропускных способностей уже сущест-
вующих горнолыжных курортов в Сочи, 
изучения объема их туристического по-
тока и затрачиваемых инженерных мощ-
ностей. Помимо этого, от исполнителей 
ждут разработку технического отчета по 
цифровому моделированию схода ла-
вин, а также подготовку мастер-плана 
для трех новых курортов — «Табунная», 
«Аишхо» и «Грушевый». В частности, ком-
пания просит разработать обзорные кар-
ты будущего развития курорта, включая 
размещение канатных дорог, склонов, 
пунктов питания, и просчитать экономи-
ческое обоснование реализации проекта. 
Согласно приложенным картам, курорт 
«Грушевый» планируется разместить в Со-
чинском нацпарке, курорт «Аишхо» — 
в Сочинском заказнике, а «Табунную» — 
на территории Кавказского заповедника.

Эксперт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин напоминает: согласно дей-
ствующему законодательству, в заповед-
никах строго запрещается строительство 
любой инфраструктуры, кроме той, что 
направлена на обеспечение самой осо-
бо охраняемой природной территории 
(ООПТ). «До недавнего времени там мож-
но было выделить так называемый биос-
ферный полигон, где допускается иное 
строительство,— говорит эксперт.— Но 
летом был принят закон, который за-
прещает выделять такие полигоны. По-
этому я не понимаю, каким образом 
они („Газпром“.— „Ъ“) собираются это 
все реализовать». «Если туризм предпо-
лагает строительство и освоение терри-
тории, то это может привести к уничто-
жению природы,— объясняет директор 
экоцентра „Заповедники“ и президент 
фонда „Заповедное посольство“ Ната-
лья Данилина.— А в заповеднике такого 
ранга любые нарушения недопустимы. 
Там разрешается только ограниченное 
и щадящее посещение. А туристиче-
ские курорты не предполагают подоб-
ного». Господин Крейндлин напомнил, 
что Комитет всемирного наследия ЮНЕ-
СКО неоднократно заявлял о недопусти-
мости строительства на территории Кав-

казского заповедника. Напомним, что 
«Газпром» еще в 2016 году рассматривал 
возможность расширения своих горно-
лыжных курортов на территорию Кав-
казского заповедника (см. „Ъ“ от 15 дека-
бря 2016 года). Однако эти планы так и не 
были реализованы.

„Ъ“ попросил администрацию Крас-
нодарского края прокомментировать 
планы «Газпрома» по строительству ку-
рортов. Но там ответили, что эта тема на-
ходится в ведении федерального Мин-
природы. В свою очередь, министерство 
сообщило „Ъ“, что еще в 2020 году подпи-
сало соглашение о сотрудничестве с Кав-
казским заповедником, Сочинским нац-
парком, компанией «Газпром Инвест», 
курортом «Красная Поляна», Skypark и ку-
рортом «Роза Хутор». В рамках этого согла-
шения разрабатывается «функциональ-
но-планировочная концепция развития 
курортов Сочи». По словам представите-
лей министерства, сейчас прорабаты-
ваются вопросы «размещения объектов 
горно-туристской индустрии» на террито-
рии Краснополянского поселкового окру-
га и села Аибга Адлерского района в гра-
ницах Кавказского заповедника, а также 
Сочинского нацпарка и Сочинского за-
казника. «Основная функция Грушевого 
хребта — экологический туризм с исполь-
зованием подготовленных пешеходных 
троп,— заверяют в Минприроды.— По-
добная инфраструктура не влияет на миг-
рационные пути копытных, практически 
не создает фактора беспокойства для жи-

вотных, не изменяет ландшафт и не фраг-
ментирует места обитания. У подножья 
южного склона хребта Аишхо планирует-
ся создать экопоселения, которые станут 
центром организации ски-туров и вне-
трассового катания без применения ка-
натных дорог».

При этом в природоохранном ведомст-
ве заявили, что согласовали в концепции 
только курорты «Аишхо» и «Грушевый». 
«О создании курорта „Табунная“ в Мин-
природы информации не поступало, со-
гласований по поводу данного курорта не 
было»,— подчеркивают в Минприроды. 
Также чиновники добавили, что согласо-
вание концепции «не является основани-
ем для разрешения на строительство на 
территории ООПТ федерального значе-
ния и оформления прав на землю».

«Разработка мастер-плана предпола-
гает предварительное изучение перспек-
тив строительства, включая оценку необ-
ходимых согласований,— заявили „Ъ“ 
в управлении информации ПАО „Газ-
пром“.— На этом этапе согласия мест-
ных властей или Минприроды РФ на под-
готовку такого документа не требуется». 
В компании не сообщили, какие именно 
объекты планируется построить.

Вести любую деятельность в приро-
доохранной зоне для инвестора сейчас 
очень сложно; фактически реализация 
любых объектов возможна лишь через 
адресное согласование с Минприроды, 
предупреждает руководитель «Природ-
ного кодекса» (консультирует бизнес, ра-
ботающий в «негородской» среде) Марина 
Ненарокова. Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин указывает, 

что у курорта «Газпром» сильное гости-
ничное ядро, которое притягивает тури-
стов, приехавших отдохнуть в горах, но 
сами трассы из-за короткой протяжен-
ности в большей степени ориентирова-
ны на новичков. Само по себе строитель-
ство новых трасс является необходимым 
условием для развития любого курор-
та и привлечения новых гостей, счита-
ет эксперт, хотя более значимым с точки 
зрения всего горного кластера стало бы 
создание единой зоны катания: «Сейчас, 
чтобы перебраться c „Газпрома“ на „Крас-
ную Поляну“ или „Розу Хутор“, катающи-
еся должны спускаться вниз и добираться 
по дороге, у большинства из них это вы-
зывает раздражение».

Горнолыжные курорты горного класте-
ра Сочи традиционно пользуются попу-
лярностью у туристов. Согласно данным 
Travelata.ru, это направление формиру-
ет 26% продаж организованных туров 
на зимний сезон-2022/23, средний чек 
составляет 62 тыс. руб. Помимо инфра-
структуры «Газпрома» в горном кластере 
Сочи также действует курорт «Красная По-
ляна», где расположены 11 объектов раз-
мещения на 2,83 тыс. номеров на 6,5 тыс. 
человек, говорится на сайте компании. 
Общая протяженность трасс — 30 км, 
в прошлом году курорт посетили 1,2 млн 
человек. Также здесь расположен курорт 
«Роза Хутор», на территории курорта до-
ступны 27 средств размещения, общая 
протяженность трасс — 105 км. За прош-
лый год его посетили 1,8 млн человек.

Анна Васильева, 
Александра Мерцалова; 
Дмитрий Михеенко, Краснодар

«Газпром» раздумывает 
над тем, куда еще проложить 
лыжню  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

светская 
жизнь

Время пожинать премии
Декабрь в светском расписании — традиционно месяц 
вручения всяческих наград. И в 2022 году ничего не из-
менилось. Вот даже главе СКР Александру Бастрыкину 
достался из рук замглавы Совбеза Дмитрия Медведе-
ва приз в номинации «Правозащитная деятельность» 
в рамках премии «Юрист года». Не буду делать вид, что 
присутствовала на церемонии в «Зарядье»: с момен-
та учреждения в 2009 году и до минувших выходных 
это было крепкое отраслевое мероприятие, не прико-
вывавшее взглядов извне. Так что расскажу лучше про 
другие награждения.

В том же «Зарядье» двумя днями ранее вручали пре-
мию Russian Creative Awards. В отличие от «Юриста 
года», это совсем новенькая премия — год назад была 
вручена впервые. Тогда режиссером церемонии был 
Максим Диденко, музыкальным оформителем — Те-
одор Курентзис, а идейным вдохновителем — Сергей 
Кириенко. Теперь господин Диденко готовит спек-
такль к премьере в Берлине; господин Курентзис, по-
хоже, тоже не успел в Москву после гастролей по Гер-
мании; зато господин Кириенко остался на месте. 
А поскольку только он и является непременным усло-
вием существования премии, то нашлись и режиссер 
Юрий Квятковский, и композитор Петр Айду. Послед-
ний расписал либретто примерно любой стандартной 
церемонии — объявление номинаций, номинантов, 
вручающих, победителей — под оперу. Исполняли ее 

Академический оркестр русских народных инстру-
ментов ВГТРК, Российский роговой оркестр, хор и со-
листка в серебряном лавровом венце. А наградные ста-
туэтки в виде семени подсолнечника выносила целая 
группа миманса. В общем, в одну креативную концеп-
цию впрягли и трепетную лань тоже.

Однако поехало все довольно резво. Дмитрий Чер-
нышенко стремительно наградил «Человека года в кре-
ативных индустриях» — Валерия Гергиева. И сообщил, 
что правительство приняло решение довести долю кре-
ативных индустрий до 6% ВВП. Господин Гергиев по-
чему-то посетовал, что еще в начале года у него были 
разные должности за рубежом, а теперь он даже лета-
ет куда-то не каждую неделю. Следующую награду вру-
чал Сергей Собянин, затем на сцену (тоже для вруче-
ния) поднимались Алексей Фурсин, Роман Карманов, 
Александр Жаров, Сергей Новиков — словом, все в ор-
ганизации этой церемонии указывало на ее высокий 
уровень. Никакого сравнения с гламурными церемо-
ниями, которые вел Иван Ургант — не имеющий опер-
ного голоса, гуслей или хотя бы лаврового венка и тоги. 
Наконец, для вручения специальной номинации на 
сцену вышел сам господин Кириенко — и передал семя 
подсолнечника певцу Ярославу Дронову aka Shaman. 
Тот сказал, что сделает то, что у него лучше всего полу-
чается,— и спел гимн России. Даже странно, что Акаде-
мический оркестр народных инструментов не подхва-
тил мелодию (наверное, от неожиданности), и Shaman 
так и выступал а капелла.

Другая церемония — «Сделано в России» проекта 
«Сноб» имеет историю куда более продолжительную, 
но выглядела куда менее традиционно. Всю обязатель-
ную информацию о номинациях и победителях за-
читывал голос за сценой. Награда находила лауреата 
прямо в зале без возможности что-то сказать. Говори-
ли только дети: между номинациями они выходили 
на черную пустую сцену и читали известные стихи со-
ветских детских поэтов. А в финале детский хор спел 
«Слышу голос из прекрасного далеко». Почти нико-
му не понравился ни аскетизм декораций, ни стихи, 
ни даже дети. Но это был сжатый до точки привет из 
прошлого ближайшему будущему, где детские стихи 
советских поэтов останутся гарантированно безопас-
ной территорией.

Детские стихи советских 
поэтов останутся  
гарантированно безопас-
ной территорией

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Издание выражает мнение, что «украинцы 
продолжают доминировать на поле боя благода-
ря превосходной мотивации и массированным 
вливаниям западных денег и оружия», но при 
этом приходит к парадоксальному выводу: во-
енные успехи Украины создают новые пробле-
мы для США, поскольку это может «спровоци-
ровать безграничную месть России, чего бы это 
ни стоило».

Называя Киев «клиентом», Time определяет 
задачу политики США так: «Обуздание клиен-
та — это то, что делают великие державы, чтобы 
избежать вовлечения в смертельный конфликт, 
в данном случае с российским противником 
с безумными глазами, имеющим чрезмерный 
арсенал».

Анализируя ситуацию на поле боя, издание 
указывает на то, что условия для полной победы, 
о которой рассуждают в Киеве, явно не просма-
триваются — «когда русские отступают на укре-
пленные позиции, они извлекают из этого выго-
ду». «Выбить окопавшиеся войска сложнее, чем 
перехитрить захватчика на открытом месте. Как 
правило, требуется преимущество в живой силе 
3 к 1, чтобы преодолеть танковые ловушки, бун-
керы и укрытую артиллерию»,— отмечает Time.

«Угрозы Путина действительно встревожили 
Запад. Кто же хочет умереть за Киев? Или замерз-
нуть, пока Россия сокращает поставки газа в Ев-
ропу до минимума?» — задается вопросом Time.

На поиски стратегии выхода из украинско-
го кризиса указывает прозвучавшее в прошлый 
четверг заявление Джо Байдена о том, что он го-
тов обсуждать с Владимиром Путиным возмож-
ность завершения боевых действий на Украине, 
хотя и не планирует в ближайшее время таких 
контактов, считая, что сначала Москва должна 
принять определенные решения.

Учитывая, что это высказывание Джо Байде-
на вызвало лавину интерпретаций, координа-

тор по стратегическим коммуникациям в Со-
вете национальной безопасности Белого дома 
Джон Кирби попытался объяснить слова гла-
вы Белого дома. Однако его комментарий ока-
зался длинным, путаным и не дающим четкого 
ответа на вопрос, когда же и при каких услови-
ях начнется диалог, о котором вдруг заговори-
ли в Белом доме. «Президент был очень последо-
вателен. Президент четко заявил, что у него нет 
намерений говорить с Путиным прямо сейчас. 
Он также сказал, что Путин абсолютно не про-
являет интереса к какому-нибудь диалогу. Пре-
зидент не имел в виду, что сейчас время для 
переговоров»,— заявил Джон Кирби. «Наша зада-
ча — продолжать помогать ВС Украины на поле 
боя, чтобы, если и когда дойдет до переговоров, 
они могли добиться на этих переговорах успе-
ха»,— резюмировал он.

Комментируя новый всплеск дискуссии, выз-
ванный американскими заявлениями о том, что 
в принципе переговоры нужны, но сейчас для 
них нет предпосылок, пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков обозначил прин-
ципиальную позицию Москвы: Кремль не готов 
ни к каким переговорам с США, если их услови-
ем будет «уход с Украины».

«Но при этом президент Путин был, есть 
и остается открытым для контактов, для пере-
говоров. Конечно, наиболее предпочтительный 
путь для достижения наших интересов — это 
мирными, дипломатическими средствами»,— 
подчеркнул Дмитрий Песков. «США по-прежне-
му не признают новые территории в составе РФ, 
и, конечно, это существенно осложняет поиск 
какой-то взаимной почвы, почвы, возможной 
для взаимного обсуждения»,— добавил он.

На этом фоне заинтересованность в контак-
тах на высшем уровне с Москвой проявляют 
ближайшие европейские союзники Вашингто-
на — президент Франции Эмманюэль Макрон 
и канцлер Германии Олаф Шольц. В прошлую 
пятницу германский лидер инициировал пер-

вый после 13 сентября телефонный разговор 
с Владимиром Путиным, который продолжался 
больше часа и был посвящен конфликту на Укра-
ине и его последствиям.

В ответ на высказанное канцлером Шоль-
цем обещание продолжать поддерживать Укра-
ину в обеспечении ее оборонных способностей 
Владимир Путин призвал Берлин «пересмотреть 
свои подходы в контексте украинских событий».

«Канцлер в разговоре с российским прези-
дентом настаивал на том, что нужно как мож-
но скорее прийти к дипломатическому реше-
нию, к которому относится вывод российских 
войск»,— сообщил официальный представи-
тель германского правительства Штеффен Хе-
бештрайт, по словам которого «канцлер и рос-
сийский президент договорились и впредь 
поддерживать контакт».

О намерениях продолжать переговоры с Вла-
димиром Путиным для урегулирования на Укра-
ине заявил после визита в США и французский 
президент Эмманюэль Макрон, по словам кото-
рого «развитие ситуации на Украине в ближай-
шие недели и месяцы позволит определить пра-
вильный момент и выбор украинцев». Впрочем, 
как сообщил Дмитрий Песков, в графике Влади-
мира Путина нет разговора с президентом Фран-
ции и «ничего пока не согласовывалось».

К поиску компромисса США может подтал-
кивать и начавшееся осознание того, что обру-
шения российской экономики в ходе проводи-
мой против нее войны санкций, как изначально 
ожидали в Белом доме, так и не произошло, у Ва-
шингтона не оказалось достаточных экономиче-
ских рычагов для того, чтобы вынудить Москву 
свернуть военную операцию на Украине.

Сергей Строкань

Украинская победа ушла на согласование

Генеральный прокурор  Ирана 
 Мохаммад Джафар Монтазе-
ри неожиданно объявил о закры-
тии полиции нравов, чьи действия 
спровоцировали самую большую 
за последние годы волну проте-
стов в стране. При этом генпро-
курор подчеркнул, что необхо-
димости ношения хиджаба это 
не отменяет. Впрочем, пока это 
заявление не подтверждено ни-
какими официальными указа-
ми. Слова генпрокурора прозву-
чали на фоне дискуссии внутри 
иранского истеблишмента: мож-
но ли еще найти компромисс с не-
довольной частью общества. Од-
нако значительная часть иранцев 
ни при каких условиях не готова 
идти на диалог с властями. В со-
цсетях публикуются призывы к но-
вым акциям протеста. На этом 
фоне Вашингтон усиливает дав-
ление на Тегеран, обещая поддер-
жать чаяния иранского народа.

«„Гяшт-э Эршад“ (патруль мораль-
ного руководства, известный как по-
лиция нравов.— „Ъ“) не имеет ниче-
го общего с судебной властью и был 
закрыт в том месте, где он был со-
здан в прошлом»,— заявил в суббо-
ту генеральный прокурор Ирана 
 Мохаммад Джафар Монтазери на од-
ной из встреч, где обсуждалась ситуа-
ция в стране. 

Напомним, что Иран переживает 
самую продолжительную за послед-
ние десятилетия волну протестов. 
Они начались в середине сентября 
после смерти молодой девушки Мах-
сы Амини. Она была задержана по-
лицией нравов за неправильное но-
шение хиджаба. В участке ей стало 
плохо, ее отправили в больницу, где 
она спустя несколько дней сконча-
лась. По версии родных, смерть де-
вушки наступила в результате побоев, 
власти Ирана это отрицают. Иранская 
общественность не поверила резуль-
татам официального расследования, 
где говорилось о проблемах со здо-
ровьем у Махсы Амини. За прошед-
шие 2,5 месяца тысячи людей выхо-
дили на улицы иранских городов, 
требуя прекращения вмешательст-
ва властей в жизнь граждан. Лозун-
ги «Женщины, жизнь, свобода» пе-
реросли в призывы смены власти. 
Согласно данным иранских правоза-
щитных организаций, в результате 
столкновений протестующих с сила-
ми безопасности были убиты около 
470 демонстрантов и 60 представи-
телей органов правопорядка. Свыше 
18 тыс. человек задержаны.

Слова о закрытии полиции нра-
вов были сказаны генпрокурором 
вскользь, когда он отвечал на один 
из вопросов из зала, и не вызвали 
громкой реакции в СМИ на фарси 
до тех пор, пока на это не обратили 
внимание западные и арабские жур-
налисты в контексте идущей в иран-
ском обществе полемики об отмене 
хиджаба. При этом генпрокурор от-
метил, что судебная власть продол-
жит следить за общественным пове-
дением. Что касается хиджаба, то он, 
по его словам, по-прежнему важен, 
но судебные разбирательства по это-
му поводу не приоритетны, скорее 
это вопрос Верховного совета куль-
турной революции (отвечает за со-
хранение исламского образования 
и культуры в стране). В другом своем 
выступлении в середине прошлой 
недели господин Монтазери объя-
вил, что в течение 15 дней парламент 
и этот самый совет объявят о своем 
видении проблемы ношения хиджа-
ба. По его словам, «судебная система 
не стремится закрыть полицию об-
щественной безопасности, но после 
недавних инцидентов органы без-
опасности и культуры ищут разумное 
решение проблемы».

«Полиция нравов — не единст-
венная структура, которая следила 
за соблюдением иранцами норм ис-
ламской морали. Это делали мно-
гие, в том числе и упомянутая ген-
прокурором полиция общественной 
безопасности, которую, как мы ви-
дим, никто не упраздняет, и опол-
чение „Басидж“. Так что скорее речь 
идет о символическом жесте, кото-
рый не оказывает влияния на сис-
тему в целом»,— сказала „Ъ“ доцент 
Ноттингемского университета в Ма-
лайзии Юлия Рокнифард. Она также 
подчеркнула, что упразднение поли-
ции нравов не отвечает запросам про-
тестующих. «Разве проблема в том, 
что существует полиция нравов? Про-
блема в беззаконии, отсутствии вер-
ховенства права. И если бы власти 
хотели действительно решить про-
блему, то о закрытии полиции нра-
вов не говорилось бы так вскользь, 
а было бы проведено расследование 
ее деятельности, наказаны все, кто ви-
новен в рукоприкладстве, в том числе 
и в отношении Махсы Амини»,— до-
бавила она.

На иранскую публику новость про 
упразднение полиции нравов впечат-

ления действительно пока не произ-
вела. «Когда мы, иранские женщины, 
говорим „нет“ обязательному ноше-
нию хиджаба, это означает „нет“ Ис-
ламской Республике»,— написала 
в Twitter американская журналист-
ка иранского происхождения Масих 
Алинежад. Одновременно в иран-
ских соцсетях звучат призывы начать 
в понедельник трехдневную забастов-
ку и бойкот любой экономической 
деятельности. Новую волну проте-
стов хотят приурочить к намеченно-
му на среду визиту президента Ирана 
Эбрахима Раиси в Тегеранский уни-
верситет в связи с Днем студента. Этот 
университет, как и другие высшие 
образовательные учреждения, стал 
в последние недели центром проте-
стов. Приход туда господина Раиси 
выглядит как попытка диалога вла-
стей с обществом. 

В преддверии встречи президен-
та со студентами власти Ирана про-
вели серию консультаций между 
разными органами, в том числе со-
стоялась закрытая встреча Эбрахима 
Раиси и членов его кабинета минис-
тров с парламентариями, где, соглас-
но информации персидской службы 
BBC, стороны обрушились с критикой 
друг на друга в попытке найти ответ-
ственных за протесты. Одни говорили 
о превышении полномочий полиции, 
другие — о социально-экономиче-
ских корнях массовых выступлений. 
Одновременно представители рефор-
мистских кругов встретились в вос-
кресенье с секретарем Высшего со-
вета национальной безопасности 
Ирана Али Шамхани. Генсек «Сою-
за исламской народной партии» Азар 
Мансури представила ему предложе-
ния, которые могут помочь в диало-
ге с гражданским обществом. Среди 
них — «говорить с людьми, призна-
вать ошибки, контролировать орато-
ров, которые сеют ненависть и раз-
дражают людей, снять ограничения 
с Instagram, WhatsApp, Twitter, Tele-
gram, Facebook и Clubhouse». Речь так-
же шла об освобождении некоторых 
политзаключенных и приостановке 
смертных приговоров. 

«Мы пока не понимаем, чем ста-
нет упразднение полиции нравов — 
еще одним символическим жестом 
или началом реформирования си-
стемы. Пока ответов на этот вопрос 
нет. Но очевидно, что власти упусти-
ли время. Момент для символических 
шагов прошел, успокоить население 
могут только серьезные реформы»,— 
сказал „Ъ“ иранист Никита Смагин. 
В то же время он отметил, что проте-
сты могут временно сойти на спад. 
«Если это произойдет, то не из-за дей-
ствий властей, а скорее из-за общей 
усталости. Но если политическая эли-
та успокоится и решит, что они мо-
лодцы и все довольны их символиче-
скими шагами, то передышка будет 
недолгой. Будут новые инциденты 
и новые протесты»,— отметил он. 

У иранского протеста есть и зна-
чительная поддержка извне. Только 
в субботу спецпредставитель США 
по Ирану Роберт Мэлли заявил в ин-
тервью агентству Bloomberg, что в Ва-
шингтоне решили сосредоточиться 
не на возвращении к «ядерной сдел-
ке» с Тегераном, а на других вопро-
сах. «Прямо сейчас мы в состоянии 
переломить ситуацию, предприни-
мая попытки сдержать и сорвать по-
ставки оружия в Россию и стремясь 
поддержать чаяния иранского наро-
да»,— сказал он, имея в виду звуча-
щие в адрес Тегерана обвинения в по-
ставках беспилотников России для 
ведения боевых действий на Украи-
не (Иран и РФ это отрицают), а также 
протесты в самом Иране. 

По словам Роберта Мэлли, гово-
рить о возвращении к «ядерной сдел-
ке» сейчас нет смысла, так как Тегеран 
выдвигает неприемлемые условия. 
Речь идет о возобновлении работы 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД), подписанного 
в 2015 году Ираном с пятью постоян-
ными членами СБ ООН и Германией. 
В 2018 году предыдущий президент 
США Дональд Трамп вышел из сдел-
ки, год спустя свои обязательства 
по СВПД приостановил Иран. Попыт-
ки, предпринятые администрацией 
Джо Байдена договориться с Тегера-
ном о возвращении к СВПД, успехом 
не увенчались. Между тем экспер-
ты отмечают, что мощности Ирана 
по обогащению урана уже превыси-
ли те, что были до заключения «ядер-
ной сделки», и ситуация очень опас-
на. На этом фоне в Москве считают, 
что у Вашингтона просто не хватает 
воли пойти на сделку с Тегераном. На-
помним, что одним из условий Ирана 
по возвращению к СВПД была отме-
на введенных против него санкций. 
Однако у администрации Байдена 
нет для этого достаточной поддержки 
внутри самих США, да и на фоне про-
должающихся в Иране протестов это 
будет выглядеть несвоевременно. 

Марианна Беленькая

Полицией нравов 
решили пожертвовать
Власти Ирана пытаются  
сбить протесты

Азербайджан продемонстрировал, что воз-
можность перекрытия Лачинского коридора, 
связывающего Карабах с Арменией, не пу-
стые угрозы, а вполне осуществимый сце-
нарий. В субботу азербайджанцы де-фак-
то остановили движение по жизненно важной 
для карабахских армян трассе. После вмеша-
тельства командующего контингентом рос-
сийских миротворцев генерал-майора Ан-
дрея Волкова движение по трассе удалось 
восстановить. Однако инцидент показал, что 
Баку недоволен затягиванием решения тер-
риториальной проблемы и готов ускорить 
его, действуя в одностороннем порядке. 

Призыв перекрыть Лачинский коридор, с ко-
торым ранее выступали наиболее радикальные 
азербайджанские политики, был де-факто реали-
зован в субботу, 3 декабря. Движение по коридо-
ру было остановлено всего на три часа, но и это 
перекрытие дороги, по которой около 100 тыс. ар-
мян в Карабахе получают все необходимое из Ар-
мении, позволило Баку продемонстрировать, на-
сколько уязвимо положение армянской стороны.

Все началось с того, что около 11:00 по местно-
му времени к блокпосту российских миротвор-
цев на трассе Ереван—Степанакерт со стороны 
Шуши подошла группа азербайджанцев. Одни 
были в спецовках, другие — в обычной граждан-
ской одежде. Как позже пояснили в Баку, это были 
представители различных государственных орга-
нов. Они приехали, чтобы выразить обеспокоен-
ность азербайджанской стороны тем, что армяне 
в Карабахе добывают золото без санкции Азербай-
джана и с нарушением мер по защите окружаю-
щей среды. «Сотрудники Министерства экологии 
и природных ресурсов Азербайджанской Респу-
блики, Государственной службы по имуществен-
ным вопросам при Министерстве экономики 
и закрытого акционерного общества AzerGold пе-
решли на территорию Азербайджана, где времен-
но дислоцируются российские миротворческие 
силы, и продолжили переговоры с командова-
нием миротворческих сил в штабе миротворче-

ских сил в Ходжалы,— сообщило государствен-
ное агентство APA.— В ходе обсуждений еще раз 
была выражена серьезная озабоченность и недо-
вольство незаконной эксплуатацией полезных 
ископаемых в рамках незаконной экономиче-
ской деятельности, осуществляемой на террито-
риях Азербайджана». 

Судя по кадрам азербайджанских телеканалов, 
в какой-то момент миротворцы выставили автомо-
били поперек трассы и выстроились перед ними 
в шеренгу. Азербайджанцы стояли напротив. 
К ним в примирительном тоне обратился россий-
ский полковник, ожидавший приезда вышестоя-
щего начальства. «Мы разговор с вами сейчас про-
должим. В конструктивной форме,— сказал он под 
камеры сразу нескольких азербайджанских теле-
каналов.— Мы в курсе проблемы, которую вы сей-
час озвучили, и готовы оказать содействие в реше-
нии этой проблемы. Но еще раз говорю: давайте 
мы сейчас обеспечим безопасность для всех».

Сам факт, что к блокпосту еще до инцидента 
приехало несколько журналистов, свидетельст-
вовал о том, что ситуация была заранее спланиро-
вана с целью придать ей публичность. Это впол-
не удалось — армянские Telegram-каналы сразу 
же были наводнены фотографиями и видео мно-
гокилометровой пробки с однозначным объясне-
нием: дорогу перекрыли власти Азербайджана.

Тем временем для переговоров с азербайджан-
ской стороной на трассу срочно прибыл коман-
дующий контингентом — генерал-майор Анд-
рей Волков. Беседа проходила публично — прямо 
между машин, и ее отрывки удалось запечатлеть 
азербайджанским журналистам. «Я готов обсу-
дить эти вопросы не здесь, а за столом перегово-
ров,— сказал российский командующий.— Я вас 
приглашаю сейчас к себе. Садимся за стол и все во-
просы обговариваем. Тут пробка до самого горо-
да — пусть люди проедут». При этом формат пере-
говоров на трассе, по словам господина Волкова, 
«не способствует» результату. «Главное решение 
зависит от вас. От миротворцев»,— ответил ему 
представитель Баку. 

В итоге дорогу открыли, а азербайджанских 
чиновников в сопровождении российских во-
енных препроводили в штаб миротворцев, рас-
положенный в Ходжалы (армянское название — 
Иванян), на территории, населенной армянами. 
«По итогам проведенных в штабе миротворче-
ских сил в Ходжалы обсуждений была начата под-
готовка „дорожной карты“ по проведению работ 
на территории по указанным направлениям де-
ятельности с участием Министерства экологии 
и природных ресурсов Азербайджанской Респу-
блики и других соответствующих структур»,— за-
явили в Баку. Иными словами, Министерство эко-
логии и природных ресурсов может стать первым 
государственным ведомством Азербайджана, ко-
торое начнет работу на неподконтрольной Баку 
территории, пусть даже наездами.

Собеседники „Ъ“ в Баку не стали отрицать, что 
инцидент в Лачинском коридоре во многом име-
ет целью подтолкнуть Ереван к передаче Караба-
ха под контроль Азербайджана и показать рос-
сийским миротворцам, что они не должны этому 
препятствовать. 

«Это желание решить накопившиеся пробле-
мы исключительно мирными, невоенными сред-
ствами, причем силами экологов»,— сказал „Ъ“ 
азербайджанский политолог Ильгар Велизаде. 
Он отметил, что последний год в Баку отмечают 
«консервацию ситуации». «Это недопустимо. Нуж-
на трансформация, а не консервация»,— заявил 
эксперт. 

Цели «акции экологов» понимают и в Карабахе. 
По словам омбудсмена Нагорно-Карабахской ре-
спублики Гегама Степаняна, подобные инциденты 
«влияют на желание и стремление людей оставать-
ся и жить в Арцахе (армянское название Карабаха.— 
„Ъ“). Азербайджан именно этого и добивается,— 
уверен Гегам Степанян.— Вопрос экологии — лишь 
предлог. Возможно, это первый шаг в деле достиже-
ния долгосрочной цели Азербайджана — установле-
ния контроля над Лачинским коридором».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Экологи пошли на прорыв
Баку не терпится начать освоение Карабаха

Цель недельного турне первого зам-
госсекретаря США Уэнди  Шерман 
по странам Европы — выработка 
 дальнейшей стратегии Запада по отно-
шению к украинскому конфликту
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27777,9 (–448,18)
РТС 1107,55 (–16,08)
FTSE 100 7556,23 (–2,26)

DAX 14529,39 (+39,09)
DJIA 34429,88 (+34,87)
NASDAQ Composite 11461,5 (–20,95)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.12.22
Австралийский доллар 42,0872
Английский фунт 75,7793
Белорусский рубль 25,2493
Датская крона 86,8320

Доллар США 61,7749
Евро 64,9868
Индийская рупия** 75,7706
Казахский тенге** 13,1871

Канадский доллар 45,9874
Китайский юань 87,8395
Норвежская крона* 63,3829
СДР 81,5960

Сингапурский доллар 45,6814
Турецкая лира* 33,1604
Украинская гривна* 16,7687
Шведская крона* 59,8762

Швейцарский франк 66,0482
Японская иена** 45,5903
*За 10. **За 100. 

Вагоны получат азиатские подшипники
Регулятор разрешил их импорт ради простаивающего парка

Совет по  железнодорожному 
транспорту стран СНГ разре
шил к применению для ремон
та инновационных вагонов 
китайские и узбекистанские 
конические подшипники. 
 Импортеры, опрошенные „Ъ“, 
готовы удовлетворить прак
тически всю потребность рос
сийского рынка в этой продук
ции даже без учета имеющихся 
в РФ производителей. Опера
торы говорят о высокой цене 
этой ключевой детали, которая 
при импорте увеличивается 
 более чем на 50% изза пошлин. 
Однако, по мнению экспертов, 
вопрос цены уже не так важен, 
как необходимость возврата 
в эксплуатацию простаиваю
щего инновационного парка. 

Совет по железнодорожному 
транспорту государств—участни-
ков СНГ (орган, объединяющий же-
лезнодорожные администрации 
стран с «российской» шириной ко-
леи 1520 мм) по итогам заседания, 
состоявшегося 24–25 ноября, раз-
решил использовать для ремонта 
колесных пар инновационных ва-
гонов кассетные подшипники уз-
бекистанского и китайского произ-
водства. К применению разрешены 
подшипники, изготавливаемые уз-
бекистанским СП SPZ-Bearings, а так-
же китайскими Luoyang LYC Bea-
ring Co. (LYC) и Wafangdian Bearing 
Group Corp. (ZWZ) через официаль-
ных представителей этих предпри-
ятий в России — Новую вагоноре-
монтную компанию, «Гарант Рейл 
Сервис» (ГРС) и «Севертранском».

Кассетными подшипниками 
комплектуются тележки инноваци-
онных вагонов (с повышенной гру-
зоподъемностью) — это около 15% 
всего парка. На территории РФ ра-
ботали только иностранные про-

изводители кассетных подшипни-
ков, которые после начала военных 
действий либо закрылись, либо пе-
редали управление российскому 
менеджменту (см. „Ъ“ от 31 марта 
и 24 апреля). В октябре операторы 
оценивали количество инноваци-
онных вагонов, отставленных от 
движения по причине отсутствия 
подшипников, в 10 тыс. единиц. 
Из-за дефицита подшипников ваго-
ностроители, выпускавшие в 2021 
году практически только иннова-
ционные вагоны, вернулись к про-
изводству типовых моделей (см. „Ъ“ 
от 3 ноября). 

Потребность российского рын-
ка в кассетных подшипниках оце-
нивается в 350–450 тыс. штук в год: 

они идут как на производство но-
вых инновационных вагонов, так 
и ремонт уже действующих. Пик 
ремонтов должен прийтись на 
2023 год, когда нужно будет отре-
монтировать 30 тыс. инновацион-
ных вагонов (см. „Ъ“ от 24 апреля). 
Значительную часть потребности 
готовы закрыть отечественные заво-
ды. Как сообщал «Гудок» в октябре, 
«ЕПК-Бренко» обещает к лету-осе-
ни 2023 года представить полно-
стью локализованный подшипник 
и подтверждает готовность выпу-
скать 300 тыс. подшипников в год. 
«Тек-ком производство» (бывшее 
ООО СКФ) говорит о 100 тыс. еди-
ниц в год с возможным повышени-
ем до 120–140 тыс. единиц.

Но импортеры готовы закрыть 
своим предложением все потребно-
сти российского рынка в кассетных 
подшипниках. В SPZ-Bearings „Ъ“ 
сообщили, что завод может поста-
вить в Россию в 2023 году 400 тыс. 
кассетных подшипников. Там уточ-
нили, что обсуждается вопрос ис-
пользования кассетных подшипни-
ков производства SPZ-Bearings при 
строительстве новых инновацион-
ных вагонов.

Генеральный директор ГРС Ни-
колай Кошелев сообщил „Ъ“, что 
компания планирует в 2023 году 
ввезти около 50 тыс. подшипни-
ков из КНР. «Поставки китайской 
продукции для ГРС не в новинку,— 
добавил он.— У нашей компании 

большой опыт работы и импорта 
комплектующих для грузовых ва-
гонов из Китая — с 2019 года мы 
поставляем в Россию цельнока-
таные железнодорожные колеса 
и не один год прорабатывали во-
прос поставки подшипников и их 
 сертификации».

Однако, по данным участников 
рынка, цена, по которой предла-
гаются импортные подшипники, 
слишком высока: один из собе-
седников „Ъ“ говорит о 60–70 тыс. 
руб., другой — о цене, доходящей 
до 100 тыс. руб. Николай Кошелев 
говорит: «Что касается ценовой по-
литики, то, конечно, она во многом 
будет продиктована рынком. Сто-
ит отметить, что на конечную сто-
имость подшипника существенно 
влияют ввозные пошлины, в том 
числе антидемпинговая, которые 
в совокупности составляют 52%». 
Операторы неоднократно призы-
вали к отмене пошлины, однако 
Минпромторг считал, что это при-
ведет к остановке работы отечест-
венных производителей (см. „Ъ“ 
от 31 августа).

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, 
в 2023 году с учетом планов отече-
ственных предприятий по выпу-
ску кассетных подшипников про-
блем с обеспечением ими уже не 
будет. Новость о допуске китайских 
и узбекистанских подшипников 
он оценивает как позитивную, по-
скольку в результате у потребителя 
будет выбор. Господин Бурмистров 
полагает, что, даже если стоимость 
импортных подшипников будет 
несколько завышенной, эта про-
блема гораздо менее значима, чем 
проблема простоя инновационных 
вагонов, где потери составляют 3,5–
4 тыс. руб. за вагон в сутки.

Наталья Скорлыгина
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Расхождения в цифрах всегда повод 
насторожиться, однако всеобщее не-
доверие к любой статистике, в первую 
очередь социологической, основан-
ной на такого рода расхождениях, ли-
шает нас главного преимущества этой 
неоднородности — возможности сте-
реоскопического наблюдения реаль-
ности. Последний пример этого ряда 
автору довелось наблюдать в ходе ор-
ганизованной „Ъ“ в прошлую пятни-
цу региональной конференции «Реги-
оны России: итоги года и перспективы 
развития» в роли модератора, доволь-
но интересной, поскольку, как выяс-
нилось, региональная «оптика» дает 
необычную и очень неоднородную 
картину спада / рецессии / кризиса 
в экономике РФ с марта 2022 года. Воз-
можно, дело именно в оптике: в иной 
роли я бы и пропустил слайд на пре-
зентации GR-директора ВЦИОМа Иго-
ря Родина, который описывал резуль-
таты вполне рядового и регулярного 
опроса населения о предпочтениях 
в сбережениях.

Те, кто интересовался, например, 
ситуацией с инфляционными ожи-
даниями в РФ (а их замеряет для Бан-
ка России ежемесячно компания 

инФОМ), знакомы с постоянными рас-
хождениями их у групп со сбережени-
ями и без них. Постоянно за соотноше-
нием численности этих групп мало 
кто следит, «навскидку» уже много лет 
они соотносились как 30–35% имею-
щих сбережения (вернее, декларирую-
щих это) и 60–65% людей без сбереже-
ний. Между тем в сентябрьском опросе 
ВЦИОМа с почти не отличающими-
ся от инФОМ вопросом и аудиторией 
лишь 43% опрошенных сообщили об 
отсутствии сбережений и 53% — о на-
личии (3% затруднились или отказа-
лись ответить). Удивившись, я прове-
рил последние оценки инФОМ: нет, 
все верно, в этом опросе для ЦБ 62% 
опрошенных уверенно сообщили, что 
сбережений у них нет, 35% — что есть, 
4% уклонились от ответа.

Соотношение это важно, разница 
критична — можно было бы занять-
ся поиском того, кто неправ, было бы 
глупо, но весело. Можно было бы так-
же удовлетвориться социологической 
банальностью: любая разница в дизай-
не опроса (вплоть до запятой в опрос-
нике) сильно и малопредсказуемо 
влияет на результаты, десятки парал-
лельных опросов о сбережениях в РФ 
с 2001 года дают совершенно разные 
цифры. И это повод смотреть другие 
цифры из тех же опросов и изучать ди-
намику. В опросе ВЦИОМа, например, 
меня поразили готовность населения 
РФ сберегать в гонконгском долларе 
(1% аудитории, в евро — 3%, в долла-
ре — 8%: вы видели когда-нибудь гон-
конгский доллар?), а также регио-
нальное распределение — сберегать 
готовы более всего жители Ураль-
ского и Южного федеральных окру-
гов, но не Центрального федерально-
го округа. А внимательное изучение 
опросов ВЦИОМа интереснее всего 
динамикой оценки населением того, 
какую сумму считать сбережениями. 
На фоне стагнации реальных доходов 
в опросах для ЦБ сильно падает доля 
тех, кто считает сбережениями менее 
80 тыс. руб., и стремительно растет чи-
сло тех, кто считает, что сбережения на-
чинаются от 150 тыс. руб. Это уже похо-
же на содержательный, хотя сложный 
и  неочевидный ответ.

Сумма, которую  
жители РФ считают 
минимумом сбереже-
ний, растет быстрее 
возмож ности граждан 
ее заработать

Компании и банки торопятся занимать
 Корпоративные эмитенты готовятся к подорожанию денег

Итоги ноября оказались не
ожиданно удачными для рын
ка публичного долга: за месяц 
корпоративные заемщики раз
местили рублевых облигаций 
на 570 млрд руб., почти в шесть 
раз больше, чем в октября. 
На фоне стабилизации рыноч
ных условий и опасений подъ
ема ключевой ставки ЦБ в бу
дущем году с классическими 
облигациями начали выхо
дить и банки, ранее воздержи
вавшиеся от подобных разме
щений. В декабре активность 
эмитентов ожидается высокой 
при сохранении благоприят
ной  конъюнктуры.

В ноябре российские эмитенты 
облигаций резко нарастили при-
влечения на внутреннем долговом 
рынке. По оценкам „Ъ“, основан-

ным на предварительных данных 
Cbonds, суммарный объем рубле-
вых привлечений компаний со-
ставил почти 570 млрд руб., что 
почти в шесть раз выше результа-
та предыдущего месяца. В оцен-
ках не учтены размещения заме-
щающих облигаций суммарным 
объемом 1,2 млрд руб. в долларо-
вом эквиваленте. Больший объем 
средств компании занимали в де-
кабре 2020 года (свыше 1 трлн руб.). 
В ноябре этого года компании так-
же провели пять размещений ва-
лютных облигаций, номиниро-
ванных в юанях, на общую сумму, 
превышающую 10 млрд CNY, что 
на 4 млрд CNY больше привлече-
ний октября.

На активность эмитентов зна-
чительно повлияла стабилизация 
ситуации на вторичном рынке. 

По итогам минувшего месяца до-
ходность ОФЗ в среднем по рынку 
снизилась на 13 базисных пунктов 
(б. п.), а на горизонте двух-пяти лет, 
на котором обычно размещаются 
корпоративные облигации, сниже-
ние составило в среднем 25 б. п., до 
8–9%. В итоге, как отмечает дирек-
тор по инвестиционно-банковским 
услугам и операциям на рынках ка-
питала Росбанка Павел Винтин, на 
рынок выплеснулся накопивший-
ся за период с конца сентября по 
начало ноября объем спроса, ког-
да рынок был фактически полно-
стью закрыт на фоне пика геопо-
литических рисков. «Отложенный 
спрос наложился на традиционный 
всплеск активности перед заверше-
нием года»,— указывает эксперт.

Важную роль в поведении эми-
тентов сыграли изменения в де-

нежно-кредитной политике ЦБ. По 
итогам октябрьского заседания 
Банк России оставил ключевую 
ставку неизменной (7,5%), это-
му предшествовало шесть пони-
жений в общем на 12,5 процент-
ного пункта. В итоге участники 
рынка заговорили о том, что по-
тенциал понижения ставки ис-
черпан. «Неопределенность от-
носительно движения ставок на 
рублевом долговом рынке и суще-
ствующая вероятность их повыше-
ния в следующем году предопреде-
лили желание многих эмитентов 
воспользоваться благоприятным 
моментом»,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК «Ре-
гион» Александр Ермак.

Впервые с начала года отмеча-
ется высокая активность компа-
ний финансового сектора. По оцен-

ке господина Ермака, в ноябре на 
банковский сектор пришлось око-
ло 137,2 млрд руб. размещений. Ме-
сяцем ранее банки заняли менее 
5 млрд руб. в рамках размещений 
инвестиционных и структуриро-
ванных облигаций, остальные ком-
пании финансового сектора заняли 
29 млрд руб. Кредитные организа-
ции, как считают участники рын-
ка, стали активнее выходить на 
первичный рынок для выравнива-
ния балансов. В последние месяцы 
банки активно участвовали в раз-
мещениях ОФЗ Минфина, который 
только в рамках ОФЗ с плавающей 
ставкой занял более 1,2 трлн руб.

Участники рынка ждут продол-
жения активности как минимум 
в первой половине декабря.

деловые новости — с8

Белоруссию покроет Tundra
Алкогольные компании из РФ налаживают выпуск в соседних странах

Российские алкогольные ком
пании вынуждены искать но
вые варианты развития за ру
бежом изза рисков стагнации 
спроса внутри России и запрета 
экспорта на западные рынки. 
Так, подконтрольный властям 
Татарстана «Татспиртпром» пер
вым среди российских игроков 
запустил разлив водки в Бело
руссии. Рассматривают анало
гичную схему и конкуренты. 
Но выйти на прежние показа
тели бывшим крупным экс
портерам таким образом будет 
сложно.

«Татспиртпром» начал контракт-
ное производство водки Tundra на 
гродненском заводе крупного ал-
когольного холдинга Белоруссии 
«Минск-Кристалл», рассказал „Ъ“ 
представитель «Татспиртпрома». 
По его словам, производитель ал-
коголя из РФ впервые наладил раз-
лив продукции в Белоруссии. За год 
завод в Гродно должен выпустить 

около 200 тыс. л водки, сотрудниче-
ство может быть расширено в пер-
спективе. «Минск-Кристалл» так-
же займется поставками Tundra. 
А «Татспиртпром», говорят в ком-

пании, начнет дистрибуцию в Рос-
сии водки гродненского завода 
Signitum. В «Минск-Кристалле» во-
просы „Ъ“ переадресовали в «Тат-
спиртпром».

«Татспиртпром» принадлежит 
правительству Татарстана. По име-
ющимся у „Ъ“ данным участников 
рынка, за январь—октябрь этого 
года компания выпустила 7,25 млн 
дал водки, заняв второе место по-
сле Beluga Group Александра Ме-
четина. В портфель брендов «Тат-
спиртпрома» также входят водки 
«Русская валюта», Graf Ledoff, баль-
зам «Бугульма».

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что в Белоруссии раз-
ливались украинские марки, такие 
как Nemiroff и «Хортиця», а россий-
ские бренды действительно не вы-
пускались. Алкогольный рынок 
страны очень закрытый, и конку-
рировать с местными заводами 
крайне сложно, указывает он. Но, 
добавляет эксперт, если запуск «Тат-
спиртпрома» окажется удачным, 
тот сможет в будущем увеличить 
разлив в стране. Как отмечает го-
сподин Дробиз, потребление водки 
в России в этом году, вероятно, до-

стигнет нового максимума, после 
чего начнется стагнация или сни-
жение спроса.

В январе—октябре производст-
во водки в РФ выросло на 7,7%, до 
67,01 млн дал, по данным Росалко-
гольрегулирования. После начала 
военных действий на Украине влас-
ти ЕС, США и Великобритании вве-
ли запрет на импорт водки из РФ. 
По данным «Агроэкспорта», в 2021 
году около 45% поставок россий-
ского крепкого спиртного в день-
гах приходилось суммарно на Лат-
вию, Великобританию и Германию.

«Татспиртпром» в июне начал 
разлив водки в Узбекистане, где на-
мерен занять до 10% рынка, а также 
планирует запустить производство 
в Азербайджане и Казахстане. Как 
отмечают в компании, контракт-
ный разлив интереснее, чем пря-
мой экспорт, так как позволяет эко-
номить на логистике.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впервые АО (аналог прежних 
ЗАО) объявило о привлечении 
инвесторов через систему рас-
крытия информации. Предложе-
ние касается квалифицирован-
ных инвесторов. До сих пор сбор 
заявок на акции, предназначен-
ные для ограниченного круга ин-
весторов, был непубличным. Это 
новая тенденция на рынке, в том 
числе через системы краудфан-
динга. Однако для инвесторов 
есть риски ограниченной лик-
видности таких вложений.

В пятницу АО «Онега-Групп» объ-
явило о сборе через систему раскры-
тия информации заявок на акции, 
ограниченные в обороте и предназ-
наченные для квалифицированных 
инвесторов. Разброс привлеченных 
инвестиционных заявок — от сотен 
тысяч до сотен миллионов и даже 
миллиардов рублей, указывают 
в «Новом регистраторе». До сих пор 
такие размещения были, но носили 
непубличный характер. Ежегодно 
более двух десятков непубличных 
АО размещают акции, подсчитали 
в «Новом регистраторе».

Почти открытое размещение ак-
ций со стороны непубличной компа-
нии по старым правилам выглядело 
бы необычно, считает партнер юри-
дической фирмы Ru.Courts Илья Ка-
винский. Однако, исходя из новых 
стандартов эмиссии, закона «О рын-
ке ценных бумаг» и, главное, подхо-
дов регулятора, такое размещение яв-
ляется законным, указывает юрист. 
«Фактически такая закрытая подпи-

ска приближается по широте круга 
размещения к открытой, но, исходя 
из разъяснений Банка России, регуля-
тор не видит в этом проблемы»,— ука-
зывает господин Кавинский. С точ-
ки зрения соблюдения закона, по его 
словам, очень важно, чтобы такое раз-
мещение нигде не рекламировалось.

Для инвесторов риски таких раз-
мещений в том, что, в отличие от пу-
бличных обществ, непубличные ком-
пании гораздо менее прозрачны, 
считает директор департамента инве-
стиционно-корпоративного бизнеса 
«Цифра брокер» Александр Цыганов. 
Как правило, намного сложнее найти 
их отчетность. «Выводы и прогнозы по 
акциям публичных компаний можно 
получить от разных аналитиков, по 
непубличным этого нет. Если необхо-
димы анализ компании и прогноз по 
ее развитию, это целый проект. К тому 
же у акционеров непубличных ком-
паний есть преимущественное право 
на покупку акций, то есть акции нель-
зя продать без их предварительного 
предложения действующим акционе-
рам. Акции непубличных компаний 
не обращаются на рынках, таким 
образом, в моменте нельзя опреде-
лить их стоимость»,— считает он.

Непубличные АО, в отличие от 
ПАО, практически не раскрывают 
информацию о себе, соглашаются 
в «Новом регистраторе», но это не ме-
шает конкретному инвестору полу-
чить ее в обществе перед принятием 
решения об инвестиции. Инвесто-
ром в данном случае выступает лицо, 
уже знакомое с обществом и осу-

ществляемым им бизнесом, поэтому 
риск минимален, считают там.

В силу того что непубличные АО — 
это компании от стартапов до круп-
нейшего бизнеса, риски очень раз-
ные, отмечает генеральный директор 
регистратора «Статус» Людмила Ми-
ронова. Так, большой бизнес, как пра-
вило, имеет довольно развитое кор-
поративное управление, привлекает 
большие инвестиции у институцио-
нальных инвесторов, сделки прове-
ряются тщательно, представители 
инвестора входят в органы управле-
ния компаний, заключаются акци-
онерные соглашения, продолжа-
ет госпожа Миронова. Инвестиции 
в стартапы — это высокорисковые ин-
вестиции, сопряженные с риском по-
тери всей суммы, особенно если ком-
пания привлекает средства в первый 
раз. Однако общим фактором риска 
является отсутствие регулярно фор-
мирующейся цены на непубличные 
акции, считает аналитик Freedom Fi-
nance Global Владимир Чернов, а так-
же их низкая ликвидность, ведь непу-
бличные акции продаются третьим 
лицам только с согласия акционеров.

Тем не менее такие размещения 
сейчас находят свою нишу, особенно 
в случае инвестплатформ, указывает 
господин Кавинский. «Выгодны они 
тем, что, с одной стороны, можно мак-
симально широко определить круг 
лиц, которым могут быть размещены 
ценные бумаг, и при этом эмитенту не 
надо регистрировать проспект»,— ре-
зюмировал эксперт.

Ксения Куликова

Банкам в 2023 году придется  
серьезно потратиться, чтобы 
обеспечить реализацию но-
вого способа оплаты по кар-
там «Мир» — с использованием 
смартфона, который будет ге-
нерировать QR-код. Как стало 
известно „Ъ“, Национальная си-
стема платежных карт (НСПК) 
обязала банки обеспечить при-
ем нового способа оплаты до 
конца апреля 2023 года. Экс-
перты считают, что для этого 
придется заменить до полови-
ны всех POS-терминалов в тор-
говых точках, которых сегодня 
насчитывается почти 4 млн.

В конце прошлой недели НСПК 
разослала по банкам технический 
бюллетень (есть в распоряжении 
„Ъ“). Согласно этому документу, 
с 25 апреля следующего года бан-
ки-эквайреры должны обеспечить 
в половине POS-терминалов при-
ем оплаты по QR-коду, сгенериро-
ванному на смартфоне держателя 
карты «Мир», а с 25 октября — в 85% 
POS-терминалов. Это новый способ 
оплаты картой «Мир» с помощью 
смартфона.

Как пояснили „Ъ“ в НСПК, в кон-
це октября был опубликован техни-
ческий релиз, после чего банки по-
лучили возможность начать работу 
по интеграции сервиса по оплате по-
купок картой «Мир» с помощью сге-
нерированного на смартфоне поку-
пателя QR-кода. «Опубликованный 
в декабре операционный бюллетень 
предусматривает интеграцию данно-
го решения на стороне банков и тор-
гово-сервисных предприятий до кон-
ца апреля 2023 года,— уточнили 
в НСПК.— Ожидаем, что к этому вре-
мени банки будут готовы протестиро-
вать сервис и предоставить возмож-
ность приема платежей с помощью 
такой технологии своим клиентам».

QR-технология позволяет пла-
тить телефоном, а «россияне ис-

пытывают ностальгию по этому 
способу оплаты», считает глава  
Национального платежного совета 
Алма Обаева. Председатель Ассоци-
ации участников рынка электрон-
ных денег и денежных перево- 
дов Виктор Достов обращает  
внимание на то, что технология не 

требует дефицитных ныне чипов 
и относительна дешева с точки зре-
ния запуска.

Впрочем, открытым остается во-
прос, когда торгово-сервисные пред-
приятия (ТСП) начнут принимать 
платежи по QR-кодам: обязать ком-
пании это делать НСПК не может.

Для банков обязательное внедре-
ние новой технологии представля-
ет проблему в силу масштаба задачи. 
По данным Банка России, в россий-
ских ТСП установлено 3,7 млн 
POS-терминалов. По словам источни-
ка „Ъ“ на банковском рынке, у боль-
шинства банков значительная часть 
терминалов не оборудована риде-
ром для QR-кодов, их придется за-
менять. Терминал с ридером стоит 

15–20 тыс. руб., общие затраты на пе-
реоборудование могут обойтись бан-
кам в десятки миллиардов рублей. 
При этом, как отмечают банкиры, 
все это нужно только для того, что-
бы смартфонами могли платить те, 
у кого IOS, потому что тем, кто поль-
зуется Android, доступна оплата с по-
мощью «МирПэй».

Создается впечатление, что гене-
рация новых платежных методов 
превращается в самоцель, не учи-
тывающую интересы пользовате-
лей, считает глава правления ассо-
циации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров. «Эта ситуация яв-
ляется одним из последствий „вну-
тривидовой борьбы“ карт „Мир“ 
и Системы быстрых платежей, ког-
да их монопольный владелец не 
может или не хочет провести при-
оритизацию своих продуктов,— го-
ворит он.— В итоге это происходит 
за счет пользователей — как банков 
и ТСП, так и клиентов-физлиц». Не-
зависимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков 
обращает внимание на то, что пра-
ктика внедрения обязательности 
приема каких-либо платежей или 
их форм уже доказала свою неэф-
фективность. «Любому эквайреру 
или торговой точке ничто не поме-
шает саботировать такого рода но-
вовведения, однако если НСПК смо-
жет материально заинтересовать 
участников платежной системы 
к развитию этой технологии и вло-
жить средства в маркетинговое про-
движение этого продукта среди по-
требителей, то вполне возможно, 
что держателю карты „Мир“ будет 
интереснее оплачивать товары с по-
мощью QR-кода»,— уверен он. При 
этом, по его словам, для банков та-
кое внедрение без материальной 
поддержки со стороны платежной 
системы будет достаточно затратно 
в условиях дефицита поставщиков.

Максим Буйлов

АО раскрылись квалифицированно
Непубличные компании расширяют поиск акционеров

«Мир» кодируется
Новая система платежей станет обязательной для банков

В конце минувшей недели сразу не-
сколько эмитентов провели сбор зая-
вок по выпускам облигаций, крупней-
шим из которых стало размещение 
двухлетних бумаг ВЭБ.РФ на 25 млрд 
руб. и «Икс 5 Финанс» на 20 млрд руб. 
В обоих случаях из-за высокого спро-
са итоговый объем размещений был 
увеличен относительно первоначаль-
ного на 5 млрд руб. «В моменте рынок 
открыт практически для всех секторов 
и отраслей»,— отмечает глава департа-
мента рынков долгового капитала BCS 
Global Markets Денис Леонов.

«Геополитическая напряженность 
продолжает оставаться высокой, 
к ней добавляются растущие инфля-

ционные риски и волатильность на 
нефтегазовом рынке, связанная с вве-
дением потолка цен на российскую 
нефть,— отмечает Аналитик Совко-
мбанка Арсений Автухов.— По этим 
причинам эмитенты будут стараться 

нарастить заимствования в условиях 
понятной рыночной конъюнктуры. 
В ближайшие месяцы стоит ожидать 
несколько размещений юаневых об-
лигаций экспортерами».

Виталий Гайдаев

Компании и банки  
торопятся занимать

Спрос на долгосрочные вкла-
ды может вырасти более чем 
на четверть в декабре. Экспер-
ты объясняют это желанием 
вкладчиков зафиксировать до-
ходность на долгий срок. При 
этом банкам приток клиентов 
в подобные инструменты по-
зволит привлечь длинную лик-
видность, что особенно инте-
ресно им в условиях риска уже-
сточения денежно-кредитной 
политики. 

Согласно исследованию «Банки.
ру», с которым ознакомился „Ъ“, ин-
терес потребителей к вкладам на 
срок от года вырастет на 25–30% по 
итогам декабря. Депозиты от двух 
лет будут популярнее на 10% на ко-
нец этого года, уточняется в иссле-
довании. В банки данный тренд 
подтверждают. По словам руководи-
теля службы пассивов и комиссион-
ных продуктов Почта-банка Генна-
дия Чаусова, до конца текущего года 
популярность долгосрочных вкла-
дов будет только набирать оборо-
ты и в первом квартале 2023 года их 
доля может приблизиться к 70–80%. 
Наибольшей популярностью будут 
пользоваться годовые вклады, по-
скольку это самый приемлемый для 
большинства вкладчиков горизонт 
финансового планирования, счита-
ет главный управляющий директор 
ХКФ-банка Андрей Спиваков. В Аль-
фа-банке, МКБ и банке «Санкт-Петер-
бурге» также ожидают роста спроса 
на вклады в декабре.

Согласно последним данным 
ЦБ, в сентябре вклады срочностью 
от трех месяцев до полутора лет со-
ставили около 45% от общего числа 
вкладов, от полугода до года — при-
мерно 32%. На депозиты сроком на 
один-три года пришлось лишь 9%. 

В ноябре, как и в предыдущие два 
месяца, вкладчики фокусировались 
на депозитах до года, следует из ис-
следования «Банки.ру». Максималь-
ный уровень спроса продемонстри-
ровали депозиты сроком на три 
месяца — их выбирали 30% клиен-
тов, в то время как популярность 
вкладов срочностью от шести меся-
цев составила 25%. Незначительный 
рост показала доля депозитов на 
один месяц и год по итогам ноября.

Срок вклада является ключевым 
параметром принятия решения при 
размещении средств лишь для 5% 
респондентов, по оценкам «Русского 
стандарта», а на ставку ориентируют-
ся 81% клиентов.

В банках рассчитывают именно 
на такой подход клиентов. Сегодня 
заметен тренд повышения ставок 
в первую очередь по долгосрочным 
вкладам, и клиенты, которые ищут 
высокие ставки, будут выбирать 
именно такие инструменты, счита-
ет директор департамента частного 
банковского обслуживания Новико-
мбанка Александр Сычков. Началь-
ник управления «Сбережения» ВТБ 
Наталья Тучкова добавляет, что дол-
госрочные вклады, помимо повы-
шенной доходности, позволяют за-

фиксировать выгодную ставку по 
депозитам на длинный срок. На дан-
ный момент ставки по долгосроч-
ным вкладам составляют от 7% до 
10% годовых, следует из опроса „Ъ“ 
банков топ-50. 

Впрочем, начальник управления 
развития депозитных и расчетных 
продуктов банка «Ренессанс Кредит» 
Наталья Меньшова предупреждает, 
что в подобных предложениях, как 
правило, речь идет о привлекатель-
ной ставке без досрочного растор-
жения договора с выплатой процен-
тов в конце срока. «Для расширения 
процентной маржи банки стремят-
ся привлечь максимальную долю 
клиентских средств на накопитель-
ные и расчетные счета, где стои-
мость ресурсов существенно ниже, 
чем по срочным депозитам»,— ука-
зывает независимый эксперт Анд-
рей Бархота.

Однако в условиях ожидания 
повышения ставки ЦБ (см. также 
текст на стр. 7) у банков появляют-
ся дополнительные стимулы к при-
влечению средств граждан на дли-
тельные сроки — возможно, и под 
проценты, которые сейчас сравни-
тельно высоки. Главный аналитик 
«Банки.ру» Богдан Зварич говорит, 
что привлечение банками средств 
на вклады длительностью от года 
позволяет кредитным организаци-
ям получить относительно длинную 
ликвидность. В случае ухудшения 
ситуации с инфляцией ЦБ, возмож-
но, придется пойти на ужесточе-
ние денежно-кредитной полити-
ки, и в этом случае длинные деньги 
для банков интереснее, нежели ко-
роткие, перекладываемые с вклада 
на вклад по актуальным более высо-
ким ставкам, подчеркивает эксперт.

Юлия Пославская

Долгий вкладчик
Банки запасаются деньгами граждан

с1 ВЫПУСКИ ОБЛИГАЦИЙ РОССИЙСКИХ 
КОРПОРАТИВНЫХ ЭМИТЕНТОВ 
В НОЯБРЕ 2022 ГОДА

Публичные рублевые

Частные рублевые

Замещающие (в долларах и евро)

Облигации в юанях

МЛРД
руб.

ИСТОЧНИК: CBONDS.

313,7

258,8

85,9

96,2

9 процентов
пришлось на депозиты 
физлиц сроком  
на один-три года  
в сентябре 2022 года,  
по данным ЦБ

Несмотря 
на все пертурбации, 
которые мы с вами 

проходим,  
доля безналичных расчетов 

за третий квартал 
составила 77,7%

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  
10 ноября 2022 года

Ц И Т А Т А



деловые новости

Минпромторг вновь пересма
тривает требования к субсиди
руемым зарядным станциям 
для электромобилей. Министер
ство передумало оснащать стан
ции как минимум одним кон
нектором китайского стандар
та GB/T. Теперь инвестор может 
при желании ставить станции 
только с европейскими коннек
торами CCS2. Министерство так
же хочет обеспечить одновре
менную зарядку машин любых 
стандартов на одной станции, 
хотя участники рынка оцени
вают эту идею неоднозначно.

Требования к характеристикам 
субсидируемых зарядных станций 
для электромобилей (ЭЗС) могут 
скорректировать менее чем через год 
после утверждения — Минпромторг 
опубликовал проект изменений на 
regulation.gov.ru. Судя по докумен-
ту, министерство хочет отказаться от 
требования оснащать зарядные стан-
ции разъемом китайского стандарта 
GB/T (см. „Ъ“ от 3 июня). Инвестору 
для получения субсидии по-прежне-
му придется установить ЭЗС с тремя 
коннекторами, но теперь допускает-
ся любая их комбинация. Можно вы-
брать коннекторы стандартов CCS2 
(европейские автомобили), CHAde-
MO (например, Nissan Leaf) и GB/T. 
Выходная мощность зарядки по кон-
некторам CCS2 и GB/T — не менее 
120 кВт. В Минпромторге „Ъ“ сооб-
щили, то решение о корректировке 
приказа было принято после сове-
щаний с участниками рынка.

• Летом 2022 года правительство 
запустило программу субсидирова-
ния установки ЭЗС. В текущем году 
правительство планирует устано-
вить 528 ЭЗС в 12 пилотных регио-
нах, большая часть из которых 
должна заработать в Крыму, Мос-
ковской, Ленинградской и Нижегород-
ской областях. Максимальная субси-
дия — 60% от стоимости станции, 
но не более 1,86 млн руб. Субсидия 
на техприсоединение к электросе-
тям — 30%, но до 900 тыс. руб.
В операторе зарядных станций 

Punkt E положительно относятся 
к отказу от обязательной установки 
GB/T, поскольку этот стандарт пред-

ставлен только в машинах, завезен-
ных параллельным импортом из 
Китая. «Российские производители 
электромобилей сделали обосно-
ванный выбор в пользу общемиро-
вого стандарта CCS2»,— говорят там. 
В компании даже предлагают зафик-
сировать стандарт ССS2 в качестве 
единственного, что «заметно удеше-
вит станции». Собеседники „Ъ“ на 
рынке также отмечают, что у стан-
ций с разъемом GB/T уже возникают 
 проблемы с софтом.

Советник президента Sitronics 
Group Армен Сафарян полагает, что 
новая редакция позволит инвесто-
рам более гибко формировать по-
литику в зависимости от структуры 
парка электромобилей в регионе. 
«Например, для Дальнего Востока 
наиболее востребованными будут 
GB/T и CHAdeMO»,— поясняет он. Те-
перь инвестор будет определять тип 
коннекторов совместно с уполномо-
ченным органом региона, добавляет 
директор по развитию гражданской 
продукции КРЭТ (входит в «Ростех») 
Максим Моторин.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что поправки позво-
ляют более гибко подходить к разви-
тию зарядочной инфраструктуры, 
так как решение о конфигурации 
станций будет приниматься для каж-
дого случая отдельно.

Действующая версия приказа по-
зволяла двояко трактовать возмож-
ность использования одновременно 
двух коннекторов, продолжает го-
сподин Сафарян. Речь идет об огра-
ничениях одновременно зарядить, 
к примеру, Nissan Leaf и Evolute (ком-
бинация CHAdeMO и CCS). Но теперь 
в проекте записано, что одновремен-
ная зарядка должна обеспечиваться 

во всех режимах работ. «Такие стан-
ции на рынке есть»,— заключает он.

Однако производитель ЭЗС «Па-
рус Электро» в своем отзыве (есть 
у „Ъ“) на проект Минпромторга вы-
сказывает опасения, что новое тре-
бование параллельного заряда по 
разъемам CCS2 и GB/T мощностью 
по 120 кВт каждый приведет к уве-
личению входной мощности ЭЗС 
до 240 кВт. Придется менять кон-
структорскую документацию, счи-
тают там. По мнению гендиректора 
Green Drive Сергея Яковлева, зало-
женная в приказе мощность на каж-
дый коннектор по 120 кВт — параме-
тры на перспективу, которые смогут 
стать востребованными только через 
три-пять лет. По его оценкам, срок 
окупаемости таких проектов возра-
стает до семи и более лет.

Предлагаемые изменения на-
правлены на повышение моменталь-
но выдаваемой мощности зарядны-
ми станциями, считают в «РусГидро». 
Важно, чтобы производители успе-
ли наладить их производство. «Ско-
ро начинается строительный сезон, 
и надо успеть законтрактовать обо-
рудование на заводах»,— отмечают 
в компании.

Производители ЭЗС уже в теку-
щем году срывали сроки поставки, 
говорят источники „Ъ“ в отрасли. 
По их оценкам, регионы до конца 
2022 года успеют установить макси-
мум 300–400 станций. Источник „Ъ“, 
близкий к правительству, подтвер-
ждает, что установка ЭЗС в регионах 
была осложнена проблемами с по-
ставками комплектующих, а также 
неопределенностью для инвесторов 
из-за ограничительных мер по ввозу 
импортных электромобилей. Тем не 
менее в ряде регионов выполнение 
плана — 100%, в одном регионе по-
строено ЭЗС больше плана, но есть 
и регионы с существенным отстава-
нием от плана, уточняет источник 
„Ъ“. По его прогнозам, в 2022 году бу-
дет установлено не менее 80% запла-
нированного объема ЭЗС. В следую-
щем году планируется установить 
уже около 870 станций.

Ольга Никитина,  
Полина Смертина,  
Диана Галиева

Зарядки  
развивают гибкость
Китайские коннекторы не будут обязательными  
на станциях для электромобилей

Бывший топменеджер  ЛУКОЙЛа 
и активный инвестор в недви
жимость Александр Раппопорт 
может получить новый  проект 
в пищевой отрасли. Связанные 
с ним структуры выкупили дол
ги некогда крупного постав
щика масложировой продук
ции корпорации «Союз» и мо
гут получить ее активы в Кали
нинграде. Для развития на уже 
поделенном рынке потребует
ся найти новые ниши, говорят 
 эксперты.

Связанное с бизнесменом Алек-
сандром Раппопортом ООО «Союз-
22» договорилось о покупке ООО 
«Союз-ТТМ», дочерней структуры 
корпорации «Союз», некогда круп-
ного поставщика масложировой 
продукции. Это следует из сообще-
ния в реестре сведений о банкротст-
ве от 1 декабря.

«Союз-ТТМ» управляет в Калинин-
граде терминалом для перевалки ра-
стительных масел, мощностями по 
переработке масел, производству 
жиров для пищевой промышлен-
ности и кофейным предприятием. 
Мощность комплекса — 250 тыс. 
тонн продукции в год, сказано на 
сайте «Союза». Стоимость 100% «Сою-
за-ТТМ» — 299 млн руб. В июле 2022 
года «Союз-22» арендовал имуще-
ство «Союза-ТТМ». Также «Союз-22» 
входит в число резидентов калинин-
градской ОЭЗ с проектом создания 
комплекса производства инноваци-
онных видов пищевой продукции 
по адресу «Союза-ТТМ».

Корпорация «Союз»  основана 
в 2000 году в Санкт-Петербурге, 
а в 2003 году начала строительст-

во предприятий в Калининграде. 
В 2013 году между совладельцами 
«Союза» Сергеем Васильевым, Андре-
ем Барановым и Юрием Бородавко 
начался корпоративный конфликт, 
что могло негативно сказаться на 
бизнесе, сообщала газета «Ведомо-
сти». А в 2021 году в структурах «Со-
юза» начались процедуры банкротст-
ва. Одним из основных кредиторов 
корпорации с долгом более 2 млрд 
руб. был Сбербанк.

Как говорится в сообщении о за-
ключении договора, владелец 0,1% 
«Союза-22» Андрей Пинчук — тесть 
Александра Раппопорта, владельца 
ООО «Рэвард Инвест», которое вы-
ступает кредитором структур «Сою-
за». По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, структуры господина Раппопорта 
выкупали долги «Союза», а теперь, 
видимо, завершают сделку по офор-
млению активов в собственность. 
Сбербанк уже переуступил долг, го-
ворит другой источник „Ъ“. В самом 
банке комментарий не предостави-
ли. В «Союзе-22» и компании Street 
Development Александра Раппопор-
та на вопросы „Ъ“ не ответили.

На 15 декабря по требованию «Рэ-
вард Инвеста» назначено собрание 
кредиторов «Союза-ТТМ», где стоит 
вопрос о заключении мирового со-
глашения, следует из реестра сведе-
ний о банкротстве. Старший юрист 
по проектам в области банкротства 
Vegas Lex Валерия Тихонова говорит, 
что есть примеры, когда в таких слу-
чаях погашаются только требования 
внешних кредиторов, если такие 
есть, а долги связанным с новыми 
собственниками лицам могут вооб-
ще не выплачиваться.

Газета «Ведомости» называет Алек-
сандра Раппопорта бывшим топ-ме-
неджером ЛУКОЙЛа. Бизнесмен 
в первую очередь известен как ак-
тивный инвестор в недвижимость. 
Также источники газеты называ-
ли господина Раппопорта основ-
ным владельцем компании «Зер-
но-трейд» — одного из крупнейших 
экспортеров зерна из РФ. По словам 
источников „Ъ“, активы «Союза» биз-
несмен может перезапустить, чтобы 
потом перепродать стратегическому 
инвестору.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что потенциального ин-
вестора могут привлекать в целом 
пищевые или аграрные сектора, ко-
торые продолжают расти на фоне 
сжимающейся российской экономи-
ки. Но, указывает он, сегодня найти 
применение активам корпорации 
будет сложно. Внутренний рынок 
специальных жиров занят в первую 
очередь ГК «Эфко», а в Калининград-
ской области на масложировом рын-
ке доминирует ГК «Содружество», 
указывает эксперт. 

Исполнительный директор Мас-
ложирового союза Михаил Мальцев 
говорит, что бизнес «Союза» по фак-
ту сводился к импорту переработан-
ного пальмового масла из Европы 
для производства жиров путем сме-
шивания и фасовки в Калининграде. 
С учетом текущей геополитической 
ситуации эта модель не выглядит ра-
бочей, считает он. По словам Андрея 
Сизова, возможно, «Союзу» удастся 
найти какую-то нишу, но сделать это 
будет непросто.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Инвесторам в Калининграде 
маслом намазано
У Александра Раппопорта  
могут появиться активы в АПК

В Иркутской области с 1 декабря 
одноставочный тариф в городе со-
ставляет 1,43 руб. за 1 кВт•ч, на селе — 
0,994 руб. (рост на 9%). В Хакасии но-
вый тариф для горожан — 2,67 руб. 
(рост на 9%), для жителей села и го-
рожан с электроплитами — 1,87 руб. 
(рост на 5,8%).

Другие регионы также не стали ме-
нять расчет тарифов, говорят источни-
ки „Ъ“ в отрасли. В Крыму дифферен-
циация тарифа работает уже давно 
(базовый диапазон — 150 кВт•ч в ме-
сяц, а для горожан с электроотопле-
нием — 250 кВт•ч и 3 тыс. кВт•ч в ото-
пительный сезон). В шести регионах, 
перешедших в 2013 году на тарифо-
образование по механизму соцнор-
мы (норматив рассчитывается на 
одного человека в зависимости от 
параметров жилья), включая Ростов-
скую, Владимирскую и Нижегород-
скую области, также не произошло 
 изменений.

В ФАС заявили „Ъ“, что приступи-
ли к анализу информации от регио-
нальных тарифных органов, вклю-
чая и Кемеровскую область. «После 
изучения всех материалов и первых 
результатов возможна донастройка 
параметров»,— говорят там.

Сергей Сасим из Института эко-
номики и регулирования инфра-

структурных отраслей НИУ ВШЭ 
считает, что вероятная причина не-
востребованности механизма — со-
четание явных политических ри-
сков и неочевидных экономических 
преимуществ. «Отказ Иркутской об-
ласти от механизма, по сути, являет-
ся демонстрацией недоверия авто-
ров инициативы к эффективности 
ее практической реализации»,— от-
мечает эксперт. Господин Сасим под-
черкивает, что наиболее действен-
ным способом решения проблемы 

серого майнинга в Иркутской обла-
сти была бы ликвидация перекрест-
ного субсидирования, но существен-
ных действий в этом направлении не 
прослеживается. Более того, в резуль-
тате принятых тарифно-балансовых 
решений перекрестное субсидиро-
вание в Иркутской области увеличит-
ся в 2023 году на 34,5%, или почти на 
2 млрд руб., подсчитал он.

В Кемеровской области также не 
удастся снизить перекрестное субси-
дирование за счет дифференциации 
тарифа, продолжает Сергей Сасим. 
По его оценкам, перекрестное субси-
дирование в 2023 году там даже уве-
личилось на 6%, или на 504 млн руб. 
Он также отмечает, что базовый объ-
ем электропотребления в Кузбассе на 
первый взгляд выглядит довольно 
значительными, но он не привязан 
к социальным характеристикам по-
требителя и составу домохозяйства, 
поэтому сложно оценить, насколь-
ко такой объем защищает от ощути-
мого роста нагрузки условную мно-
годетную семью, проживающую на 
одной жилплощади с престарелы-
ми родителями. При этом диапазо-
ны наиболее дешевого потребления 
«не выглядят чрезмерно высокими» 
в сравнении с региональными ком-
мунальными нормативами потреб-
ления в 2022 году.

Полина Смертина

Кузбасс взвесил киловатт-часы

Изза ухода с российского гос
тиничного рынка зарубежных 
брендов ввод новых номеров 
по итогам 2022 года в целом по 
стране сократится почти втрое. 
Девелоперы, подписавшие еще 
до кризиса контракты с между
народными операторами, выну
жденно отложили открытие сво
их объектов на следующий год. 
Номерной фонд российских опе
раторов показал рост на 5–7%, 
под их управление частично пе
решли гостиницы, работавшие 
под западными брендами.

Прирост гостиничного фонда 
в России в этом году ниже изначаль-
ных прогнозов, рассказала „Ъ“ за-
мдиректора департамента страте-
гического консалтинга Nikoliers 
Евгения Тучкова. В Москве сдано 372 
номера вместо запланированных 
1,02 тыс. номеров. В целом по стра-
не в 2022 году предполагалось появ-
ление 2,5 тыс. номеров, но по фак-
ту оказалось примерно в три раза 
меньше. Завершение значительной 
части начатых гостиничных проек-
тов сдвинуто на 2023 год, отмечают 
 консультанты. 

Одна из причин — уход между-
народных операторов, что привело 
к прекращению финансирования 
многих проектов, говорит руково-
дитель платформы консалтинговых 
услуг CORE.XP Ирина Ушакова. По ее 
словам, в Москве в этом году пока от-
крылся только один объект — Soluxe 
Hotel на 340 номеров, изначально он 
планировался под брендом Crowne 
Plaza. До конца года также заявле-
но открытие Azimut Comcity Park 
(150 номеров).

О своем уходе из России или при-
остановке инвестиционной дея-
тельности объявили Hilton, Inter-
Continental Hotels Group, Marriott 
International, Hyatt Hotels, Best Wes-
tern и Sokos Hotels, указывают 
в Nikolliers. Суммарно под их брен-
дами работали 98 гостиниц. По сло-
вам Евгении Тучковой, в Москве 
и Санкт-Петербурге на долю между-
народных операторов приходилось 
12% всех сертифицированных го-
стиниц уровня три звезды и выше, 
в  регионах — 14%. 

Многие гостиницы, работавшие 
под зарубежными брендами, после 
ухода глобальных компаний сохра-
нили команды и продолжили рабо-
ту, но уже под другими вывесками, 
поясняет Ирина Ушакова. По подсче-
там Nikoliers, ребрендинг провели 
20 гостиниц. Главной проблемой та-
ких объектов госпожа Ушакова счи-
тает отсутствие доступа к сетевой си-
стеме бронирования и программам 
лояльности. Но для клиентов такие 
объекты, по мнению директора по 
работе с гостиницами и поставщи-
ками наземных услуг «Аэроклуба» 
Татьяны Солнцевой, не потеряли 
 привлекательности.

Еще часть отелей с совокупным 
фондом 899 номеров перешла в пор-
тфели российских управляющих 
компаний (УК), указывают консуль-
танты. За год номерной фонд по-
следних вырос на 5–7%, подсчитала 
директор по гостиничному консал-
тингу NF Group Наталья Розенблюм. 
Но с новыми объектами ситуация 
сложнее. Некоторые гостиницы, 
у которых изначально планирова-
лись международные бренды, по 

словам госпожи Тучковой, еще не 
приняли окончательного реше-
ния в пользу собственного бренда 
или сотрудничества с российской 
УК. По оценкам эксперта, сейчас на 
рынке работают 33 российских опе-
ратора, из них 11 компаний управ-
ляют 18,5 тыс. номеров. Партнер 
Commonwealth Partnership Марина 
Усенко считает, что в существующих 
условиях у российских УК есть воз-
можность резко нарастить собствен-
ные портфели за счет развития вну-
треннего туризма. 

В российском Azimut Hotels ука-
зывают, что за год фонд сети вырос 
на 10%, составив около 12 тыс. но-
меров, на следующий год пока за-
планировано открытие трех объ-
ектов.  Текущую конъюнктуру 
в компании считают благоприят-
ной для развития: в России почти 
нет западных туристов, и переход 
на локальный бренд выгоден соб-
ственникам. Президент Cosmos Ho-
tel Group Александр Биба говорит, 
что номерной фонд его сети за год 
 вырос на 15%. 

Наталья Розенблюм указывает, 
что девелоперы достаточно охотно 
ведут диалог с российскими опе-
раторами. Однако по-прежнему 
сохраняется нехватка новых кон-
цепций во всех сегментах гостинич-
ного рынка, признает эксперт. Евге-
ния Тучкова говорит, что это особо 
заметно в высокобюджетном сег-
менте: в России исторически дол-
гое время не существовало концеп-
ций люксовых отелей, «Метрополь» 
и «Националь» были единичными 
проектами.

Александра Мерцалова

Свежий номер  
в дефиците
Ввод в строй гостиниц сократился

Майнинг — это хорошая 
экономическая 

деятельность…  
У нас есть свои зоны ТОСЭР… 
Мы готовы предоставить 

площадки, провести все 
разрешительные процедуры 
для линии электропередачи

— Игорь Кобзев,
губернатор Иркутской области, 13 января

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Липецкой области Игорь Артамонов:
— Дорогой Анатолий! От всего сердца поздравляю с днем рождения! Ты относишься к тем людям, которые испы-
тывают азарт, столкнувшись с новыми вызовами, считая, что это отличная возможность постоянно развиваться 
и применять свои знания на практике, успешно преодолевая любые трудности. Ловко и эффективно управляя 
«кораблем» корпоративно-инвестиционного бизнеса Сбербанка, ты добиваешься самых сложных целей. Желаю 
никогда не останавливаться на достигнутом. Уверен, что энергия, с которой ты все делаешь, приведет к еще мно-
гим профессиональным и личным победам. Крепкого здоровья и семи футов под килем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
заместителю председателя правления ПАО «Сбербанк»
Анатолию Попову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

528 зарядных 
станций
для электромобилей 
планируется установить 
в России в 2022 году
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает о проведении торгов (открытого аукциона) 
в электронной форме на право заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359 7111, 8 (343) 359 7223, 8 800 100 6622.
Дата и время начала приема заявок: 25.11.2022 г. с 11:00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 26.12.2022 г. до 18:00 (МСК).
Дата проведения торгов: 28.12.2022 г. в 11:00 (МСК).
Предмет торгов: земельный участок площадью 41 800 кв.м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 212 700 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ на 
сайте https://etp.gpb.ru/

На правах рекламы

с1
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Доля хакерских атак на системы 
на базе открытого кода Linux 
в России в третьем квартале уве-
личилась более чем вдвое по 
сравнению со вторым, зафикси-
ровали специалисты по кибер-
безопасности. Отечественные 
разработчики ОС на Linux под-
тверждают тенденцию, связы-
вая ее с замещением Windows 
в российских компаниях.

„Ъ“ ознакомился с отчетом раз-
работчика решений для защиты ин-
формации Positive Technologies, по-
священным актуальным угрозам тре-
тьего квартала 2022 года. Из него сле-
дует, что в целом число кибератак 
увеличилось на 10% по сравнению 
со вторым кварталом года и на 33% — 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2021 года. В начале второго по-
лугодия фокус внимания злоумыш-
ленников сместился с нарушения ос-
новной деятельности на похищение 
учетных данных, развитие фишин-
говых инструментов и подходов для 
проведения атак по каналам соци-
альной инженерии, отмечают в Pos-
itive Technologies.

При этом, по данным компании, 
за третий квартал доля атак вредо-
носным ПО на операционные систе-
мы на базе открытой Linux выросла 
до 30%, тогда как в предыдущем квар-
тале этот показатель составлял 12%. 
Стабильно высокой остается доля 
атак на Windows (89% против 87% во 
втором квартале), на ОС Android при-
ходится 5% таких атак (9% во втором 
квартале), на iOS — 1% (показатель не 
изменился), еще 1% приходится на 
другие системы (во втором квартале 
их доля была 6%), следует из отчета. 
Аналитики учитывали вредоносное 
ПО, атаки которого могут одновре-
менно идти на разные ОС, пояснили 
в Positive Technologies, поэтому сово-
купность долей превышает 100%.

Количество обнаруживаемых уяз-
вимостей действительно растет год 

от года, соглашается начальник от-
дела научных исследований ГК «Ас-
тра» (разработчик ОС Astra Linux) 
Владимир Тележников, при этом 
число уязвимостей с высоким уров-
нем опасности также увеличивает-
ся. В компании отметили, что уси-
лили контроль за обновлениями па-
кетной базы компонентов открыто-
го кода, а также развивают встроен-
ные средства защиты информации.

Всплеск атак на Linux подтвер-
ждают и в «Информзащите». Они 
опасны тем, что средств защиты для 
него меньше, чем для Windows, и на-
выков работы с ним тоже меньше, го-
ворит директор центра мониторин-
га и противодействия кибератакам 
IZ:SOC компании «Информзащита» 
Иван Мелехин. Большинство серве-
ров и популярных средств виртуа-
лизации работают под Linux, объяс-
няет аналитик исследовательской 
группы Positive Technologies Федор 
Чунижеков: «Подобные решения 
используют крупные компании, го-
сучреждения и даже объекты кри-
тической информационной инфра-
структуры». Последствия атак, по его 
словам, могут быть разнообразны-
ми: шпионские программы позво-
ляют собирать конфиденциальную 
информацию, различные бэкдоры 
(встроенный дефект) обеспечивают 
постоянный доступ к скомпромети-
рованным системам, шифровальщи-

ки могут заблокировать доступ к це-
лому кластеру систем.

Рост числа атак на Linux-системы 
связан с несколькими факторами, 
считает главный специалист отдела 
комплексных систем защиты инфор-
мации «Газинформсервиса» Дмитрий 
Овчинников: «Первый — увеличение 
числа таких систем в связи с импор-
тозамещением Windows, второй сле-
дует из него — Linux-системы пред-
ставляют собой конструктор, кото-
рый можно очень тонко и безопас-
но настроить, но для этого требуют-
ся знания и навыки, которые пока не 
приобрели все администраторы этой 
ОС». В 2022 году среди компаний, пе-
реходящих на Linux в рамках импор-
тозамещения, спрос на решения для 
защиты таких ОС заметно вырос (см. 
„Ъ“ от 7 октября).

Количество атак на ОС Linux в 2023 
году должно вырасти примерно на 
10–15% по сравнению с текущим го-
дом, прогнозирует Дмитрий Овчин-
ников. Для противодействия атакам 
на Linux необходим комплекс мер, по-
лагает гендиректор НТЦ ИТ РОСА (раз-
работчик ОС ROSA Linux) Олег Кар-
пицкий: «Он включает анализ угроз, 
внедрение современных аппаратных 
и программных решений, своевре-
менное принятие мер и наем квали-
фицированных специалистов».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

Хакеры импортозаместились
Участились атаки на системы под Linux

Один из крупнейших операто-
ров спутникового ТВ «Трико-
лор» запросил грант на софи-
нансирование выпуска телеви-
зионных приставок, планирует-
ся, что производить устройства 
будет аффилированная с опера-
тором компания. Это не первый 
проект замещения иностранно-
го ПО для ТВ-приставок, пред-
ставленный властям, при этом 
число новых абонентов платно-
го ТВ по итогам января—сентя-
бря не увеличилось.

Национальная спутниковая ком-
пания (бренд «Триколор») запроси-
ла грант на 6,9 млрд руб. на внедре-
ние новых телевизионных приста-
вок производства АО «НПО „Цифро-
вые телевизионные системы“» (вхо-
дит в GS Group), следует из имеюще-
гося у „Ъ“ паспорта проекта, отправ-
ленного в центр компетенций разра-
ботки (ЦКР) «Фиксированная связь» 
(объединяет представителей раз-
ных отраслей, которым необходимо 
заместить иностранный софт), ко-
торый курирует Минцифры. Общая 
стоимость проекта, согласно паспор-
ту, оценивается в 21,1 млрд руб., ра-
бочая группа направила его на дора-
ботку. В «Триколоре» и Минцифры не 
ответили „Ъ“.

Важность проекта в документе 
обосновывается «занятием рынка 
зарубежными поставщиками и про-
изводителями». В их числе указа-
ны бренды из Китая (Zidoo, Sich-
uan Jiuzhou), Южной Кореи (Humax) 
и Франции (Thomson). Упомянуты 

и устройства британского кабельно-
го оператора Sky, не оказывающе-
го услуги в России, а также ряд теле-
приставок производства самой GS 
Group. В GS Group не пояснили, ка-
кие зарубежные технологии исполь-
зуют в устройствах.

Согласно паспорту проекта, «Три-
колор» рассчитывает на выпуск от 
800 тыс. до 3 млн телеприставок 
в год, в том числе для других опе-
раторов платного ТВ («Ростелеком», 
«ЭР-Телеком»), а также SberDevices 
и «Воентелекома». Приставку пла-
нируется оснастить Wi-Fi и встроен-
ной поддержкой протокола Zigbee, 
позволяющего управлять совмести-
мыми устройствами «умного» дома 
(сейчас приставкам от GS Group тре-
буется для этого отдельный модуль). 
Серийное производство приставок 
планируется начать во втором квар-
тале 2023 года, на третий же квартал 
намечен старт продаж заказчикам, 
указано в документе.

Другой проект, касающийся спут-
никового телевидения, был направ-
лен ООО «Триколор» в ЦКР «Спутни-
ковая связь». Согласно его паспор-
ту, GS Labs (ООО «Цифра», также вхо-
дит в GS Group) потратит 250 млн 
руб. внебюджетных средств на дора-
ботку систем управления цифровы-
ми правами. Авторы проекта заяв-
ляют, что при использовании ино-
странных систем (от Irdeto, Verima-
trix, Conax и т. д.) есть риск блокиров-
ки приставок и «рассылки информа-
ции провокационного характера». 
К 2025 году планируется развернуть 

систему у пяти операторов платного 
ТВ. „Ъ“ не удалось найти контактные 
данные ООО «Триколор».

Проект по разработке и внедре-
нию ТВ-приставок в ЦКР «Фиксиро-
ванная связь» ранее подавал и «ЭР-Те-
леком», он оценивается в 3,36 млрд 
руб. собственных средств, но подра-
зумевает преимущественно локали-
зацию ПО. Все проекты «Эр-Телекома» 
оценивались в 27,5 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 30 ноября). Финансирования по 
аналогичному механизму просили 
и телеканалы (см. „Ъ“ от 16 ноября).

Намерения GS Group выпускать 
до 3 млн устройств в год обозначе-
ны из расчета на модернизацию 
устройств у существующих пользо-
вателей платного ТВ, «речь явно не 
об одном только подключении но-
вых абонентов», говорит гендирек-
тор ГК AltegroSky Сергей Пехтерев. 
Затраты, обозначенные в проекте, 
могут объясняться желанием ввес-
ти в работу новые автоматические 
производственные линии. Генди-
ректор «ТМТ Консалтинг» Констан-
тин Анкилов считает, что при оцен-
ке планов по количеству выпущен-
ных приставок «нужно ориентиро-
ваться на нижнюю границу диапазо-
на», так как рынок платного ТВ «пра-
ктически не растет». В феврале «ТМТ 
Консалтинг» сообщал, что по ито-
гам 2021 года количество абонен-
тов платного ТВ выросло на 0,6% год 
к году, до 46,5 млн, на том же уровне 
оно осталось и к концу третьего квар-
тала 2022 года.

Юрий Литвиненко

Доплатное телевидение
«Триколор» просит софинансировать  
выпуск приставок для платного ТВ

В ГК «Руст» Рустама Тарико («Рус-
ский стандарт», «Зеленая марка») го-
ворят, что пока изучают вопрос на-
чала контрактного разлива за пре-
делами РФ. В Beluga Group (Beluga, 
«Мягков», «Беленькая», «Архангель-
ская») заявили, что не рассматрива-
ют такую возможность. Ранее груп-
па на фоне сложностей с экспор-
том сообщила о продаже междуна-
родных прав на бренд водки Belu-
ga и планах сконцентрироваться 
на российском рынке. В Алкоголь-
ной сибирской группе («Белая бе-
резка», «Пять озер») от комментари-
ев отказались.

Владелец бренд-агентства Kauf-
man Станислав Кауфман говорит, 
что белорусский рынок ранее не 
был особо интересен российским 
производителям спиртного из-за 

небольшого размера, дополни-
тельных налогов и доминирова-
ния местных марок. А сегодня он 

может дать прирост продаж наряду 
с выходом в новые товарные катего-
рии, отмечает он. По словам экспер-
та, при контрактном разливе заказ-
чик обычно платит производите-
лю исходя из объемов. «Минск-Кри-
сталл» также может брать процент 
за дистрибуцию Tundra либо ока-
зывать эту услугу в обмен на обя-
зательства «Татспиртпрома» по по-
ставкам белорусского бренда, рас-
сказывает он. 

Кроме того, добавляет Станислав 
Кауфман, производство водки на 
белорусском заводе может помочь 
обойти запреты на экспортные по-
ставки, хотя риски, конечно, сохра-
няются. А Вадим Дробиз отмечает, 
что бывшие крупные экспортеры 
водки вряд ли смогут выйти на преж-
ние объемы только за счет контракт-
ного разлива.

Анатолий Костырев

Белоруссию покроет Tundra

По итогам уходящего года ко-
миксы покажут рост продаж 
в натуральном выражении на 
50–70%, прогнозируют ритейле-
ры, маркетплейсы и профиль-
ные магазины. Впрочем, уже 
в 2023 году участники рынка го-
товятся ощутить эффект от по-
тери зарубежных лицензий, 
в частности, Marvel. Продавцы 
и издатели ищут пути импорто-
замещения и надеются на ак-
тивное издание комиксов ко-
рейских, китайских и россий-
ских авторов.

Продажи комиксов в этом году 
в крупнейшем в России книжном 
ритейлере, объединенной сети «Чи-
тай-город—Буквоед», выросли на 
73% в штуках по сравнению с прош-
лым годом, рассказали „Ъ“ в компа-
нии, не назвав абсолютных цифр. 
Несмотря на отзыв зарубежных ли-
цензий, сеть получила все значимые 
популярные новинки, утвержда-
ют в ритейлере. Ранее продажу из-
дателям из России лицензии на но-
вые комиксы приостановила Marvel 
(«Фантастическая четверка», «Люди 
Икс», «Мстители» и др.), при этом 
компания не отзывала лицензии, 
купленные до начала военной опе-
рации на Украине.

Продажи комиксов и манги на 
Ozon растут быстрее всей категории 
«Книги», рассказали в компании. 
«Рост оборота сегмента за девять ме-
сяцев составил 56% против роста книг 
в целом на 31% год к году, причем все 
категории растут с высокой базы»,— 
отметили там. Интерес к комиксам 

поддерживается запусками киновер-
сий — в этом году вышел сериал по 
манге «Человек-бензопила», и сама 
манга в 2022 году стала одной из са-
мых покупаемых, говорят в Ozon.

Роста по итогам года ждут и про-
фильные магазины комиксов. Вла-
делец магазина комиксов Takapulta 
Денис Лопатников рассчитывает на 
рост продаж в пределах 50% в этом 
году: «Если исходить из того, что весь 
книжный рынок России в 2021 году 
составлял около 65 млрд руб., а доля 
комиксов — около 2%, то получаем 
цифру в районе 1,3 млрд руб.».

Некоторые участники рынка в то 
же время фиксируют снижение чи-
сла заказов. Гендиректор издатель-
ства МИФ Дмитрий Утробин расска-
зал, что количество заказов комик-
сов в интернет-магазине по итогам 
11 месяцев снизилось на 15%. «Мы 
видим ту же картину, что и в 2021 
году,— продажи по-прежнему при-
вязаны к сезонности и выходу нови-
нок»,— отмечает он.

Потеря лицензий в сегменте ко-
миксов будет ощущаться в 2023 году, 
ожидают в сети «Читай-город—Бук-
воед». «Сейчас выходят серии по тем 
лицензиям, которые были куплены 
ранее. Но мы ищем пути замещения 
и надеемся на активное издание ко-
миксов корейских и китайских ав-
торов»,— говорят в компании. Чи-
татель это ощутит только в 2023–
2024 годах, когда контракты подой-
дут к концу, а новые не продлят, объ-
ясняет Дмитрий Утробин. «Сейчас 
главный стимул рынка — это ази-
атские комиксы»,— говорит он. Де-

нис Лопатников оценивает долю за-
рубежных изданий, которые оста-
новили поставку новинок, в прода-
жах в 50–60%. «Остатки не бесконеч-
ны, и тиражи изданных комиксов не 
настолько велики, чтобы обеспечить 
нас на весь 2023 год, но я уверен, что 
в этот период найдутся издательства, 
готовые к сотрудничеству с нами»,— 
отмечает он.

Частично компенсировать поте-
рю комиксов Marvel ритейлеры рас-
считывают за счет российских авто-
ров. «Например, комиксы автора Фе-
дора Нечитайло показывают стабиль-
но высокие продажи, а после рели-
за фильма „Майор Гром: Чумной До-
ктор“ в 2021 году интерес к россий-
ским комиксам возрос в разы»,— го-
ворит представитель компании «Чи-
тай-город—Буквоед». В Ozon отмеча-
ют, что фактором роста спроса на се-
рию в 2023 году может стать выход 
приквела фильма. В первой полови-
не года в топ-5 самых популярных 
книг в художественной литературе на 
Ozon вошел комикс российского ав-
тора «Земля королей», а сейчас топ са-
мых популярных комиксов за девять 
месяцев на 50% формируют комик-
сы российских авторов, утверждают 
в компании. Однако в некоторых сег-
ментах импортозамещение будет да-
ваться сложнее, ожидают участники 
рынка. Некоторые европейские из-
дательства «заморозили» проекты, от-
мечает Дмитрий Утробин: «На рын-
ке станет меньше детских комиксов, 
а их достаточно трудно заменить каче-
ственными аналогами».

Валерия Лебедева

Картинки хорошо читаются
Книжным сетям предстоит найти замену комиксам от Marvel

Даже на небольших рынках 
есть какие-то вещи, 

которые можно 
попробовать 

масштабировать
— Руслан Максудов,

гендиректор «Татспиртпрома»,  
в интервью РБК в 2021 году

Ц И Т А Т А

ПОСЛЕДСТВИЯ АТАК ЗЛОУМЫШЛЕННИКОВ ДЛЯ КОМПАНИЙ В ТРЕТЬЕМ КВАРТАЛЕ 
2022 ГОДА (%)
Утечка конфиденциальной 
информации

Нарушение основной деятельности

Ущерб интересам государства

Прямые финансовые потери

Использование ресурсов 
компании для проведения атак

Другое

Неизвестно

53

37

9

7

6

2

17

ИСТОЧНИК: 
POSITIVE 

TECHNOLOGIES.
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Н Е К Р О Л О Г

После продолжительной болез‑
ни на 84‑м году жизни скончал‑
ся Валерий Шадрин — президент 
Международной конфедерации 
театральных союзов, основатель 
и бессменный руководитель мо‑
сковского Международного фе‑
стиваля имени Чехова, один 
из самых авторитетных людей 
российского театра.

Жизнь его словно поделилась 
на две части. В первой, свидете‑
лей которой осталось уже немно‑
го, была обычная советская би‑
ография — молодой инженер, 
выпускник Бауманского учили‑
ща начала 1960‑х годов пошел, как 
тогда говорили, «по партийной ли‑
нии». Дорос до секретаря партко‑
ма одного из московских районов, 
потом стал начальником всей сто‑
личной культуры. Но мало кто мог 
бы предположить, что в день смерти 
Валерия Шадрина будет оплакивать 
весь театральный мир — буквально 
весь, не только в России, но и в Па‑
риже и Авиньоне, и в Средней Азии, 
и в Японии, и в Рио‑де‑Жанейро.

Рассказывали, что якобы Шадрин 
не сработался с Борисом Ельциным, 
ушел из столичной власти. Но за вре‑
мя работы в управлении культуры 
он успел подружиться с людьми куль‑
туры, с театральными лидерами, 
многим из которых помогал, благо 
наступила горбачевская «оттепель». 
И когда на волне перемен создавал‑
ся Союз театральных деятелей СССР, 
театральные «прорабы перестрой‑
ки» пригласили бывшего чиновника 
Шадрина в свою компанию. Навер‑
ное, это было одно из самых важных 
кадровых решений в истории но‑
вейшей русской культуры — Шадри‑
ну предстояло стать не просто вер‑
шителем театральной жизни, но, без 
преувеличения, одним из крупней‑
ших российских просветителей.

Человек деятельный и амбициоз‑
ный, искренне любящий театр, Ва‑
лерий Шадрин преобразовал СТД 
в Конфедерацию театральных сою‑
зов и придумал проводить в Москве 
международный театральный фе‑
стиваль имени Чехова, с одной сто‑
роны, чтобы не терять связи с теа‑
трами бывших союзных республик, 
с другой — чтобы показать мировой 
театр в Москве.

Чеховский фестиваль  уже 
в 1990‑е годы стал выдающим‑
ся просветительским проектом, 
на него приезжали спектакли луч‑
ших театров и режиссеров мира, 
о которых зрители до этого знали 
только понаслышке. Этот список 
огромен — от Джорджо Стрелера 
до Пины Бауш, от Деклана Доннелла‑
на до Тадаси Судзуки, от Роберта Уил‑
сона до Робера Лепажа, от Арианы 
Мнушкиной до Кристофа Мартале‑
ра. Мало кто из них приезжал едино‑
жды. Раз попав в орбиту внимания 
Чеховского фестиваля, большие ма‑
стера не могли больше избежать ша‑
дринской силы притяжения.

Валерий Шадрин оказался не 
просто удачливым и расчетли‑
вым арт‑ менеджером, но и настоя‑
щим визионером и реформатором. 
С одной стороны, как человек, вы‑
шедший из советской формации, 
он знал, как общаться с чиновника‑
ми и быть частью «системы». С дру‑
гой — его витальная энергия и его 
чутье — не научное знание, но при‑
родное понимание театра — по‑
могли ему изменить театральную 
ситуацию в России. Он не только 
привозил и показывал знамени‑
тостей или диковинные зрелища, 
но и понимал необходимость сов‑
местной работы — так, например, 
появились знаменитые московские 
спектакли Петера Штайна и Декла‑
на Доннеллана. Шадрин привил 
русскому театру вкус к международ‑
ной работе.

Чеховский фестиваль рос и раз‑
вивался, он стал источником вдо‑
хновения для других начинаний, 
других международных фору‑
мов. И сам «обрастал» иными про‑
ектами, в том числе региональны‑
ми. А своего подлинного расцвета 
достиг в 2001 году, когда Чеховский 
фестиваль провел в Москве ме‑
ждународную Театральную олим‑
пиаду, невероятного размаха и на‑
сыщенности событие, с уличными 
театрами на центральных площа‑
дях, бразильским карнавалом 
на Тверской (даже троллейбусные 
провода тогда демонтировали), 
приездом лучших клоунов мира 
и еще сотнями других аттракций. 
Ничего подобного Москва до этого 
не видела.

Конечно, успех Шадрина осно‑
вывался не просто на умении ве‑
сти дела, продавать билеты и со‑
бирать необходимые бюджеты, 
но на необыкновенном обаянии 
и искре нней увлеченности теа‑
тральным делом, на способно‑
сти увлечь людей и объединить 
их вокруг себя. Валерий Шадрин 
не говорил на иностранных язы‑
ках и, кажется, не слишком жало‑
вал компьютеры, но был принят 
многоязыким  международным те‑
атральным сообществом сначала 
как равный партнер, а потом и как 
один из самых уважаемых «тяжело‑
весов». И очень многие важнейшие 
члены этого  сообщества станови‑
лись и его гостями, и его друзья‑
ми. О том, что его авторитет в рос‑
сийском театральном мире был 
практически непререкаем, нечего 
и говорить.

Валерий Шадрин был не просто 
человеком дела, но и человеком 
миссии, хотя сам он сторонился ма‑
нифестов. Миссия состояла в том, 
чтобы строить надежные мосты 
и не замечать границы. С одной сто‑
роны, чтобы мир знал, что Россия — 
открытая и важная территория ми‑
рового искусства, с другой — чтобы 
мир принимал, знал и понимал рос‑
сийский театр и умел его ценить. 
Месяц назад директор Чеховского 
фестиваля рассказал о программе 
следующего форума, намеченно‑
го на весну 2023 года. Но наверня‑
ка он знал и чувствовал, что миссия 
больше невыполнима.

Эсфирь Штейнбок

Президент театра
Умер Валерий Шадрин

В прокат вышел фильм Джастина Дилларда «Двой‑
ная петля» (Devotion), основанный на реальных со‑
бытиях корейской войны (1950–1953). При его 
просмотре Юлия Шагельман убедилась, что патри‑
отическое кино во всем мире делается по одинако‑
вым лекалам, сводящим на нет любую возможность 
эмоциональной вовлеченности для зрителей.

о российскому названию («Двойная пет‑
ля» заменила оригинальную «Преданность») и трейле‑
ру фильма можно решить, что он призван стать заменой 
кассовому чемпиону этого года, блокбастеру Джозефа 
Косински «Топ Ган: Маверик», не добравшемуся до ле‑
гального отечественного проката. И правда, все состав‑
ляющие военно‑воздушного «порно» тут присутствуют: 
очки‑«авиаторы», скрипящие кожаные куртки, белозу‑
бые улыбки парней за штурвалами истребителей, сами 
эти истребители, фигуры высшего пилотажа и, конеч‑
но, настоящая мужская дружба. В фильме Джастина 
Дилларда даже снялся один из мелькавших в «Топ Гане» 
актеров — Глен Пауэлл, перешедший с третьего плана 
на первый, хотя возможности сыграть объемного персо‑
нажа ему и здесь не досталось.

Однако в двух с лишним часах «Двойной петли» гораз‑
до больше условно драматических коллизий, чем экше‑
на. В основу сценария легла книга Адама Макова о пер‑
вом чернокожем пилоте ВМС США Джесси Брауне, а сам 
режиссер Диллард — сын всего второго афроамерикан‑
ца, принятого в знаменитую эскадрилью «Голубые анге‑
лы». Поэтому на уме у авторов первым делом не самоле‑
ты, а системный расизм, царивший в пятидесятые годы 
в американской армии и на флоте так же, как и в мир‑
ной жизни.

До корейского фронта герои добираются, когда 
фильм уже успевает перевалить за середину. Снача‑
ла зрители успевают познакомиться с жизнью на базе 
ВМС на Род‑Айленде, где Браун (Джонатан Мейджор), 
невероятным трудом и упорством заработавший свое 
место и лейтенантское звание, и только что закончив‑
ший летную академию старлей Том Хаднер (Пауэлл) 
становятся надежными товарищами. Хаднер — един‑
ственный, кого привыкший к явному и скрытому през‑
рению сослуживцев Браун готов подпустить к себе по‑
ближе, он даже знакомит его со своей женой (Кристина 
Джексон в неблагодарной роли, сводящейся в основ‑
ном к тихому стоицизму терпеливой боевой подруги) 
и маленькой дочкой. Остальные летчики, одного из ко‑
торых играет сменивший карьерный путь поп‑певец 
Джо Джонас, так до конца фильма и остаются неотличи‑
мыми друг от друга фигурами в униформе. Они участ‑
вуют в двух довольно впечатляющих учебных полетах, 
но в основном действие разворачивается на земле, а за‑
тем — на борту авианосца, который везет наших героев 
в Европу. Из геополитических комментариев на экране 

цель этой миссии не вполне ясна, зато она дает авторам 
возможность вставить в картину довольно бестолковый 
эпизод с увольнительной в Канне, когда пилоты знако‑
мятся с Элизабет Тейлор (Серинда Свон), а Браун снова 
подвергается дискриминации.

Правда, несмотря на старания Джонатана Мейджо‑
ра, вложившего в свою роль и страсть, и боль, и с трудом 
подавляемый гнев, который, кажется, руководит всеми 
действиями его героя, полновесной человеческой исто‑
рии в фильме тоже не получилось. Стоит актерам вый‑

ти на какие‑то эмоциональные нюансы, как режиссер 
обрывает такой эпизод ради очередной картонной па‑
триотической речи или сцены, позаимствованной из на‑
бора расхожих клише всех когда‑либо снятых фильмов 
про войну.

В такие моменты «Двойная петля» начинает до степе‑
ни смешения походить на отечественные патриотиче‑
ские блокбастеры, регулярно штампуемые в последние 
годы. Да, у американцев в качестве врага фигурируют 
«советы» в союзе с китайцами и северными корейцами, 
присутствующими на экране в виде безликих силуэтов 
с оружием, а бравые парни воюют, чтобы остановить 
распространение по миру коммунизма, но все приемы 
и сюжетные ходы совершенно те же самые. Война, в об‑

щем и целом, рассматривается как не самая приятная 
штука, но ее необходимость никак не отрефлексирова‑
на и не подвергается сомнению. Хотя командир эска‑
дрильи (Томас Садоски) и произносит монолог о бессмы‑
сленности вооруженных конфликтов и о том, что целью 
любого из них в конечном счете становится не победа, 
а выживание, больше нигде в фильме эта здравая мысль 
не отражена. Бои, похожие на сцены из компьютерной 
стрелялки, становятся только поводом, чтобы показать, 
как красиво солнечный свет играет на крыльях винтаж‑
ных «корсаров», а трассирующие снаряды зениток про‑
резают голубое небо. Ведь не зря же снимал картину опе‑
ратор с весьма подходящей такому случаю фамилией 
Мессершмидт.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Картонно‑воздушные силы
Фильм «Двойная петля»

В фильме «Двойная петля»  
есть все необходимые составляющие  
военно‑воздушного «порно» 
ФОТО SONY PICTURES ENTERTAINMENT
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Выход действующих чемпионов мира 
в четвертьфинал катарского мирово-
го первенства получился очень буднич-
ным. Сборная Польши лишь эпизодами 
обозначала сопротивление французам 
и проиграла со счетом 1:3, так и не при-
думав, как справиться с Килианом Мбап-
пе, который к дублю, превратившему его 
в лучшего бомбардира турнира, добавил 
голевую передачу.

амого несчастного человека 
среди тех, кто находился на поле стадиона Al 
Thumama, вычислить было несложно. Судь-
ба распорядилась так, что Мэтти Кэшу в схе-
ме польской сборной выпало закрывать ее 
правый фланг. С точки зрения французов, 
он был левым — то есть флангом Килиа-
на Мбаппе. А он в этот вечер был настроен 
многое решать самостоятельно — финтами 
и, разумеется, своими убийственными рыв-
ками: тонус вполне позволял.

Скромный трудяга Кэш, наверное, никог-
да в своей карьере столько раз не оказывался 
в центре внимания. И никогда в его адрес не 
раздавалось столько слов сочувствия от зна-
менитых футболистов, комментировавших 
матч для различных телеканалов. Он их точ-
но заслуживал. Кэша не хотелось даже слиш-
ком сильно критиковать, в том числе после 
того, как он дважды подряд упустил Мбап-
пе, позволив тому прострелить. В конце кон-
цов, ну кто бы, очутившись на его расстрель-
ной позиции, не упустил бы французского 
лидера, когда тот так горяч? А прострелы, 
хоть и выглядели опасными, пропали впу-
стую. И Кэш ведь еще успевал, поносившись 
за Мбаппе, поддерживать партнеров впере-
ди. А это уже тянуло на подвиг.

Вперед сборная Польши, правда, отправ-
лялась, как и следовало предполагать, не-
часто. А о ее стиле идеально рассказывала 
карта так называемых средних позиций иг-
роков на экваторе первого тайма. У Роберта 
Левандовского она оказалась на своей поло-
вине поля — иными словами, на ней он бы-
вал куда чаще, чем на чужой.

Но при этом именно поляки, в которых 
спустя полчаса после начала матча совсем уже 
не хотелось верить, едва счет не открыли. Все 

произошло после очередного поединка Ки-
лиана Мбаппе с Мэтти Кэшем, легко выигран-
ного французом. Голкипер Войцех Щенсный 
возникшую угрозу отвел, а польская сборная 
в ответ внезапно развернула очень симпатич-
ную атаку. Бартош Берешиньский слева отдал 
пас в штрафную, который через рикошет до-
брался до Петра Зелиньского. Поляк стрелял 
с полутора десятка метров, не имея перед со-
бой никаких помех. Более того, после того, 
как вратарь Уго Льорис мяч отбил, он снова 
достался Зелиньскому. Его новый удар забло-
кировал Тео Эрнандес. И это был еще не ко-
нец эпизода, потому что полякам везло с от-
скоками. Следующим в очереди добивающих 
стал Якуб Каминьский. И уж его-то ситуация 
была стопроцентной. Однако и теперь фран-
цузский защитник — Рафаэль Варан — гру-
дью прикрыл амбразуру. А французы, пере-
жив такое приключение, наконец-то забили.

Самого бесполезного игрока в их соста-
ве вычислить было так же легко, как само-
го несчастного — в польском. Центрфорвард 
Оливье Жиру был единственным участни-
ком матча, в активе которого перед переры-
вом набралось меньше десяти касаний мяча. 
И лишь одно из них просилось в хайлай-
ты — после передачи Усмана Дембеле Жиру 
надо было, дотянувшись до мяча в падении, 
переправить его в пустой гол. Он дотянулся, 

но промазал. А в принципе, как могло пока-
заться, нападающий вообще не был задейст-
вован во французской игре.

Но перед перерывом Килиан Мбаппе, 
решивший продемонстрировать, что тон-
кость — такое же страшное его оружие, как 
и скорость, именно Оливье Жиру нашел 

в штрафной хитро просчитанным пасом. 
А Жиру разобрался со Щенсным, забив 52-й 
гол за сборную Франции и опередив все-та-
ки ее прежнего рекордсмена Тьерри Анри.

Люди, уверенные, что уступающая в сче-
те команда поступит во втором тайме так, 
как диктует расклад, и попробует надавить, 
конечно, ошибались. Сборная Польша — по 
крайней мере ее катарский вариант — если 
чем-то и выделяется, то как раз той прагма-
тичностью, которая граничит с трусливо-
стью. Риск точно не ее стихия, и в этом смы-
сле по сравнению с групповым этапом не 
изменилось ничего.

Давили после перерыва, еще плотнее, чем 
до него, французы, которых к тому же удача 
Оливье Жиру раскрепостила ровно настоль-
ко, чтобы не в ущерб надежности раскрасить 
игру щедрой порцией светлых красок. Фин-
тил Килиан Мбаппе, восхищал простыми, но 
очень умными решениями Антуан Гризманн. 
А Жиру так разошелся, что однажды отправил 
мяч в сетку ударом через себя и безумно жа-
лел потом, что, как выяснилось, игру оста-
новили еще до его акробатического номера. 
А поляков ничто не могло реанимировать. 
И выход со скамейки запасных такого вроде 
бы заметного игрока, как Аркадиуш Милик, 
зритель мог и пропустить, потому что напада-
ющий растворился где-то на передовой.

Все шло ко второму французскому голу. 
И он, естественно, состоялся, после того 

как сборная Польше все же нехотя перешла 
на французскую половину — только для 
того, чтобы проворонить выпад в ответ. За-
вершил его Мбаппе, исполнив эталонный 
в плане аккуратности и меткости удар из 
штрафной и блеснув бог уже знает какой по 
счету гранью своего невероятного таланта, 
все раскрывающегося и раскрывающегося, 
однако все еще, кажется, не раскрывшегося 
до донышка.

Хотя шедевр главный Килиан Мбаппе 
приберег на десерт, подав на него изыскан-
ное, пятизвездное блюдо. Удар, принесший 
ему, уже лучшему бомбардиру чемпионата 
мира, пятый гол в Катаре, был похож на тот, 
которым он забил предыдущий, но еще за-
крученнее. В дальнюю девятку он буквально 
ввинтился, и прыжок Войцеха Щенсного тут 
помочь никак не мог.

Пенальти, с которого Роберт Левандов-
ский в компенсированное время кое-как 
счет размочил, смотрелся каким-то лишним, 
что ли, для такого матча. Ноль — вот эта циф-
ра идеально изображала качество игры по-
ляков в нападении и встроенность в нее пер-
вого снайпера мирового футбола.

В четвертьфинале сборную Франции ждет 
матч против куда более смелого оппонента. 
Им станет победитель матча между англича-
нами и сенегальцами, закончившегося позд-
но вечером по московскому времени.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Левее, выше, 
сильнее
Сборная Польши оказалась бессильна 
перед талантом Килиана Мбаппе

Матч против поляков сделал Оливье Жиру (на переднем плане) лучшим бомбардиром в истории сборной Франции,  
а Килиана Мбаппе (на заднем плане) — лучшим пока бомбардиром чемпионата мира  ФОТО EBRAHIM NOROOZI / AP

Британец Тайсон Фьюри очень убе-
дительно защитил чемпионский 
пояс Всемирного боксерского сове-
та (WBC) в супертяжелом весе, за-
ставив рефери в десятом раунде 
остановить его лондонский бой про-
тив соотечественника Дерека Чисо-
ры, к тому моменту уже еле держа-
щегося на ногах. При этом не менее 
интригующей выглядела словесная 
схватка Фьюри с соперником по бу-
дущему матчу за титул абсолютного 
чемпиона мира украинцем Алексан-
дром Усиком.

айсон Фьюри в этот вечер на ста-
дионе футбольного клуба «Тоттенхем» 
укрепил репутацию самого экстрава-
гантного и самого безбашенного бой-
ца в профессиональном боксе, устроив 
шоу из двух актов. Первым был собст-
венной бой — третий по счету, кото-
рый провели друг с другом два бри-
танца. Предыдущие состоялись в 2011 
и 2014 годах, то есть в то время, когда 
Фьюри только двигался к славе, а так-
же обрушившейся на него вместе с ней 
и чемпионским титулом лавиной раз-
ных проблем — психических, с допин-
гом, лишним весом. Из-под завалов 
он в итоге выбрался, чтобы снова взо-
браться на пик и снова встретиться с ве-
тераном Дереком Чисорой уже в ранге 
признанного всеми абсолютно неорди-
нарным, не вписывающимся ни в один 
из боксерских шаблонов талантом.

Матч получился довольно специфи-
ческим. Чисора, еще недавно думав-
ший закончить неплохую, но так и не 
принесшую ему почетных званий карь-
еру, честно отрабатывал шанс на ее за-
кате, в 38 лет, принять участие в топо-
вом событии и дрался в своей обычной 
манере, то есть танком пер вперед. Не-
которое время тактика приносила от-
носительные успехи. По крайней мере, 
Фьюри пропускал довольно неприят-
ные удары.

Но в конце концов топливо в бен-
зобаках у Чисоры закончилось, и удо-

вольствие можно было получать лишь 
от бокса в исполнении его противни-
ка, которому, правда, мешало посто-
янно возникающее у претендента же-
лание хоть чуть-чуть сократить урон 
с помощью захватов и прочих вызы-
вающих паузы штучек. Так что бой 
приобрел характер рваный. Впрочем, 
в промежутках между паузами Тайсон 
Фьюри успел показать, что весь его бо-
гатый арсенал за полгода, прошедшие 
после апрельского поединка с Диллиа-
ном Уайтом, никуда не делся. Вот он — 
сдвоенный джеб, а вот абсолютно нео-
жиданный для двухметрового гиганта 
резкий апперкот правой. Одновремен-
но Тайсон Фьюри не забывал поиграть 
на обожающую его публику, то прини-
маясь пританцовывать, то гримасни-
чая, то опуская руки и как бы пригла-
шая соперника: ну, попробуй ударь 
меня, а я увернусь.

Рефери Виктор Лафлин остановил 
бой под занавес десятого раунда. Дерек 
Чисора мог, конечно, дотянуть до гон-
га, но это был тот случай, когда нико-
му не придет в голову обвинять рефери 
в том, что он подпортил матч. Доста-
точно было взглянуть на Чисору: один 
глаз у претендента полностью закрыт, 
изо рта сочится кровь, и вообще он вы-
глядит так, словно полчаса крутился 
в барабане стиральной машины. Ста-
тистика CompuBox неплохо иллюстри-
ровала расклад в этом поединке и объ-
ясняла, отчего Дерек Чисора оказался 
в таком печальном состоянии. В цель 
в общей сложности попали аж 205 уда-
ров Тайсона Фьюри (против всего 87 — 
у противника). И почти три четверти 
из этих ударов — редчайшая для бокса 
продуктивность — были именно сило-
выми, акцентированными. А силовой 
удар от Фьюри — это ведь всякий раз 
потенциальный нокаут.

В общем, все сложилось для чемпио-
на WBC как надо, и сил осталось столь-
ко, что можно было устроить второй 
акт. Как известно, поединок Тайсона 
Фьюри с Дереком Чисорой восприни-
мался прежде всего как разминочный 
для фаворита перед матчем куда более 

важным, за титул чемпиона мира абсо-
лютного, с владельцем трех остальных 
поясов — Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO) — 
Александром Усиком. Украинец, кото-
рый в 2020 году тоже одолел Чисору, 
но куда менее зрелищно, нежели Фью-
ри, по очкам, наслаждался боем, распо-
ложившись в престижном партере — 
рингсайде. И по ходу его чему-то все 
время улыбался, словно, в отличие от 
публики, подмечал в действиях побе-
дителя явные огрехи.

Усик моментально откликнулся 
на призыв Тайсона Фьюри подойти 
к нему поближе. А дальше в течение 
четверти часа молча слушал беспре-
рывный поток оскорблений в свой 
адрес, которыми британец поливал 
его примерно с такой же интенсив-
ностью, как только что своими плот-
ными ударами — Дерека Чисору. При 
этом Фьюри демонстрировал, что та-
кое трэш-ток искусный, фактически 
виртуозный, потому что все термины, 
которыми он описывал Усика, с одной 
стороны, звучали обидно, а с другой — 
как ни крути, не входили в категорию 
тех, которые нужно непременно запи-
кивать в телевизионной трансляции. 
Такое вот ловкое хождение по кана-
ту. Чаще всего Фьюри, приглашая Уси-
ка встретиться с ним в ринге, называл 
его «кроликом», «сосунком» и «малень-
кой сучкой».

А еще он воспользовался возможно-
стью и тут создать интригу, так как ря-
дом с Александром Усиком вдруг воз-
ник пока не проигрывавший Джозеф 
Джойс, очередной неплохой британ-
ский супертяж. И ему Тайсон Фьюри 
как бы тоже бросил вызов, давая по-
нять, что если с Усиком не срастется, 
если украинец внезапно заартачится, 
то замена ему уже найдена. А Джойс 
смотрел на Фьюри таким заискиваю-
щим взглядом, что становилось понят-
но: выйти со скамейки запасных готов 
по первому зову.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпион  
кулачно-разговорного жанра
После победы над Дереком Чисорой  
у Тайсона Фьюри остались силы на Александра Усика

ЦСКА упрочил лидерство в ре-
гулярном чемпионате Единой 
лиги ВТБ. В воскресенье ар-
мейцы в гостях в напряженней-
шем противостоянии, исход 
которого решался в овертай-
ме, обыграли УНИКС со счетом 
95:93. ЦСКА, таким образом, 
показал лучший в своей исто-
рии старт в первенстве лиги — 
победа в Казани стала для ко-
манды уже 14-й подряд.

СКА и УНИКС, на данный 
момент две сильнейшие 

команды Единой лиги ВТБ, уже 
встречались в первом круге. Но мо-
сковский матч надежд, на него воз-
лагавшихся (а ждали от игры насто-
ящей битвы с непредсказуемым 
сценарием), по большому счету не 
оправдал. В тот раз ЦСКА достаточ-
но было включить режим форса-
жа в третьей четверти и потом уже 
без особых проблем контролиро-
вать ход игры. За время, минувшее 
после московского матча, и ЦСКА, 
и УНИКС осечек не знали. Но если 
казанцы все-таки иногда чуть про-
буксовывали, давая соперникам 
какие-то шансы, то армейцы остав-
ляли после себя выжженную зем-
лю, в каждом матче стабильно на-
бирая более ста очков. А средний 
их перевес в последних четырех 
встречах составлял поразительные 
39 очков. 

Пугающий, что и говорить, 
темп конкурента на казанцев, од-
нако, впечатления не произвел. 
УНИКС начал воскресную игру 
сильно, решив два тесно связан-
ных вопроса. А именно: свел к при-
емлемому уровню эффективность 
центрового ЦСКА Николы Милу-
тинова и добился хорошей игры от 
своего «большого» — Джалена Рей-
нольдса. В первом московско-ка-
занском противостоянии он напо-
минал о себе эпизодически, а тут 
и сам забивал, и не позволял воль-
готно чувствовать себя Милутино-

ву. А еще пошли броски у Дэрила 
Мейкона и Станислава Ильницко-
го. Пошли серией, а потому ЦСКА 
с его вдруг ставшей вполне про-
зрачной обороной уже к середине 
четверти отстал на 11 очков. 

К счастью, такое начало матча 
качеству зрелища нисколько не 
навредило. ЦСКА спокойно пере-
нес пропущенный удар и принял-
ся шаг за шагом сокращать отстава-
ние. Получалось не то чтобы легко, 
но у армейцев есть кому взять на 
себя игру. Скажем, Каспер Уэйр 
доставил казанцам множество не-
приятностей, не ограничиваясь 
вроде бы предписанной ему самой 
природой ролью снайпера (рост 
Уэйра всего 178 см), а умудряясь 
забивать в краске, да еще с фола-
ми. Ну и, конечно, Алексей Швед, 
без попаданий и передач которого 
у ЦСКА ничего не получилось бы. 

Стоило, однако, армейцам вы-
ровнять игру, как УНИКС нанес 
еще один удар. Казалось, зеркаль-
но повторяется сценарий первого 
матча. Только теперь в третьей чет-
верти в режим усиленной мощно-
сти переключились казанцы. Мей-
кон, Ильницкий, неутомимый 
Рейнольдс организовали для хо-

зяев еще один рывок, и в этот раз 
преимущество УНИКСа достига-
ло в моменте уже 14 очков. И вро-
де бы это была заявка на победу. 
А попытки наставника армейцев 
Эмила Райковича, вынужденного 
брать тайм-ауты, найти сочетание, 
способное остановить казанцев, 
представлялись обреченными на 
неудачу. Но Райкович нужное соче-
тание нашел. На площадке у ЦСКА 
все чаще одновременно стали 
появляться и Милутинов, и вто-
рой «большой» армейцев Ливио 
Жан-Шарль. С таким преимуще-
ством в росте и весе под кольцами 
УНИКСу уже было чрезвычайно 
сложно справиться, и игра вновь 
перевернулась. Снова ЦСКА вер-
нулся в игру, а в самой концовке, 
после того как Уэйр точно выстре-
лил с дистанции, казалось, даже 
перехватил инициативу. Но тут же 
последовал такой же по ценности 
ответ Рейнольдса. Швед ответил 
еще одним трехочковым, и снова 
УНИКС усилиями Энтони Брауна 
счет сравнял. Все это уложилось 
в какие-то 40 секунд! И было бы 
даже обидно, если бы такой матч 
обошелся без овертайма. Но он не 
обошелся. В принципе, игра впол-
не заслуживала пары-тройки до-
полнительных пятиминуток, но 
все-таки фактор Шведа (с 25 оч-
ками в активе он стал самым ре-
зультативным игроком встречи) 
да удивительно вовремя проснув-
шийся снайперский талант Ники-
ты Курбанова склонили чашу ве-
сов в пользу армейцев, которые 
победили со счетом 95:93. 

ЦСКА выдал свой лучший 
в истории лиги старт (эта победа 
была уже 14-й подряд) и упрочил 
лидерство в чемпионате, оторвав-
шись от УНИКСа уже на две побе-
ды, причем в очных матчах. До 
абсолютного рекорда, установлен-
ного в сезоне-2013/14 «Химками» 
(18 побед подряд), еще далековато, 
но с такой игрой армейцы могут 
его побить уже к середине января.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Красно-синие начинают  
и не проигрывают
ЦСКА в гостях обыграл УНИКС

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Парма»—«Самара» 81:83. «Автодор»—МБА 
72:68. «Локомотив-Кубань»—«Енисей» 75:71. 
УНИКС—ЦСКА 93:95 (овертайм). «Зенит»—
«Астана» 88:66.
Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 14 14 0 100
2. УНИКС 14 12 2 86
3. «Зенит» 13 11 2 85
4. МБА 14 9 5 64
5. «Локомотив-Кубань» 14 8 6 57
6. «Пари Нижний Новгород» 13 6 7 46
7. «Самара» 14 6 8 43
8. «Парма-Пари» 14 5 9 36
9. «Автодор» 14 5 9 36
10. «Енисей» 14 3 11 21
11. «Минск» 12 1 11 8
12. «Астана» 12 1 11 8

Ц
Т

1/8 финала
Нидерланды—США 3:1
Депай, 10; Блинд, 45+1; Дюмфрис, 81 — Райт, 76

3 декабря. Доха, стадион Khalifa International.  
44 846 зрителей.

Статистика матча
 Нидерланды США
Удары по воротам 11 17

Удары в створ 6 8

Угловые 4 5

Офсайды 0 3

Фолы 10 5

Предупреждения 2 0

Процент владения мячом 42 58

Аргентина—Австралия 2:1
Месси, 35; Альварес, 57 — Фернандес, 77 (автогол)

3 декабря. Эр-Райян, стадион Ahmed Bin Ali. 45 032 зрителя.

Статистика матча
 Аргентина Австралия
Удары по воротам 14 5

Удары в створ 5 1

Угловые 1 3

Офсайды 3 0

Фолы 8 15

Предупреждения 0 2

Процент владения мячом 61 39

Франция—Польша 3:1
Жиру, 44; Мбаппе, 74, 90+1 — Левандовский, 90+9 (пен.)

4 декабря. Доха, стадион Al Thumama. 40 989 зрителей.

Статистика матча
 Франция Польша
Удары по воротам 17 11

Удары в створ 8 2

Угловые 7 1

Офсайды 2 1

Фолы 10 8

Предупреждения 1 2

Процент владения мячом 55 45

Матч Англия—Сенегал завершился после подписания номера 
в печать.

05.12: Япония—Хорватия, Бразилия—Южная Корея

06.12: Марокко—Испания, Португалия—Швейцария

1/4 финала
09.12: Нидерланды—Аргентина

10.12: Франция—победитель матча Англия—Сенегал
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